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 में  वापित  किया  जायेगा  तो  चार  प्रतिशत  सूद  की  दर  होगी  ate  यदि  डालरों  में  दिया  जायेगा  तो
 तो  ३  प्रतिशत qa  की  दर

 श्री  भागवत  झा  आजाद
 :

 भारत  में  अ्रन्तर्राष्ट्रीय  पुननिर्माण  कौर  विकास  बैंक का  जो  दल
 पाया  क्या  उसने  moat  प्रतिवेदन  दे  दिया  हैं  ate  यदि  तो  उस  बैंक  द्वारा  भारत  को  दिय

 जाने  वाले  ऋण  के  बारे  में  क्या  सिफारिशें  की  गई

 श्री  qo  रा०  भगत :  नश  का  दल  वापिस  चला  गया  है  यदि  उसने  कोई  प्रतिवेदन  देना

 है  तो  उसने बैंक  को  दिया  होगा  कौर  जो  सिफारिशें  करनी  हैं  वे  बैंक  को  करनी  इस  लिये  हमें  पता

 नहीं  उसने  क्या  सिफारिशें  की  हैं  ?
 बाण

 मल  ग्रेजी  में  ।  ्

 L.  5
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 श्री  भागवत  झा  अजाद  क्या  अमेरिकी  सीनेट  के  अल्पसंख्यक  दल  के  नेत  के  अपमानजनक

 वक्तव्य  की  सरकार  का  ध्यान  गया  ह  जिसमें  उसने  कहा  है  कि  वह  भारत  को  सहायता  देने  के

 कार्यक्रम  में  काफी  कमी  करने  का  प्रस्ताव  करेगा  या  ऐसे  प्रस्ताव  का  समर्थन  प्रौढ़  यदि

 तो  क्या  सरकार  का  ऐसे  भ्रपमानजनक  वक्तव्य  के  कारण  अमेरिका  से  यह  ऋण  लेने  का  इन्कार

 करने  का  विचार हे  ?

 श्री  ब०  रा०  भगत
 :  मेंने  समाचार  पत्रों  में  वह  वक्तव्य  पढ़ा  है  किन्तु  वह  केवल

 अल्पसंख्यकों

 के  नेता  का  वक्तव्य

 भागवत  झा  प्राकार  किन्तु  श्रल्पसंख्यकों के नेता श्रमेरिका के सत्तारूढ के  नेता  waar  के  सत्तारूढ
 रिपब्लिकन  दल

 के  सदस्य हैं

 श्री  कामत  :  क्या  सरकार  नें  इस  संबंध  में  बाहर  के  किसी  देश  से  ऋण  स्वीकार  करने  का

 फैसला  कर  लिया  बच्चें  कि  उसकी  कोई  पत  न  अथवा  सरकार  ने  राजनीतिक  या  दूसरे
 भ्राधारों

 पर  विदेशों  के  बारे  में  भेदभाव  किया  यदि  तो  इसका  wae  क्या  है  ?

 श्री  ब०  रा०  भगत  :  ऋण  या  विनियोजन  स्वीकार  करने  के  बारे  में  हमारी  नीति  सर्वविदित

 हम  मित्र  देशों  से  ऋण  लेते  उनकी  कोई  राजनीतिक  शर्तें
 न

 हो
 ।

 देशों  के  वारे  में  कोई
 भेदभाव नहीं  किया  जाता

 श्री go  स०  मूर्ति :  अमेरिका  का
 प्रेस

 भी
 भारत  की  प्रगति के  मामले में  प्रतिकूल  इस  को

 ध्यान  में  रखते  हुए  नया
 ४०

 करोड़  रुपये  का  यह  ऋण  लेना  बहुत  श्रावस्ती  जो  हमारे  व्यय  का

 बहुत  ही  wert  भाग

 श्री ब०
 राठ  भगत

 :  यह  प्रेस  को  स्वतन्त्रता के  कारण  किन्तु  वहां  के  दूसरे  क्षेत्रों  से  मित्रता

 पूर्ण  समाचार  भी  मिलते

 छुपाई  का  प्रादेशिक  स्कूल

 1  श्री  श्रीनारायण  दास  :  क्या  शिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 छपाई  के  प्रादेशिक  स्कूल  स्थापित  करने  के  मामलें  में  कितनी  प्रगति  हुईं
 ~N  ह५ १५

 केन्द्रीय  सरकार  ने  प्रत्येक  स्कूल  के  लिये  पृथक  आंकड़े  देने  ५  से  अरब
 तक  क्लब

 धन  दिया

 स्थापित  स्कूलों  में  al  तक  कुल  कि  तने  प्रदिक्षणा्थियों  को  लिया  गया  है  ?

 दिक्षा  उपमंत्री  Ao  मो०  से  यह  जानकारी  देने  वाला  विवरण

 पर  रखा  जाता  परिशिष्ट  १,  अनुबन्ध  संख्या  २०]

 श्री  श्री  नारायण
 दास  :

 विवरण
 से  प्रतीत  होता  है

 कि
 केन्द्रीय  सरकार  प्रत्येक  स्कूल  कों  श्रद्धा

 आनर्त्तक
 और  श्रनावत्तंक व्यय  देने  को  तैयार  इन  संस्थाओं  को  किन  शर्तों  के  भ्रमित  यह  सहायता

 दी  जा  रही

 मो०  दास  :
 ad

 ये  हैं  कि  जहां  स्कूल  खोले  जायेंगे  ५०  प्रतिशत  भ

 ् उअना वत्त १  व्यय  राज्य  सरकारें  देंगी  शर  वहां  के  छपाई  के  प्रेस  सक्रिय  सहयोग  देंगे  ।

 fait  श्रीनारायण दास  :  क्या  इन  स्कूलों के  प्रबंध  में  केन्द्रीय ate  राज्य  सरकारों  का  कोई

 हाथ  होगा  शौर  यदि  तो  उनका  किस  प्रकार  का  नियंत्रण  sik  विनियमन  होगा  ?

 स०  सो०
 मुझे  इसके  लिये  पूर्व  सूचना

 मूल  wast  में  ।
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 श्री  श्रीनारायण  इन  स्कूलो ंमें
 लगभग  कितने  कितने  प्रशिक्षणार्थी  प्रवेश  पा  सकते

 Ao  मो ०  वर्तमान  व्यवस्था  इस  प्रकार  है  :  मद्रास  में  पहलें  दूसरे  वर्षों  में

 लगभग  oo—Wg  स्कूल  का  दूसरा  वर्ष  sl  कलकत्ते  में  पहले  वर्ष  में  ८०
 aa  प्रिशक्षणार्थियों

 को  प्रवेश  दिया  जा  रहा  बम्बई  में  यह  भरती  का  पहला  वर्ष  है  वहां  २५  लोगों के  लिये

 व्यवस्था है
 ।  जहां  प्रबंध  पूरा  हो  प्रत्येक  स्कूल  में  लगभग  २००  लोगों  के  प्रशिक्षण  की

 सुविधायें  मिलेंगी  ।

 श्री  स०  कु०  मैत्र  :
 प्रदिक्षणाधियों

 को  व्यावहारिक  प्रशिक्षण  देने  के  लिये  कोई  प्रबंध

 किया  गया

 स०  मो०  दास  :  इसी  उद्देश्य  से  तो  हमने  ये  स्कूल  ऐसे  स्थानों  पर  खोले  जहां  बहुत  से

 छापेखाने  हैं

 महोदय  श्री  ब०  स०  मूर्ति  ।

 क  क  के  के  के  के श्री  स०  कु०  सत्र |
 क्या

 ये  स्कूल

 पप्  =.
 उपाध्यक्ष  सहोदय  :  शान्ति  ।  अनुक्रम  को  ध्यान  में  पा  चाहिये  ।  किसी  सदस्य

 को  तभी  बोलना  arta  करना  चाहिये  जब  उसे  बोलने  को  कहा  जाये  ।  उसे  era  को  केवल  इस

 कारण  बोलने  देने  के  लिये  बाध्य  नहीं  करना  चाहिए  कि  वह  बोलना  आरंभ  कर  चुका
 श्री  ब०  स०  मूर्ति

 ब०  स०  क्या  इस  योजना  के  eat  राज्य  सरकार  का  भी  कोई  स्कूल  लिया

 गया

 डा०  स०  मो०  दास  :  राज्य  सरकारों का  कोई  भी  स्कूल  नहीं  किन्तु  एक  प्रस्ताव  हैं  कि

 दिल्ली  पॉलीटेकनिक  में  दूसरा  छपाई  का  स्कूल  स्थापित  किया  जायेगा  ।  यदि  यह  स्थापित  gar  तो

 केन्द्रीय  सरकार  के  अधीन  होगा  ।

 श्री  श्रीनारायण  दास  :  इन  संस्थाओं  के  प्रा वत् तंक  कौर  भ्रनावत्तेक  व्यय  के  मामलें में  केन्द्रीय

 सरकार  का  वित्तीय  उत्तरदायित्व  कितना  है  ?

 डा०  म०  मो०  दास  विवरण  में  बताया  गया  है  कि  Yo  प्रतिशत  खर्च  केन्द्रीय  सरकार  का

 होगा  ५०  प्रतिशत  उस  राज्य  सरकार  का  जहां  संस्था  स्थापित  कौर  उसमें  वहां  के  प्रेसों

 का  सक्रिय  सहयोग  ate  वित्तीय*  सहायता  होगी  |

 श्री  म०  कु०  मंत्र  क्या  व्यावहारिक  प्रशिक्षण  का  प्रबंध  करने  के  लिये  उन  गैर-सरकारी

 प्रेसों को  सहायता  देने  की  कोई  प्रस्थापना है  ?

 स०  मो०  मेरा  विचार  है  कि  ऐसी  कोई  प्रस्थापना  नहीं  है  इसके  विपरीत  इन

 गैर  सरकारी
 प्रेसों

 को  इन  स्कूलों  की  स्थापना
 के

 लियें  भ्रंश दान देना  होगा  ।

 लागत  लेखा  प्रणाली

 1*७१.  श्रीमती  रेणु  चक्रवर्ती  क्या  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  प्रतिरक्षा  उत्पादन  संस्थानों  में  कोई  परिव्यय  लेखा  प्रणाली  है  ;  कौर

 यदि  तो  विभिन्न  संस्थानों  में  उत्पादन  लागत  का  मिलान  करने  कौर  जांच  करने

 के  लिये  क्या  प्रणाली  झ्रपनाई  जाती  है  ?

 मूल  अंग्रेजी  में  ।
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 प्रतिरक्षा  उपमंत्री  :  आयुध  फैक्ट्रियों  में  परिव्यय  लेखा  प्रणाली

 पहलें  ही  विद्यमान  है  |  इसे  अधिक  वैज्ञानिक  ढंग  पर  लाने  के  लिये  इसमें  संशोधन  करने  के  ver

 सरकार  विचार  कर  रही

 wet  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 श्रीमती रेणु  चक्रवर्ती  :  प्रायः  कहा  जाता  है  कि  शिवसैनिक  संस्थानों  में  तैयार  किया  गया

 माल
 महंगा  होता  क्या  इस  बात  को  ध्यान  में  रखते  उत्पादन  परिव्यय

 की
 पड़ताल  के  लिये

 wit  उसे  ulus  वैज्ञानिक  area  पर  संगठन  करने  के  लिये  कोई  प्रणाली  ware  गई  है  ?

 मजीठिया  :  में
 मानता  हूं

 कि  उत्पादन  परिव्यय  कुछ  भ्रधघिक  किन्तु  जैसा  मेंने

 कहा  हम  इस  लेखा  प्रणाली  में  संशोधन  कर  रहे  हैं  प्र  हम  इसको  ध्यान  में  रखेंगे  |

 श्री do  प०  नायर :  मंत्री  महोदय  ने  कहा  है  कि  परिव्यय  लेखा  प्रणाली  लागू  हैं  ।  क्या

 रक्षा  लेखा  सेवा  में  ऐसे  अधिकारी  हैं  जिन्होंने  परिव्यय  लेखा  की  विशेष  योग्यता  प्राप्त  की  हुई  है  ;

 कौर  यदि
 तो

 ऐसे  अधिकारियों  की  संख्या  क्या

 सरदार  मजीठिया  :  इसके  लिये  मुझे  ga  सुचना  चाहिए

 त्रावणकोर  कोचीन  में  पलिस  को  संख्या

 Tor.  श्री  ठ  क०  क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 इस
 समय  त्रावनकोर-कोत्वीन राज्य  में  पुलिस  की  संख्या  कितनी  है  ;

 कौर

 वहां
 १९५५  RENE

 में  aa  तक  पुलिस  के  कर्मचारियों  के  विरुद्ध  भ्रष्ट
 विधि  का  उल्लंघन  ate  भ्र नैतिकता  के  कितने  मामले  चलें  हैं  ?

 मंत्रालय  में में  मंत्री  :  <€&३प८३।

 १९५५-५६  में  भ्रष्टाचार  के
 १६

 मामलों  में  पुलिस  के  कर्मचारियों  का  हाथ  था
 ।

 डकैती  के  मामले  में  कोई  पुलिस  कर्मचारी  नहीं  था
 ।  विधि  का  उल्लंघन  कौर  भ्र नैतिकता

 के  मामलों  से  क्या  मतलब  है  यह  स्पष्ट  नहीं  हुमा
 ।

 यदि  माननीय  सदस्य  कोई  विशिष्ट  बात  कहें

 या  किसी  बात  का
 स्पष्टीकरण  करें  सूचना  एकत्र  करके  सभा  के  सामने  रख  जाएगी

 |

 श्री श्र०  क०  गोपालन :
 कया  यह  सच  हैं  कि  एक  असिस्टेंट  सुपरिटेंडेंट  पुलिस  qonT WMT aT  को

 यात्रियों  के  बंगले  में  एक  स्त्री  पर  बलात्कार  करने  के  मामले  में  सेवा  से  मुभ्नत्तिल  किया  गया  था
 ?

 श्री  दातार  शिकायतें  प्राप्त  हुई  थीं  जांच  करवाई  गई  थी
 |

 ma  उसके  प्रतिवेदन पर
 त्रावणकोर-कोचीन  सरकार  विचार  कर  रही

 श्री  श्र०  Fo  गोपालन  :  क्या  यह  सच  है  कि  हाल  ही  में  एक  पुलिस  सब-इंसपेक्टर  जांच

 जारी  रहतें  तक  क  से  दूसरे  स्थान  पर  बदल  दिया  गया  क्योंकि  वह  शांति  are  व्यवस्था

 कायम  रखने  के  बारे  में  बडी  लापरवाही  करता  था
 ?

 tat  दातार  :  मुझे  इसका  पता  नहीं  ।

 शी | हु
 qo  नायर :  कितने  मामलों  में

 सरकार  के  पास  शिकायतें  आई
 ई  हैं  कि

 पुलिस

 सब  इंसपेक्टर  कौर  पुलिस  के  सिपाही  हवालातों  के  अन्दर rat,  अभियुक्तों  ौर  उन  कैदियों
 जिन

 पर  गकह्मा ञ [र  चल  रहा  बड़ी  बरता

 का  sere  किया

 और

 यदि  तो  उनकी संख्या  कितनी
 ह

 कमल
 म  ।
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 tall  दातार  :  ये  सब  सामान्य  आरोप  प्रदान  के  क्षेत्र  से  परे

 श्री  झ०्  स०  थामस  :  राज्यों की  तुलना  में  प्रति
 लाख  व्यक्तियों  के  पीछे

 कोचीन  की  ठीक  कितनी  पुलिस  है
 ?

 wer  राज्यों  की  पुलिस  की  तुलना  में  त्रावणकोर-कोचीन राज्य  के

 पुलिस  कर्मचारियों  के  विरुद्ध  अपराधों  की  संख्या  कितनी  है
 ?

 इन  सब  बातों  का  अ्रध्ययन  करना  होगा ।  किन्तु  में  कहूंगा  कि  पुलिस की  संख्या
 पर्याप्त  अर्थात्  €  ३८३

 श्री दें
 प०

 नायर
 :

 कया  यह  सच  नही ंहै  कि
 जनता

 के  बड़े  उत्तरदायी  लोगों
 ने

 सरकार
 को

 ऐसे  बहुत  से  मामलों  की  सुचना  दी  है  जिन  में  पुलिस  अफसरों  का  हस्तक्षेप  अपराधों  में  हाथ
 क्या

 इन  मामलों  सरकार  की  यह  रीति  नहीं  हैं  कि  अभियुक्त  अफसरों  को  विभागीय  जांच  करवाई

 ताकि  वे  अ्रन्ततोगत्वा  भ्र पने  श्राप  को  बचा  या  समय  बीतने  पर  किसी  संभव  साक्ष्य को
 न

 कर

 दातार  :  यह  एक  राक्षस  छेद

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  साधारणतया  एक  समय  केवल  एक  प्रश्न  होना  में

 यह  भी  जान  सकता  2.0  यह  कह  कर  प्रश्नों  को  परस्पर  नहीं  मिलाना  चाहिये  ।

 श्री  दातार  :  में  इन  दोनों  seal  में  दिये  गये  आक्षेपों  को  स्वीकार  नहीं  करूंगा  |  जहां  तक

 सामान्य  शिकायतों  का  सम्बन्ध  जब  कभी  उत्तरदायी  लोगों  से  कोई  शिकायत  श्राती
 उनकी

 यथोचित जांच  की  जाती  मैं  सभा  को  यह  बता  दू  कि  जब  मेंने  विरोधी  पक्ष  के  माननीय  सदस्यों

 से  कुछ  शिकायतें  प्राप्त  कीं  में  ने  उनकी  जांच  की  शौर  यह  पाया  कि  आक्षेप  गलत  थे
 ।

 श्री  दें  प०  पिछले  दो  वर्षों में  पुलिस  wnat  के  विरुद्ध  कितने  मामलों  में  चोटों  झ्र ौर

 सख्त  चोटों  के  निश्चित  ares  लगाये गये

 पं श्री  दातार
 :

 मुझे  पूर्वे  सुचना  की  आवश्यकता  है  ।

 गजनी  दें  go  नायर
 :

 सदा  पूर्व  सूचना

 gto  ato  क्या  ये  घटनाएं  त्रावणकोर-कोचीन  के  लिये  विशेष  या  क्या

 ऐसी  घटनाएं  दूसरे  राज्यों  में  भीं  होती  हैं
 ?

 दातार
 :

 ऐसी  घटनाएं  कहीं  कहीं  हो  जाती  हैं  ।  दुख  की  बात  है  कि  कुछ  लोग  छोटी  बातों
 को  बढ़ा  देते

 छावनियों  में  अ्रासवास  संबंधी  सुविधायें

 ७३.  श्री  बाल्मीकी :  क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि :

 छावनियों  में  काम  करने  वालें  मेहतरों  के  लिये  सम्बन्धी  सुविधाओं  का  प्रबन्ध
 लिये  ay  १९५३-५४,  PEYY-KY  PEYY-NE  में  क्या  प्रयत्न  किये  गये  हैं  ;

 क्या  यह  सच  है  कि  पिछलें
 दस

 वर्षों  में  इस  कार्य  पर  कुछ  भी  विशेष  ध्यान  नहीं  दिया

 गया है

 यदि  ai,
 तो

 निकट  भविष्य  में  इस  दिशा  में  कया  कार्यवाही  करने  का  विचार  है
 ?

 प्रतिरक्षा  उप मंत्रो  :  एक  विचारा  सभा-पटल  पर  रख  दिया

 गया  ।  परिशिष्ट  है
 प्रतिबंध

 संख्या  २१]

 ast  में  ।
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 तथा  छावनी  बोर्डों  को  साधारण  तौर  पर  पिछले  वर्षों  में  अपने
 कोंचा  रियों

 को  आवास  देने  की  जरूरत  नहीं  पड़ी  थी  ae  इस  लिये  भूतकाल में  मेहतरों  को  आवास  देने

 के  बार  में  कोई  विशेष  ध्यान  देनें  कि  ग्रा वश्य कता  नही  थी  ।

 किन्तु  छावनी  बोर्डों  ने  अ्रपनी  पंच  वर्षीय  योजना  की  विधि  के  अंतगर्त  मेहतरों

 के  लिये  अधिक  आप्रावास  बनाने  का  प्रस्ताव  रखा  है  ।  वार्षिक  बजट  बनाने  के  अवसर  पर  इन

 प्रस्तावों  पर  विचार  किया  जाता  हैं  ।  १९५६-५७  में  विभिन्न  बोर्डो  में  बनने  वाले  भ्रावासों  की

 क्लब  संख्या  Ray  तक  होने  की  सम्भावना हैं  ।

 श्री  बालमीकी
 :

 इस  स्टेटमेंट  को  देखने  से  मालूम  होता  है  कि  छावनियों  में  काम  करने  वाले

 मेहतरों  के  लिये  सम्बन्धी  सुविधायें  देने  की  दिशा  में  विशेष  प्रगति  नहीं  हुई  है  अब
 भी

 छावनियों  कें  इलाकों  में  मेहतरों  के  मकान  गंदे  टट्टी  के  स्थानों  पर  बने  हुए  हैं  प्रौढ़  में
 सरकार

 से

 पूछना  चाहता  हूं  कि  उन्हें  अच्छी  साइट  पर  बसानें  के  लिये  कया  प्रयत्न  किया  जा  रहा  |?

 सरदार  मजीठिया
 :

 स्टेटमेंट  को  देखने  से  मालूम  हो  जायेगा  कि  कुछ घर  नये  बनाये गये  हैं
 भर

 कुछ  को  बढाया  गया  है  भर  जैसा  कि  में  ने  कहा  है  कि  जो  दूसरी  पंचवर्षीय  योजना  चल  रही

 है  उसमें  कुछ  कौर  ज्यादा  ध्यान  इस  चीज  पर  दिया  जा  रहा  है  भर  में  उम्मीद  करता  हूं  कि  इस

 में  काफी  तादाद  में  उनके  वास्ते  मकान  बन  जायेंगे  ।

 श्री  बाल्मीकी :  दूसरी  पंचवर्षीय  योजना  में  जो  गंदी  बस्तियां  हटेंगी  ak  मेहतरों के  मकान

 बनाने
 के

 लिये
 जी  २०  करोड़  रुपये  का  अ्रनुदान  रक्खा  गया  है  तो  क्या  इस  अनुदान  से  उन्हें  कुछ  अधिक

 लाभ  पहुंचने की  oer  है  ।

 सरदार  मजीठिया
 :

 में  यह  कह  सकता  हूं  कि  इस  योजना  में  उनको  पहले  से  ज्यादा  लाभ
 देगा  क्योंकि  पहले  तो  hatte  बोर्डों  को  तकरीबन  साल  में  १०  लाख  रुपया  दिया  जाता  था

 कौर  इस  साल  से  वह  ५०  लाख  दिया  जाता  है  ate  इसलिए  हिस्सा  जो  इनका  श्रायेंगा  वह  अराग  से

 ज्यादा  जायेगा

 श्री  बात्मीकी :  art  के  मेहतर  जो  कंट्नमेंट  एरिया  के  रहने  वाले  हैं  एक  साइट के  लिये

 पिछले  तीन  साल  से  बराबर  यत्न  कर  रहे  हैं  तो  क्या  सरकार  उन्हें  वह  भ्रच्छी  साइट  देने  का  विचार

 रखती

 सरदार  मजीठिया
 :  मेरे  नोटिस  में  यह  चीज  नहीं  are  a  चूंकि  माननीय  मेम्बरने

 इस  का  जिक्र  किया  है  इसलिये  में  इस  पर  गौर  करूंगा  |

 श्रीमती  कमलेन्दुमति  दाह
 :

 में  यह
 जानना  चाहती  हूं  कि  जो  २०  करोड़  रुपया  मेहतरों  की

 आवास
 सम्बन्धी  सुविधाएं  देने  के  लिए  रक्खा  गया  है  तो  उस  रुपयें  मे  से  कुछ  राशि  बद्रीनाथ

 केदारनाथ  के  मेहतरों  के  लिये  घर  बनाने  पर  खर्चे  की  जायेंगी  जो  कि  बहुत  कष्ट  में  हैं  शौर  जिनके  के

 पास  कोई  रहने  का  घर  अ्रथवा  स्थान  नहीं  है  कौर  कया  केन्द्रीय  सरकार  प्रान्तीय  सरकार  को  इस
 विषय

 में  लिखेगी  कि  उनके  वास्ते  भी  घर  शादी  बनाने  की  व्यवस्था  की  जाय  ?

 उपाध्यक्ष
 महोदय

 :
 यह  छावनियों  में  काम  करने  वालें  मेहतरों  से  ताल्लुक  रखता  है  ।

 श्री  भक्त  यह  जो  सूची  सभा-पटल  पर  रखी  गई  है  इसमें  १७  छावनियों का  जिक्र  है  लेकिन

 इनमें  से  एक  भी  ऐसी  नहीं  है  जिसे  कि  हम  पर्वतीय  छावनी  कह  सकें  कौर  क्या  गवर्नमेंट  के  ध्यान  में

 यह  बात  org  है  कि  पर्वतीय  छावनियों  में  मेहतरों
 की

 हालत  दूसरी  छावनियों  से  भी  ज्यादा  खराब  है
 शौर

 अगली  पंचवर्षीय  योजना  में
 खास

 तौर  पर  उन  पहाडी  छावनियों  में  काम  करने  वाले  मेहतरों  की

 ददा  सुधारने  की  ale  ध्यान  दिया  जाना
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 महोदय  पीठासीन

 सरदार  मजीठिया  :  मेंने  पहले  ही  कह  दिया  s  कि  जो  जो  छावनियों  इसमें  प्रभी  तक  नहीं

 भाई  हें  उन  पर  विचार  किया  जायेगा  |

 श्री प०  ला०  बारूपाल :  कया  में  जान  सकता  हं  कि  यह  क्वारटेस जो  बनाये  जायेंगे यह  धर्न्य

 सैनिकों  के  साथ  बनायें  जायेंगे  या  उनको  छोटे  छोटे  स्थानों
 की

 तरह  अलग  बनाया  जायेंगी
 ?

 सरदार  मजीठिया
 :

 यह  जो  क्वार्टर  भ्र छतों  के  लिये  बनते  हैं  उनमें  और
 जो

 कि  दूसरे  saree

 उनमें  ज्यादा  फर्क  नहीं  है
 ।

 जब  यह  अलग  अलग  बनायेंगे  या  अन्य  सैनिकों  के  क्वार्टर  के  साथ  साथ

 बनाये  जायेंगे  तो  यह  तो  जैसे  जैसे  कंट्नमेंट  का  प्लान  बनता  जाता  हैं  उसके  मुताबिक  यह  बनेंगे

 श्री  पूठ  ला०  बारूपाल  :  सेनिक  सेनिक  तो  सब  समान  होते  हूं  फिर  के  सम्बन्ध  में  यह

 कयों  होता  =?

 सरदार  मजीठिया  :  छावनियों  में  जब  कोई  बिल्डिंग  बनती  हें  तो  वह  छावनी  के  प्लान  के  धीन

 बनती  है  कौर  उसी  प्लान  के  हम  चल  रद्  |

 डालमिया  अ्रभियोग

 1*७%.  श्री  नि०  बि०  चौधरी  :
 कया

 वित्त  मंत्री  १८  १६५६  को  पूछ  गये  तारांकित

 संख्या  १५२३  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  श्री  रामकृष्ण  डालमिया  के

 विरुद्ध  चल  रहे  अभियोग  की  wa  कया  स्थिति

 और  अ्रसेनिक  व्यय  मंत्री  :  म०  च०  :  क्योंकि  भ्र भि योग  उलझा  शुभ्रा है

 इसकी  दूसरी  जांच  करने  में  कुछ  समय  कौर  लगेगा  |

 श्री  fro  बि०  चौधरी  :  नया  यह  अ्रफवाह  सही  हैं  कि  *  सरकार  शअ्रभियोग को  च  नहीं
 बढ़ायेगी

 श्री Ho  च०  दाह  :  यह  जावेगा  गलत  कौर  निराधार

 श्री  फ़ीरोज़  गांधी  १८  १९४५६  को  भी  माननीय  मंत्री  ने  यही  उत्तर  दियां  था  ।  हम

 जानना  चाहते  हैं  कि  सरकार  को  इतना  समय  क्यों  लग  रहा  आखिरकार श्री  डालमिया  को

 गिरफ्तार  हुए  दस  महीने  हो  गये

 श्री स०
 च०

 शाह  :  माननीय  सदस्य  बहुत  भ्रच्छी  तरह  जानते  हैं  कि  यह  R°RO  करोड़  रुपये

 का  मामला  वह  यह  भी  जानते  हैं  कि  ऐसे  बहुत  से  समवाय  हैं  जिनसे  कि  श्री  रामकृष्ण  डालमिया

 का  सम्बन्ध है  ।  इन  सारे  समवायों  अन्य  संबंधित  व्यक्तियों  से  इतनी  बडी  धनराशि  का

 पता  लगाने  के  लिए  जांच  अधिकारी  को  इन  सारे  सेवायों  कौर  सम्बन्धित  व्यक्तियों  के  उलझे  |

 सारे  लेखे  को  देखना  पड़ेगा  ।  प्रभियोग को सुदृढ़ करने के को  करने  के  लिये  यह  सर्वथा  श्रावश्यक
 है

 कि
 रोपण  करने  से  पहिले  पूर्णरूपेण जांच  होनी  चाहिए

 प्राकृतिक  गस

 1  Figg,
 श्री  गिडवानी

 :  क्या  प्राकृतिक  संसाधन  अर  वैज्ञानिक  मंत्री  यह  बताने  की

 कपा  ५

 क्या  यह  सच  है
 कि

 बम्बई  राज्य
 के  बड़ौदा  कौर  भड़ौच  जिलों  में

 बहुत से  स्थानों  पर  प्राकृतिक  गैस  का  पता  लगा  है  ;

 क्या  सरकार  को  कोई  सुचना  मिली  ak

 यदि  तो  उसका  ब्यौरा  कया

 मल  प्रंग्रेजी  में  ।
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 1  प्राकृतिक  संसाधन  मंत्री
 के०

 दे०  :  जी

 my  तथा  एक  जिसमें  यह  जानकारी दी  सभा-पटल  पर  रखा  जाता है
 ।

 नए  परिशिष्ट  १,  अनुबन्ध  संख्या  २२]

 श्री  गिडवानी
 :

 विवरण  में  कहा  गया  है  कि  भ्रम रेली  ate  बड़ौदा  जिलों  में  प्राकृतिक  गेस  का
 पता  लगा  है  परन्तु  उसका  कोई  अ्रार्थिक  महत्व  नहीं  क्या  कौर  आगे  जांच  की  जायेगी  जांच

 समाप्त हो  गई  है  ?

 श्री  Fo  दे०  मालवीय
 :  जी  नहीं  ।  शौर  ५  जांच  हो  रही  तथा  हाल  की  भूभौतिकीय

 खोजों  से  भी  कुछ  कौर  जानकारी  प्राप्त  हुई  wt  हमारे  निष्कर्ष  निकालने  के  लिये  यह

 पर्याप्त  नहीं

 श्री  भागवत  झा  atte  :  यदि  इस  खोज  से  यह  पता  लगता  है  कि  वहां  गैस  पर्याप्त  मात्रा

 में  हें  तो  क्या  उसे  जमा  करने  तथा  उसका  हमारे  कार्यों  के  लिये  उपयोग  करने  की  सरकार  की  कोई

 योजना  है  ?

 श्री  के०  दे०  मालवीय  :  हमने  रन  तक  जो  जानकारी  एकत्रित  की  है  उससे  प्रकट

 होता  है  कि  उनका  एक  स्थान  पर  पर्याप्त  महत्व  है  कौर  अन्य  किसी  स्थान  कोई

 आधिक महत्व  नहीं  हम  उस  स्थान-विशेष  wale  गोया  में  जांच  कर  रहे  हैं
 ।

 धर्म  शिक्षक

 1*७८.  श्री  डाभी :  कया  प्रतिरक्षा  मंत्री  २१  PEUG  को  पूछे  गये  तारांकित  प्रश्न संख्या

 २३६४  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  का  विचार  पादरियों  को  तथा  अन्य  धर्मों  के  शिक्षकों  को  दिये  जानेवाले

 वेतनों  व  भत्तों  की  दरों  की  अ्रसमानंता  को  दूर  करने  का  है  ;

 यहीं  तो  इसका  क्या  कारण  है  ?

 प्रतिरक्षा  उपमंत्री
 भारत  सरकार  इस  प्रश्न  पर

 सक्रिय  रूप
 से  विचार

 कर  रही  है  कि  कया  पादरियों  तथा  अन्य  धर्मों  के  शिक्षकों  को  वेतनों  की  दरों  में  ग्र समानता  दूर  की  जाये

 या  भत्तों  की  दरों  में  कोई  wana  नहीं

 wet  उत्पन्न  नहीं  होता

 श्री  डाभी  :
 किस  प्रकार

 की  समानता दूर
 की  जायेगी

 ?
 माननीय  मंत्री  ने

 बताया  है  कि

 असमानता नहीं

 मजीठिया  :  मेंने  कहा  था  कि  भत्तों  में  कोई  समानता  नहीं  हैं  ।  वेतन  में  प्र समानता

 उसे  दूर  करना  सरकार  के  विचाराधीन  है  ।

 श्री  डाभी  :  इन  धर्म-दिक्षकों  को  काम  पर  रखने  की  क्या  आवश्यकता

 श्रिया  महोदय :  यह  सर्वथा  एक  भिन्न  sea  हैं  ।

 श्री  ति०  go  प्र् ०  चेट्टियार  :  असमानता क्या

 मजीठिया
 :  पादरियों को  १००  रुपये  मासिक  मिलता  हैं  जब

 कि  इन  धर्म-दिक्षकों को

 दस  वर्ष  की  नौकरी  तक  ३४५  रुपये  दस  वर्ष  के  बाद
 ४०

 रुपये  २०  वर्ष  के  बाद  ४५  रुपये

 मिलते  इसके  अतिरिक्त  उन्हें  कुछ  प्राय  भत्ते  मिलते  Oy  उन्हें  शादी  मुफ्त
 मिलते

 मूल  अंग्रेजी  में  ।
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 ति०  go  इन  भत्तों  को  बराबर  करने  में  क्या  कठिनाई  कौर

 इसमें समय  क्यों  लगना  द

 सरदार  मजीठिया  :
 :  मैं  ने  कहा  था  कि  सरकार

 इस
 प्रदान  पर  विचार  कर  रही  हूँ  तथा

 ऑ्रसमानता

 ३५
 रु०

 और  १००  रुपये में  यहां  मैं  यह  कौर  कहना  चाहता  हूं  कि  जहां  तक  उन  वर्तमान

 शिकारियों  का  सम्बन्धਂ  है  जिन्हें  afm  वेतन  मिल  रहा  उन  पर  सरकार  द्वारा  क्यें  जाने
 वालें

 परिवर्तनों  का  कोई  प्रभाव  नहीं  पड़ेगा
 ।  परन्तु  हम  यह  ध्यान  रखेंगे  कि  यह  समानता  समाप्त  हो

 जाय े|

 श्री
 न०

 ato  लिंगम  :  क्योंकि  हमारे  स्कूलों
 व

 कालिजों
 में

 धर्म  की  शिक्षा  नहीं
 दी

 में  जानना  चाहता  हुं  कि  प्रतिरक्षा  विभाग में  ऐसे  शिक्षक  रखने  की  क्या  श्रावश्यकता  है
 ?

 शिया  महोदय
 :

 यह  इस  प्रदान  से  उत्पन्न  नहीं  होता  |

 जीपों का  क्रय

 1*८०.  श्री  क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री  २९  PENS
 को  पूछे

 पीछे  गये  तारांकित  प्र दत संख्या

 EER  (=)  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बतानें  की  कृपा  करेंगे

 बोग  फे  oper  से  संद  are  afer  के  सास  का  amr  @:

 क्या  इन  सब  के  नाम  लेख्य  जारी किये  गये  हैं  ;

 मामला  किस  स्थिति  में  ह ै?

 प्रतिरक्षा  उपमंत्री
 :

 ae
 लेख्य

 प्राप्त
 किये  गये

 हैं  श्र
 तीन  प्रतिवादियों  के  नाम  जारी  किये  गये  हैं  ;  अज्ञात

 (१)  जेम्स  माल  कार्निवाल  एण्ड  पार्टनर्स

 (२)  सर  जेम्स  मार्शल  कार्निवाल  |

 (३)  एस०
 जी०

 क्लीन
 ।

 चौथा  प्रतिवादी  ग्रूप  कैप्टन  who  एच०  एल०  ae  दीवालिया  घोषित
 कर

 दिया  गया
 झर

 ब्रिटेन  में  हमारे  वकौल
 की

 सलाह  से  उसका  नाम  प्रतिवादियों  की  नामावली  से  हटा  दिया
 गया

 कभी  मामले  का  ग्राम्य  है  कौर  न्यायालय  में  सुनवाई  में  कुछ  समय  लगेगा
 |

 श्री  कामत  :  क्या  सरकार  को  विदित  है  कि  मि०  वलीमिन््सन  शहरों  मि०  पाटर  नामक

 दो  भरंग्रेंजों  ने  के  साथ  पहिले  सौदे  में  जो  भाग  लिया  है  वह  कम  महत्व  का  नहीं  ;  कौर

 यदि  तो  क्या  सरकार  का  विचार  उन्हें  इस  भ्र भि योग  में  प्रतिवादी  बनाने  का  है  ?

 प्रतिरक्षा  मंत्री  :  सरकार  को  जो  सलाह  मिली  उस  पर  उसने  कार्यवाही
 की

 है  तथा  दावा  केवल  उन  सह-प्रतिवादियों  पर  किया  जा  सकता  है  जिन
 पर  श्रमिकों  चलाया

 श्री  कामत :
 नं  *  *  नः  नंद  **  *  *

 श्रिया  महोदय :  इसका  उत्तर  देनें  की  आवश्यकता  नही  हैं  क्योंकि  माननीय  सदस्य  ने  छा

 था  कि  इन  व्यक्तियों  को  प्रतिवादी  क्यों  नहीं  बनाया  गया  तथा  माननीय  मंत्री  ने  उत्तर  दिया  कि  उन्होंने

 संबंधी  सलाह  पर  कार्यवाही  की
 ।

 वहां  परवन  समाप्त  हो  जाता

 हम  कोई  प्रौढ़  बात  ले  रहे

 यह  उत्पन्न  नहीं

 मिल  sasit  में

 *  *
 अध्यक्ष  के  भ्रादेशानुसार  ये  शब्द  निकाल  दिये  गये

 ।
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 श्री  कामत  क्या  सरकार  का  विचार  इन  दो  अंग्रेज़ों  को  इस
 अभियोग  में  प्रतिवादी  बनाने

 के  औचित्य  या  श्रावस्यकता  के  बारे  में  अपने  विधि  संबंधी  सलाहकारों  से  सलाह  लेने  का  है  ?

 काट
 में  इस  प्रदान

 की
 पुत्र  सूचना  चाहता  हू  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  पहिला  sea  जिसके  संबंध  में  मैंने  कहा  था  कि  यह  इस  प्रदन से  उत्पन्न

 नहीं  कार्यवाही  के  विवरण  से  निकाल  दिया  जायेगा  |

 श्री  कामत  किस  कारण
 ?

 अध्यक्ष  महोदय  :  क्योंकि यह  असंगत  हें

 श्री  कामत  :  क्या  नियमों में  अ्रसंगत  seat  को  विवरण  से  निकालने का  उपबन्ध  उनमें

 विभिन्न  वर्ग  हं  जैसे  शादी  तथा  नियमों  में  ale  किसी  का

 बन्ध  नहीं  भ्  इस  पूछना  प्रसं भर  हो  जायेगा  |

 स्रिध्यक्ष  महोदय  :
 मुझे  seq  की  अनुमति  नहीं  देनी  सभा  में  किसी

 ~  चाय
 भी  असंगत  प्रश्न  की  santa  नहीं  दी  जायगी  ।  यदि  यह  ग्राह्म  होने  से  पहिले  मेरे  पास  प्रदन के रूप में के  रूप  में

 तो  में  इसे  असंगत  प्रदान  के  रूप  भ्र नियंत्रित  कर  सकता  था  कौर  वह  सभा  में  पूछा  जाता  |  परन्तु

 जहां  तक  सभा  में  पूछे  जाने  वाले  प्रश्नों  का  सम्बन्ध  माननीय  सदस्य  का  प्रदान  सुनने  तक  में  यह  नहीं

 जानता  कि  वे  असंगत  हैं  या  नहीं  ।  में  उसे  सुनने  तक  प्रतीक्षा  करता  हूं  और  फिर  उसे  न्रसगत

 प्रदान  के  रूप  में  नियमविरुद्ध  घोषित  कर  देता  हूं  ।  यदि  इसके  अतिरिक्त  कि  प्रश्न  असंगत  ही  नहीं

 हैं  प्रशिक्षु  उसमें  कटाक्ष
 at

 बहुत
 सी

 अन्य  बातें  तो  यह  कार्यवाही  के  विवरण  में  नहीं  होना  चाहिए

 तथा  में  इसे  निकाल  दूंगा  ।  असंगत  मामलों  के  लिए  अनुमति  vel  दी  जानी  यदि

 किसी  प्रशन  को  असंगत  प्रशन  के  रूप  में  अनुमति  नहीं  दी  जाती  तो  हम  उसे  नहीं  निकालते  ।  हम  कहते

 कि  यह  रह  सकता  है  कोई  बात  नहीं  |  परन्तु  इस  विशिष्ट  मामले  में  उन्होंने  इसे  केवल  कटाक्ष
 करने के  प्रयोजन  से  अन्य  प्रश्न  के  साथ  मिला  दिया  हँ  ।  यदि  यह  केवल  असंगत  है  तो  में  इसे  रहने
 दूंगा  |  परन्तु  यदि  प्रश्न  का  उद्देश्य  केवल  कटाक्ष  करना  तो  में  विवरण  को  गंदा  करने  के  लिये

 इसकी  अनुमति नहीं  दूंगा

 श्री  ही०  नाज  मुकर्जी  :  एक  औचित्य  का  प्रश्न  है  ।  रखने  जो  कहा  है  यह  उससे

 उत्पन्न  होता  में  समझता  हूं  कि  कभी  आ्रापने  अपना  निश्चय  नहीं  किया  है
 ।  आपने यह  विनिर्णय

 दिया  प्रतीत  होता  है  कि  असंगति  एक  ऐसा  कारण  है  जिसके  भ्राता  पर  श्राप  यह  निर्दोष  दे  सकते  हैं
 कि  विशिष्ट  बात  निकाल  दी  जाये  ।

 आपने  इसके  समर्थन  में  कहा  है
 कि

 क्योंकि  श्राप  असंगति
 के

 आधार  पर  प्रश्न  नियम-विरुद्ध  ठहरा  सकते  हैं  ;  इसलिए  अप  उस  विशिष्ट  बात  को  द श्रभिलेख  से

 निकालने  के
 लिए

 भी
 कह  सकते

 हैं  ।
 परन्तु  नन्दू पसद्  की  कार्यवाही

 इस
 प्रकार  की  होती  हैं  कि  सदस्यों

 को  वे  बातें  कहने  का  प्रतिभा  है  यदि  मानी  जायें  तो  भ्रध्यक्ष  उन्हें  कहू  सकता  हैं

 तथा  उनका  शभ्रभिलेख  उचित  ढंग  से  रखा  जाना  चाहिए  |

 मेरा  निवेदन  हैं  कि  सभी  संसदीय  कार्यवाहियों  की  यही  प्रथा  है  ।  जिस  प्रकार  की  कार्यवाहियों

 का  सुझाव  ग्रा पन हड  दिया  है  उस  से  वास्तव  में  संसदीय  संस्थाओं  की  खिल्ली  उड़ाना  होगा
 ।  इसीलिये

 में  कहता  हूं  कि  जो  कुछ  श्रापने  कहा
 है  उस  पर  श्राप  पुर्नविचार  करें

 ।  मुझे  विश्वास है  कि  दर्शन

 काफी  सोच  विचार  कर  ऐसा  नहीं  कहा कहा  हैं  |

 महोदय  जहां  तक  श्री  मुकर्जी  का  सम्बन्ध  उन्हें  तथा  अन्य  ऐसे  शब्दों  का

 प्रयोग  नहीं  करना  चाहिये  था  ।  वास्तव  में  प्रत्येक  सदस्य  को  भिन्न  मत  रखने  का  अधिकार  है  ।

 निश्चय  ही  यदि  इसकी
 ate  अधिक

 जांच  पड़ताल  करने  की  आवश्यकता  हुई  तो  मै  इसकी  जांच
 करूंगा |  जहां  तक  इसका  संबंध  हैं  कि  भविष्य  में  प्रश्न  विशेष  जो  असंगति  के ऑ्राघार  पर  स्वीकृत

 हो
 जाते  हें  उनको  रेकार्ड  से  हटा  देना  चाहिये  या  इसके  बारे  में

 में
 यह  नहीं  कहता  कि  यह  अन्तिम

 मूल  अ्रंग्रेजी  में
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 निर्णय है  ।  जब  तक  में
 न

 सुन  लूं  तब  तक  कुछ  निश्चय  नहीं  कर  सकता  केवल  उसके  कह

 ही  में  उसे  असंगत  घोषित  कर  सकता  हूं  ।  जब  प्रदान  पुछा  जाता  है  तो  सभा  केवल  उसे  सुनती  है

 tars  करने  की  अनुमति  यह  कहना  सही  नहीं  है  कि  ऐसा  पूछना  वर्जित  होने  पर
 भी

 बाद  में  उसे  निकाल  देंने  का  मुझे  अधिकार  नही  है
 ।

 में  श्री  मुकर्जी
 की

 बात  मानने  के  लिये  तैयार

 नहीं  में  इसकी  जांच  करूंगा  |  जहां  तक  श्री  कामतਂ  के  प्रश्न  का  संबंध  वह  केवल  असंगत

 ही  नहीं  है  अपितु  उसमें  कटाक्ष  भी  किये  गये  है  कौर  इसी  कारण  में  उसे  रेकार्ड  से  निकाल  देता  हूं  |

 श्री  कामत  :  इस  seq  विशेष  के  बारे  में  कि  उसमें  कटाक्ष  किया  गया  है  श्राप नें  यह  जो  कुछ

 कहा मैं  उसका  seats विरोध  करता  हुं  ।  मैंने  तथ्य  संबंधी  प्रश्न  पूछा  था  उसमें  कटाक्ष  नहीं

 किया गया  है  ।  में  निवेदन  करना  चाहता  हूं  कि  भ्रामक  पूर्वगामी
 जो

 इस  उच्च  पद  पर
 ४  बार  यह  facia  दिया  था  कि  ऐसे  seat  भ्र संगत  कौर  नियम  बाह्य  हैं  किन्तु  उन्होंने यह  निर्णय

 कभी  नहीं  दिया की  उन्हें  निकल  दिया  जाय  क प्रत: म  श्री  मुकर्जी  की  बात  पुनरावृत्ति

 करके  कहता  हूं  कि  केवल  खिल्ली  ही  नहीं  उड़ाई  जाती  अपितु  कार्यवाहियां  प्रहसन  का  रुप  धारण
 करती जा  रही

 श्री  पांडे  यह  हंसने  की  बात  नहीं  है  ।
 यह  संसद  है  कुछ

 श्री  ही०  ato  मुकर्जी
 :
 मेंने  श्री  कामत  का  प्रशन  सुना  कौर  हम  सब

 की
 यह  धारणा

 बनी
 कि

 वह  इस  बारे  में  जानकारी  चाहते  हें  कि  क्या  लेख्य  उन  लोगों  के  बारे  में  जारी  किये  गये  हैं  जिनके

 बारें  में  उसके  पास  स्पष्ट  लिखित  प्रमाण  मौजूद  हैं
 ।

 माननीय  मंत्री  अस्वीकार  कर  सकते  हैं  अथवा

 यह
 कह

 सकते  हें  कि  वह  पूर्व  सूचना  चाहते  में  नहीं  समझता
 कि

 श्राप  इसका  यह  निमंत्रना  किस

 प्रकार  करते  हैं
 ।

 कि  यह  अंग्रेज़  जाति  aera  कुछ  विशेष  व्यक्तियों  पर  भ्राक्षेप  गया है
 जिनके

 नाम  बतानें  से  पहले  उन्होंने  श्री  लगाया  ।  उन्होने  उनके  नाम  उचित  रूप  से  बताये  शौर  वह  केवल

 जानकारी  चाहतें  थे
 ।

 इसीलिये  में  निवेदन  करता  हूं
 कि

 प्रदान  इस  प्रकार  का  था  जिसमें  कटाक्ष  किया

 गया  यह  विनिर्णय देंते  समय  श्राप इस  पर  पुर्निवचार  कर  ले ं।

 अध्यक्ष  महोदय :  जहां  तक  इस  प्रश्न  का  संबंध  है  कि  जिस  प्रश्न  को  मेंने  असंगत  ठहराया

 है  उसे  निकाल  देने  का  मुझे  भ्र धि कार  है  अथवा  इस  विषय  पर  में  पुनर्विचार  करूंगा  ।  किन्तु

 जहां  तक  इन  कटाक्षों  का  संबंध  में  कहता  हूं  कि  श्री  मुकर्जी  या
 तो

 इसे  समझ  नहीं  सके  हैं  या  मुझे
 लगता

 है  कि  वह  पूर्ण  रूपेण  नहीं  समझ  सके  हैं  ।  में  यह  समझा  था  श्री  कामत  के  अनुसार  कि  प्रश्न  यह

 पता  लगाने  के  लिये  पूछा  गया  था  कि  दो  व्यक्ति  जो  प्रा  रम्भिक  प्रदान  में  इससे  सम्बन्धित  थे  वे  प्रतिवादी

 कयों  नहीं  बनाये  गये  |  माननीय  मंत्री  ने  इस  का  यह  उत्तर  दिया  था  कि  विधिक  सम्मति  पर  उन्हें
 प्रतिवादी  नहीं  बनाया  जा  सका  |

 अगला  प्रश्न  यह  था  कि  क्या  यह  सच  है  कि  |  ब्रिटेन  छोड़  देने  के  पश्चात्  दो  अन्य  व्यक्ति

 भी
 गये  कौर  गायब  हो  गयें  क  के  जाने  कौर  अन्य  लोगों  के  ग़ायब  होने  में  क्या  संबंध  जहा

 तक
 इस  का  संबंध  यह  स्पष्ट  हैं  कि  माननीय  मंत्री  ने  कहा  कि  दो  शौर  व्यक्ति  प्रतिवादी  नहीं

 बनाये  जा  सके  ।  यह  विधिक  सम्मति  है  ।  इन  परिस्थितियों में  प्रशन  केवल  उन  दो  व्यक्तियों

 को
 घसीटने  के  प्रयोजन  से  पुछा  गया  जिनका  इससे  कोई  मतलब  नहीं  कौर  जिनका  किसी  अन्य

 दायी  व्यक्ति  से  संबंध  जोड़ा  भी  नहीं  जा  सकता  |  यह  कहना  कि  यह  व्यक्ति  गया  कौर  गया  भी  केवल

 उन  लोगों
 को

 बचाने  के  प्रयोजन  से  जिनका  इस  seat  से  कोई  संबंध  नहीं  था  मैं  अपना यह

 विनिर्णय  वापस  नहीं  लेता  कि  माननीय  मंत्री  के  उत्तर  के  ७  कटाक्ष  का  get  जो  रखा  गया  है

 अ्रसंगत  है  |

 श्री  कामत :  एक  औचित्य

 भिनाय  महोदय  में  काफी  सुन  चुका  हूँ
 ।

 faa  sat
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 SETI  आपने श्री  क  के  रुपम कामत
 1¢  एक  श्रौचित्य  प्रदन  श्रीमान  |  यह  महाशय

 किया  है  उसका  प्रश्न  इस  लियें  उत्पन्न  होता है  क्योंकि दो  व्यक्ति  ग़ायब हो  गये  ।  उसने  ऐण्टीमिस्टैण्ट

 से  जिसमें  पहला  सौदा  किया

 अध्यक्ष  महोदय :  यह  प्रश्न  इस  प्रशन  से  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 श्री  कामत :  पांच  वर्ष  बीते  जब  स्वयं  आपने  इस  मामले  की  जांच  की  थी  शर  त्र  इस  पद

 पर  हो  कर  श्राप  सरकार  का  समर्थन  कर  रहे

 former  महोदय
 :  et  wet  से  दूर  होते  जा  रहे  हैं

 ।

 श्री  कामत :  ste  सरकार  नें  ५  प्रतिवेदन  को  दबा  दिया  है  :

 प्राकृतिक  संसाधन  मंत्री  के
 ०  दे०  :  सदस्य  कृपया  जायें  |

 श्री  में  नहीं  चाहता  कि  मंत्री  मुझसे  बैठ  जाने  के  लियें  कहें  ;  वे
 शान्त  रहें  बनकर

 चुप-चाप हो  कर  बैठ  जायें

 राज्य  भाषा  अयोग  /

 PVXgZe  के  उत्तर  के  संबंध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 Fo,  भक्त  द्दीन
 :

 कया  गृह-कार्य  मंत्री €
 PEXE  के  तारांकित

 प्रश्न  संख्या

 क्या  राज  भाषा  आयोग  a  अपना  कार्य  पूरा  कर  लिया  है  ;

 यदि  तो  क्या  उसके  प्रतिवेदन  की  एक  प्रति  सभा-पटल  पर  रखी  जायेगी  ;

 शब्दयोग  द्वारा  की  गयी  सिफारिशों  के  संबंध  में  सरकार ने  क्या  निर्णय  किया  wk

 यदि  प्रतिवेदन  oft  तक  नहीं  दिया  गया  तो  आयोग  ने  अरब  तक  कितनी  प्रगति  की

 है  कौर  उसका  प्रतिवेदन  कब  तक  प्राप्त  होने  की  आशा  है  ?

 गृह-कार्य  मंत्रालय  में
 मंत्री  :  से

 आशा  है  कि  आयोग
 ३१

 PEXS  तक  कार्य  समाप्त  करके  कर  देगा  |  कृपया सं  के  भ्रनुच्छेंद  ww

 के  खण्ड  (४),  (५)  तथा  (६)  की  ae  ध्यान  दें  जिसमें  आयोग  के  रिपोर्ट  प्रस्तुत  कर  देने  के  बाद
 की  प्रक्रिया दी  हुई  है

 श्री  भक्त  दर्द ोन
 :

 क्या  यह  सत्य  है  कि  इस  आयोग  के  सदस्यों  में  से  तीन  सदस्यों  ने  प्रगति  यह

 भ्रान्ति  राय  दें  दी  है  कि  हिन्दी  किसी  भी  समय  ak  किसी  भी  दवा  में  भारतीय  संघ  शासन  की

 राज  भाषा  नहीं  बननी  चाहिये  यदि  यह  सत्य  है  तो  में  जानना  चाहता  हुं  कि  इस  प्रकार  की

 वृत्ति  वाले  सदस्यों  को  इस  आयोग  का  सदस्य  क्यों  नियुक्त  किया  गया  था

 श्री
 यह  सब  प्रीमिच्योर है  प्रस्तावित  रिपोर्ट  श्रभी  तक  नहीं  मिली  है  कौर  रिपोर्ट

 मिलने  के  बाद  ये  सब  चीजें  गवर्नमेंट  को  मालूम  होंगी  ।

 श्री  मदान  क्या  मंत्री  महोदय  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  जब  यह  रिपोर्ट
 राष्ट्रपति

 जी
 के  हाथों  में  पहुँच  उसके  बाद  क्या  प्रणाली  अपनाई  जाएगी

 ?
 क्या  केन्द्रीय  सरकार

 स्वयं  इस  पर  निर्णय  करेगी  या  सम्बन्धित  राज्य  सरकारों  से  परामर्श  किया  जायेंगी  या  कोई  ix
 कारवाई की  जाएगी ?

 श्री  दातार :  जो  प्रणाली  जानी  है  उसका  ब्योरा  संविधान  में  दिया  गया  है  ।  रिपोर्ट

 मिलने  के  बाद  पालियामेंट
 की

 कमेंटी
 की

 नियुक्त  होगी  कौर  पालियामेंट  का  मत  लें  कर  सरकार
 जरूर  सब  काम  करेंगी  ।

 मूल  प्रंग्रेजी  में  ।
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 श्री  वौरस्वासी  :  कया  यह  सच  नहीं  कि  सरकारी  भाषा  प्रयोग  का
 देश  में  अनेक  पर

 बाइ काट  किया  गया  था  कौर  क्यो  उन  लोगों  के  विचारों  पर  सरकार  विचार  करेगी

 का  बाइकाट किया  था  ?

 दातार  का  कहना  बिल्कुल  गलत  है  ।  बाइकाट  नहीं  किया  गया  था

 वरन्  दक्षिण  तक  में  उसका  बड़े  उत्साह  से  स्वागत  किया  गया  था  |

 श्री  श्र०  स०  थामस :  आयोग  के  बहुमत का
 विचार  बताने  वाला  समाचार  कुछ

 गादर पत्रों में  छपा  था  ।  क्या  सरकार  ने  उसकी  सत्यता  अथवा  सत्यता  की  कोई  की  है  क्या

 सरकार  को  इस  बात  का  पता  है  कि  देश  के  कुछ  भागों  में  इस  समाचार  से  बड़ी  अशान्ति  फैली  हैं  ?

 श्री  दातार
 :

 में  बताना  चाहता  हूं
 कि

 भ्रान्ति  की  कोई  बात  नहीं  है  ।
 समाचार  पत्रों  में  कई

 बार
 पूर्व  कल्पित  बातें

 छाप  दी
 जाती  हैं  जो

 बहुत  बार  गलत  होती  हैं  ।
 में  निवेदन  करूंगा  कि

 माननीय  सदस्य  ऐसे  समाचारों  को  किसी  प्रकार  का  महत्व  न  दें  ।

 प्रशासकीय  सकता  डिवीजन

 +  ¥o3.  पंडित  gto  ato  तिवारी :  क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  प्रशासकीय
 सतकंता  डिवीज़न  ने  gaye  में  सरकारी  रुपये  प्रौढ़  भाण्डारों  के  ग़बन  के  कितने  मामलों  का

 लगाया ?

 गृह-कार्य  मंत्रालय  में  मंत्री  :  सरकारी  रुपये  कौर  भाण्डारों  के  मामलों  का

 पता  लगाना  कौर  जांच  पड़ताल  करना  विशेष  पुलिस  संस्थापन का  काम  है  प्रौर  विभिन्न  मंत्रालयों  तथा

 विभागों  के  सकता  एककों  के  कार्य  का  सामान्य  रुप  से  निरीक्षण  कौर  समन्वय  प्रशासनीय  सतर्कता
 डिवीज़न द्वारा  किया  जाता  ३०  oO:  तक  प्राप्त  रिपोर्टों  से  पता  लगता  है  कि  १९४५६  में
 सरकारी  रुपये  भण्डारों  के  बन  के  ४८  मामलों  का  पता  लगाया  गया  था  |

 पंडित  gto  ato  तिवारी  :  कुल  कितनी  राशि  का  ग़बन  किया  भया  होगा
 ?

 दातार
 ग़बन

 की
 कुल  शशि  ५  लाख  रुपये  के  लगभग  हू

 ।

 a  पंडित  gto  ato  तिवारी  :  इसमें  कितने  पदाधिकारियों  का  हाथ  हैं  कौर  वे  at  सेवा  में

 हैं  प्रिया  मूल  कर  दिये  गये  हैं
 ?

 थी  दातार  :  यह  अलग-अलग  मामलों पर  निसार  करता  पांच छः  राजपत्रित

 कारी  इन  से  सम्बोधित  हैं  ।
 अ्रभियोग  आरम्भ  हो  गये  हैं  श्र  जांच  की  जा  रही  है  ।

 पंडित gto  ato  तिवारी :  क्या  उनमें  से  किसी  को  मुअत्तल  किया  सजा  है  वे  कार्य
 कर

 रहे  हैं  श्र  जांच  हो  रही  है  ?

 श्री  दातार
 :

 जहां  कहीं  आवश्यक  गया  पदाधिकारियों  को  च्  किया  गया  है  ।

 महोदय  :  माननीय  सदस्य  जानना  चाहते  हें  कि  क्या  इनमें  से  किसी  पदाधिकारी को

 मुभ्नत्तिल किया  गया  है

 श्री  दातार
 :
 मुझे पता  नहीं

 श्री  बच  प०  नायर
 :  क्या  उनकी  पदोन्नति हुई

 पंडित  gto  नाठ  तिवारी :  बया  सरकार  यह  महसूस  करती  कि  जब  ये  पदाधिकारी  इन
 पदों पर  कार्य  करते  हैं  तो  उस  साक्ष्य  को  *  ष्टि

 करने
 को

 सम्भावना  नहीं
 है  ?

 a

 भ्रंग्रेजी  में  ।



 és  मौखिक  उत्तार  १८  जलाई  १६५६

 श्री  सरकार  इस  बात  को  ध्यान  में  रखती  है  प्रौढ़  जब  कभी  वह  देखती  है  कि  जब

 तक  पदाधिकारी  काम  करता  रहेगा  तब  तक  भली  प्रकार  जांच  नहीं  की  जा  सकती  तो  सामान्यत

 उसको  मग्न तिल  कर  दिया  जाता  है  प्रिया  कहीं  स्थानान्तरण  कर  दिया  जाता  है  ।

 हिन्दी  का  प्रचार

 1८४  श्री  सादिया  गौडा  कया  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  सरकार  ने  peu  में  तक  अ्रहिन्दी-भाषी क्षेत्रों  में  हिन्दी  के  प्रचार के  लिये  कोई

 त्रिदोष  दलता

 की  ह

 यदि  तो  उसका  ब्योरा  कया  हैं  ;

 As (7  )  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना
 में  इस  कार्य  के  लिये  कितनी  राशि  रखी  गई

 है  ?

 दिक्षा  उपमंत्री  का०  Ato  श्रीमाली )

 एक  विवरण  सभा-पटल  पर  रखा  जाता  परिशिष्ट  १,  अ्रनुबंध  संख्या

 २३]

 १३०.०  लाख  रुपये

 tot  सादिया  गौडा  :  विवरण के  पैरा  १
 शौर

 २  में  उल्लिखित २,४५००  मूल  शब्द के  तैयार

 करने  का  उत्तरदायित्व  किन  किन  व्यक्तियों  पर  है  कौर  क्या  अ्रहिन्दी  भाषी  क्षेत्र  हिन्दी  विशेषज्ञ

 भी  इन  मल  शब्दों  को  बनाने  का  उत्तरदायी  है  ?

 का०  ला०  श्रीमाली  :  में  पूव  सूचना  चाहता  हूं  |

 श्री  मादिया  गौडा  :  क्या  अरविन्दर-भाषी  क्षेत्रों  में  हिन्दी  का  प्रचार  करने  वाली  स्वयंसेवी

 dear  को  प्रोत्साहन  देने  की  कोई  योजना  तेयार  की  गई  यदि  तो  यह  कायें  कहां  तक

 शरर  किस  प्रकार  किया  जा  रहा  है
 ?

 का
 ०

 ला०  श्रीमाली
 :

 स्वयंसेवी  संस्थाओं  सहायता  देंने  की  योजनायें  भारत  सरकार

 के  पास  हैं  वह  हिन्दी  का  प्रचार  करने  वाली  ऐसी  संस्थानों  को  भ्रनुदान  देती  रही  है  ।

 श्री  मादिया  गौडा  :  अनुदान  की  राशि  क्या  हैं
 ?  कितनी  संस्थानों  को  भ्रनुदान  दिया  गया

 यदि  माननीय  सदस्य  इसमें का०  ला०  श्रीमाली  :  वह  एक  लम्बी  चौड़ी  सुची  है  |

 दिलचस्पी  रखते  हों  तो  में  उसका  विवरण  सभा-पटल  पर  रख  दूंगा  ।

 श्री  सादिया  गौडा  :
 विवरण  में  उल्लिखित  हिन्दी  शिक्षा  समिति

 के
 सदस्य  कौन-कौन  से

 लोग

 हैं  कौर  उन्होंने  इस  मास  की  ५  तारीख  को  हुई  १  बैठक  में  क्या  सिफ़ारिशों  की  है  ?

 का ०  ला०  श्रीमाली :  मैं  हिन्दी  शिक्षा  समिति  के  विधान  की  एक  प्रति  सभा-पटल  पर

 we
 दूंगा

 ।
 जिसमें  हिन्दी  भाषाभाषी  क्षेत्रों  के  प्रतिनिधियों  तथा  अन्य  सदस्यों  के  नाम

 दिये  हुए
 मेँ  सदस्यों  के  नामों  की  सूची  भी  सभा-पटल  पर  रख  दूंगा  |

 विदेशी  शासकों  की  मूर्तियां

 1*८६  श्री  ही०  ना०  मुकर्जी :  क्या  दिक्षा  मंत्री
 €

 aus  को  पूछे  गये  तारांकित

 संख्या  १२६८  के  उत्तर  के  संबंध  में  यह  बनाने  की  कपा  करेंगें  कि  क्या  oe | aT fafa  स्थानों  में

 स्थापित  विदेशी  शासकों

 की

 मूर्तियों  के  संबंध  में  तबसे  कोई  feria  किया  गया  है
 !

 मूल  अंग्रेजी  में  ।



 १८  PREYS  मौखिक  उत्तार  &&

 उपमंत्री  Ho  मो०  विदेशी  शासकों  शादी  की  मूर्तियां  हटाने  का  प्रशन

 सम्बन्धित  राज्य  से  सम्बन्ध  रखता  है  ।  भारत  सरकार  ने  मद्रास  कौर  उत्तर

 प्रदेश  की  राज्य  सरकारों  को  यह  सुझाव  दिया  है  कि  वे  ब्रिटिश  काल  के  संग्रहालयों
 की

 स्थापना
 करें

 इन  मूर्तियों  ८  की  रक्षा  की  जा  सकती  है
 पश्चिमी  बंगाल  सरकार  ने  स्वयं  ही  यह  सुझाव

 दिया  है  कि  मूर्तियां  शादी  विक्टोरिया  स्मारक  कलकत्ता  में  रखी  जा  सकती  हैं
 ।

 श्री  ही०  ना०  मुकर्जी :  क्या  सरकार
 ने

 कोई  ऐसी  भ्रान्ति  तारीख  निश्चित  कर  रखी  है  जिससे

 पुर्व  विदेशी  शासकों  की  सारी  मूतियां  कार  चित्र  जैसे  कि  राज  भवन  में  हैं  कौर  जिनसे  हमारे  पहलें

 वालें  श्रीमान  का  विज्ञापन  होता  संग्रहालयों  हवा  अन्य  स्थानों  में  रख  दिये  जायेंगे
 ?

 डा०  सर  मो  ०दास :  में  माननीय  सदस्य
 को

 सूचित  करना  चाहता  हूं  कि  इन  मूर्तियों  को  हटाने
 का

 काम  राज्य  सरकार  का  है
 ।  केन्द्रीय  सरकार  को  यह  अधिकार  नहीं  कि  वह  कोई  भ्रान्ति  तारीख

 तय कर  दे  |  उन्हें  सुझाव  दिया  जा  सकता  है  कि  वे  यह  कार्यवाही कर  सकती  हैं

 श्रीमती रेणु  चक्रवर्ती  :  नई  दिल्ली  शौर  राष्ट्रपति  भवन  की  मूर्तियों  ate  चित्रों  को  हटाने

 के  लिये  क्या  कार्यवाही  की  गई  है  जो  प्रत्यक्षतः  केन्द्र के  अधीन  है  ?

 सो०  दास  :  में  कह  चुका  हूं  कि  उत्तर  प्रदेश  बंगाल  इन

 पांच  राज्यों  में  मूतियां  अधिक  थीं
 ।

 श्रिया  महोदय :  यह  स्पष्ट  है  कि  माननीय  मंत्री  इस  प्रश्न  को  भली  भांति  नहीं  सुन
 सक े।

 माननीया  सदस्या  यह  जानना  चाहती
 थी

 कि  राज्यों  की  मूर्तियां  के  संबंध  में  जिनका  संबंध  राज्यों  से

 चाहे  जो  कुछ
 भी

 gor  हो  किन्तु  नई  दिल्ली  के  संसद  भवन  कौर  राष्ट्रपति  भवन  शादी  में  मूर्तियां  हैं

 उनके  बारे  में  क्या  हुआ  है  ।  विशेष  प्रश्न  तो  यह  है
 ।

 म०  सो०  दास
 :  जो  सुचना  यहां  दी  गई  है  उसमें  इस  बारे  में  कुछ

 भी
 नहीं  कहा  गया  है

 मैं
 ya  सूचना  चाहता  हूं  ।

 श्री  स०  ato
 द्विवेदी :

 प्रभी
 उपमंत्री  महोदय  ने  बताया  हैँ  कि  स्टेज

 को
 हटाने

 का  काम  राज्य  का  में  यह  जानना  चाहता  हूं
 कि

 केन्द्र  द्वारा  शासित
 जो

 हिस्स  उनके

 संबंध  में  सरकार
 की

 क्या  नीति  है
 ?

 स०  मो०  दास :  में  प्रभी  कह  चुका  हुं
 कि

 में  पूर्वे  सूचना  चाहता  हूं  ।

 डा०  राम  सुभग सिंह  :  एके  afar  प्रदान  श्रीमान्
 ।

 प्रश्न  के  बारें  में  हमें  निश्चित

 उत्तर  दिया  जाना  चाहिये  कौर  मंत्री  से  जानकारी  बताने  के  लिये  कहा  जाना  चाहिये  ।

 श्री म०  ato  द्विवेदी
 :

 मेरा  निवेदन  हैं  कि  यह  जानकारी  कल  प्रश्न-काल  में  दी  जा  सकती

 ह

 अध्यक्ष  महोदय
 :

 शान्ति
 |

 काफ़ी  विशद  है  किन्तु  माननीय  मंत्री  ने  इसे  केवल

 राज्यों तक  सीमित  रखा  है

 प्रद  इस  प्रकार है  :

 | ह  सार्वजनिक  स्थानों में  स्थापित
 विदेशी  शासकों  इरादी  को  मूर्तियों  के  सम्बन्ध  में

 तब  से  कोई  निर्णय  किया  गया  है  पीपी

 यह  सामान्य  रुप  में  है  चाहे  वह  राज्य  हो  भ्रमणा  केन्द्र  ।  क्या  तारांकित wea  संख्या
 BX&s,  जिसका  उल्लेख  यहां  किया  गया  राज्यों  i  मूर्तियों  के  बारे  में

 मूल  अंग्रेजी  में  ।
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 Ho  Ato  दास  यह  Te  केन्द्रीय  सरकार  के  सम्मख उन च्श उन  राज्यों के  कहने  पर

 जिन्होंने  कुछ  सक्रिय  कार्यवाही  करने  का  प्रयत्न  किया था

 सहो  दय  :  केन्द्रीय  सरकार  ने  क्या  कार्यवाही  की  है
 ?

 वह  कुछ  कर  रही  है  या  नहीं ?

 ०  पो०  में  पूर्व  सूचना  चाहता  श्रीमान्  ।

 कष्ट  रोग

 1*८८.  श्री  झूलन  सिह  क्या  शिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  केन्द्रीय  समाज  कल्याण  ats  के  नियमों  के  अन्तर्गत  देश  की  कुष्ट  रोग  निवारक
 संस्थानों  को  कुष्ट  रोग  की  रोक  थाम  तथा  निवारण  के  लिये  अनुदान  देने  की  अनुमति  है  ;  कौर

 यदि  at,  तो  इस  प्रकार
 की  संस्थाओं

 पर
 राज्यवार  खर्च  किये

 गये  धन  की
 राशि

 क्या  है  ?

 उपमंत्री  का ०  ला०
 :  विरोध  परिस्थितियों में  ।

 भ्रपेक्षित  सूचना  देने  वाला  एक  विवरण  लोक-सभा  पटल  पर  रखा  जाता

 परिशिष्ट  १,  अनुबंध  संख्या  २४]

 fat  झूलन  fag  :  वह  विशेष  परिस्थितियां  क्या  हैं  जो  किसी  संस्था  को  इस  प्रकार  के  भ्रनुदात

 प्राप्त  करने  के  योग्य  बनाती  हैं  ?

 का०  ला०  श्रीमाली  :  केन्द्रीय समाज  कल्याण  श्राम  तौर  पर  कोढ़ियों  के  पुर्नवास

 के  लिये  इन  संस्थानों  को  भ्रनुदान  देती  स्वास्थ्य  मंत्रालय  कोढ़ियों  के  इलाज  कौर  सामान्य

 भाल  के  लिये  अ्रनुदान  देता  रहा  है  ।  बोर्डे  का  संबंध  पुनर्वास  से  हो  है  परन्तु  wey  उद्देश्यों

 कार्यो  के  लिये  अनुदान  दिये  जाते  है

 श्री  झूलन  सिंह
 :  क्या  विवरण  में  दिये  गये  आँकड़ों  का  विभिन्न  राज्यों  में  कुष्ट  रोग  के  रात

 से  कोई  है  ।

 का०  ला०  श्रीमाली  :  नहों  प्रनुदावत  तो  विभिन्न  राज्यों  से  प्राप्त  प्राता  पत्रों  पर

 उनकी  ग्रा वस् यकता  के  दिये  जाते  प्रत्येक  राज्य  के  लिये  को ई  बिशी य  wets  निश्चित  जड़ों

 रामा  राव  :  अनुदानों  का  तो  किसी  भो  मंत्रालय  से  स्वागत  किया  जाता  है  ।  में  जानना

 चाहता  हुं  कि  शिक्षा  मंत्रालय  किस  प्रकार  किसी  संख्या  को  कुष्ट  रोग  के  निवारण  के  लिये  उपचार

 कर  सकने  की  योग्यता  का  निर्णय  करता  है  ।

 कया  इससे  दूसरे  मंत्रालयों  के  काम  में  हस्तक्षेप  नहीं  होता  है  कौर  क्या  इस  से  अनावश्यक  उलझनें

 पैदा  नहीं  होती

 काम  ला०  श्रीमाली  :  शायद  माननीय  सदस्य  इस  बात  को  जानते  हैं  कि  इस  प्रकार

 के  अनुदानों  का  प्रबंध  समाज  कल्याण  द्वारा  किया  जाता  है  ,  शौर  बोर्ड  का  एक  प्रमुख  काम  समाज

 सेवा  के  क्षेत्रों  में  विभिन्न  मंत्रालयों  के  कार्यों  का  सहयोजन  करता  इस  दृष्टि  कोण  से  यह  ठीक  ही

 है ंकि  वह  ऐसी  संस्थाओं  को  अ्रनुदात  दे  जो  कि  कोढ़ियों  की  देख  भाल  का  काम  कर  रही  इससे

 काम

 का

 कोई  बुहरान  नहीं  होता

 मूल  अंग्रजी  में  ।
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 अ्रभियोगाधीन बंदो

 feo.  श्री
 क्या  गृह-कार्य  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 मनीपुर  जेल  में  प्रभियोगाधीन  कैदियों  की  संख्या  उनके  जेल  में  बन्द  किये  जानें
 की  तिथियां क्या  ate

 @)  उनके  मामलों  का  शीघ्र  निपटारा  करन  के  लिये  राज्य  सरकार  द्वारा  कया  कार्यवाही

 पे  जाने  कि  प्रस्थापना की  गई  है

 गृह-कार्य  मंत्रालय  में  मंत्री  दातार ):  १५  १९५६  को  मनीपुर  राज्य

 जेल  में  भराये थे  ।

 जेल  में  २३  विचाराधीन  थे  ।  वे  १२  अक्तूबर  से  लेकर  ३  जुलाई  के  बीच  विभिन्न  तिथियों  को

 राज्य  सरकार  इन  मामलों  के  शीघ्र  निपटाये  जानें  की  वांछनीयता  के  प्रति  सचेत

 इस
 संबंध

 में  झ्रावश्यक  कार्यवाही
 की

 जा  रही  है
 |

 त्रिपुरा  में  भुखमरी  से  मृत्यु

 1*€६१.  श्री  बीरेन दत्त  :  क्या  गृह-करे  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  की  राज्य  सरकार ने  जून  ae @  में  त्रिपुरा  के  विभिन्न  भागों  में  भुखमरी
 से

 हुई  मौतों  सम्बन्धी रिपोर्ट  की  पुष्टि कर  दी  हैं  y

 क्या  त्रिपुरा  की  सरकार  द्वारा  इस  संबंध  में  कुछ  सहायता  कार्य  किये  गये  हैं
 :

 QeYE  में  कितने  लोगों  ने
 कास

 की
 मांग

 की  ;  शर

 त्रिपुरा  सरकार  द्वारा  जिन  लोगों  को  नौकरियां  दी  Te saat  संख्या  क्या

 गृह-कार्य  मंत्रालय में  मंत्री  :  नहीं

 प्रशन  ही  उत्पन्न  नहीं  होता  ।  परन्तु  त्रिपुरा  में  रानी  हाल  ही  की  बाढ़ों  के  सम्बन्ध

 केन्द्रीय  सरकार  कौर  राज्य  सरकार  द्वारा  कुछ  कार्यों  का  प्रबन्ध  किया  गया  है  जिसका

 ब्योरा  लोक-सभा  पटल  पर  रखे  विवरण  में  दिया  गया  परिशिष्ट  १,  अनुबन्ध  संख्या

 4]

 (7)  इस  संबंध  में  कोई  सुचना  प्राप्त  नहीं  हैं  क्यों  कि  कोई  श्राकड़े  नहीं  रखे  गये  थे  ।

 लगभग  ३५०००  व्यक्तियों  को  बाढ़  रक्षा  कार्यों  में  नौकरी  पर  लगाया  गया  |

 श्री  बीरेन  दत्त
 :

 कया  त्रिपुरा  परामर्श  दाता  समिति  के  सदस्य  भुखमरी  के  मामलों  के  संबंध
 में  गृहमंत्री  से  चर्चा  करने  दिल्ली  art  थे  ?.

 दातार  :  मुझे  व्यक्तिगत  तौर  पर  इस  संबंध  में  कोई  सुचना  नहीं

 fat  बीरेन  दत
 :

 क्या  में  जान  सकता  हं  कि  त्रिपुरा  परामर्शदाता  परिषद्  द्वारा  वहां  की

 ara  स्थिति
 कौर  ग्रामों  में  विशेष  रूप  से  पहाड़ी  क्षेत्रों  में  भुखमरी  से  हो  रही  मौतों  के  सम्बन्ध  में

 जारी  किये  गये  वक्तव्य  को  त्रिपुरा  सरकार  द्वारा  केन्द्रीय  सरकार  के  ध्यान  में  लाया  गया  है  ।

 श्री  दातार  :  मुझे  ऐसे  किसी  वक्तव्य  का  पता  नहों  परन्तु  माननीय  सदस्य  देखेंगे  कि

 हम  कॉफी  बड़ी  मात्रा  में  सहायता  दे  रहे  जिसका  विस्तृत  ब्योरा  सदन  के  समक्ष  प्रस्तुत  किये
 गये  विवरण  में  दिया  गया  है  |

 श्रीमती रेणु  चक्रवर्ती  :  जब  परामर्श  दाता  समिति  परिणाम  पर  पहुंचती  है  तो  क्या

 कहू  निर्णय  या  मत  केन्द्रीय  सरकार  के  पास  भेजे  जाते
 है

 ताकि  सरकार  को  उनकी  राय  का  पता  चल

 1..
 मूल  अंग्रजी  में  ।



 RoR  मौखिक  उत्तर  न  १९५६

 दातार  :
 मेंने  जो  कुछ  कहा  था  वहू  यह  था  कि  मुझे  इस  बात  का  पता  नहीं  कि  गरासिया-ज

 दाता  समिति  दिल्ली  पायी  थी  या  नहीं  ।  प्राप्त  प्रश्न  का  जहां  तक  संबंध  यह  सत्य  है  कि  जब  भी

 कभी  परामर्श  समिति  कोई  मत  प्रकट  करती  है  तो  उस  पैर  बड़े  प्रदर  पु वंक  विचार  किया  जाता  है

 और  यथासंभव  उसके  अनसार  कार्य  भी  किया  जाता  हे  ।

 [Rear  महोदय  :  वह  यह  जानना  चाहती  है  कि  क्या  उसकी  राय  केन्द्रीय  सरकार  को

 भेजी  जाती  न्न्क हूर

 fait  दातार  :  जब  यह  समझा  जांता  है  कि  नीति  सम्बन्धी  मामले  अ्रन्तग्रंस्त  हूं  तो  वे  हमें

 भेजी  जाती  नहीं  तो  मुख्य  झायक्त  ही  उनके  सम्बन्ध  में  कार्यवाही  करता  है  ।

 श्री  atta  दत्त  :  व्या  इस  प्रकार  का  कोई  प्रबन्ध  किया  गया  है  कि  ऐसे  व्यक्तियों  को
 जो

 प्रभावित  क्षेत्रों  में  काम  करने  को  इच्छुक  भरती किया  जाये  ?

 श्री  दांतार
 :

 में  ग्राम  तौर  पर  यह  कहता  हूं  कि  ऐसे  अवसरों  पर  गैर-सरकारी  संस्थानों  की
 सहायता  प्राप्त  की  जाती  है  |

 बुद्ध  जयन्ती

 1*  &&  श्री  कृष्णा चा यें  जोशी
 :  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने

 की
 कपा  करेंगे  कि  भारत  में

 सरकारी  चमकती  पर
 hoo

 वीं  eee  बस्ती  महोत्सव  के  अवसर  पर  कितनी  विदेशी  विभूतियों
 ने  भाग  लिया  ?

 दिक्षा  उपसंत्री  Ho  मो०  २३  २४  मई  को  भारत  सरकार  द्वारा  दिल्ली
 में  प्रायोजित  समारोह के  संबंध  विदेशी  fai  से  सम्बन्धित  १७६ व्यक्तियों  को  निमन्त्रण  दिये

 गयें  थे  ।
 लगभग  ¥o

 स्थितियां  तो  २३
 मई  को  हुए  स्मृति  स्मारक  के  शिलान्यास  समारोह  के  लिये

 प्राप्त  हुई  रोक  सस़्कृतियां
 ve

 को  ela  ait  सार्वजनिक  सभा  के  लिए  प्राप्त  हुईं  at
 | eee दी मान  यही  है  कि

 जि
 नक  a

 rola  न्न्र्ण  स्वीकार  करनें  की  सूचना  दी  थी  उन्होंने  समारोह  में  भाग  भी

 लि  41.0  नवा ल

 भारत के  बाहर  किसी  भी  व्यक्ति  को  निमन्त्रण  नहीं  भेजा  गया  था  |

 _  श्री
 कृष्णाचार्य  जोशी :  कया  में  जान  सकता  हूं  कि  इस  समारोह  पर  कुल  कितना  खर्चा

 स०  मो०  दास  स्मृति  स्मारक  के  शिलान्यास  समारोह  पर  कुल  खर्चा  रुपये  १८८  ४-

 २-३  श्र  २४  को
 हुई  सार्वजनिक  सभा  पर  रुपये

 ४१८६-१०-३
 खर्च  दिल्ली  नगरपालिका

 द्वारा  किया  गया  खर्च  इसके  अतिरिकत  है  |

 fat  कृष्णाचार्य जोशी  :  आगामी  नवम्बर  में  हो  रहे  समारोह  में  कितनी  विदेशी  विभूतियों
 को  निमन्त्रण दिया  जायेगा  ?

 डा०  स०  सो ०  दास
 :  सुची  कभी  अन्तिम  रूप  से  तैयार  नहीं  की  गयी  है  ।

 fait  तेलकौकर
 :

 कया  में  उन  स्थानों  के  नाम  जान  सकता  हूं  जहां  जहां  पर  भारत  में  बुद्ध
 जयन्ती  मनाई  गयी  ?

 स०  Ato  दास
 :  श्रीमान्  अपनी  स्मृति  के  आधार  पर  में  कह  सकता  हू ंकि  हमने

 सभी  राज्य

 सरकारों  को  बुद्ध  जयन्ती  समा  मनाने  का  आदेश
 भेजा  था  ।

 मूल  a ray  से Avi  ॥
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 तेल  की  खोज

 t*¥e3.  श्री  मु०  ला०  अग्रवाल  :  क्या  प्राकृतिक  संसाधन  श्र  वैज्ञानिक  गवेषणा  मंत्री  यह

 बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  तेल  की  खोज  के  भू-भौतिकीय  उपायों  में
 अल्पकालीन  प्रशिक्षण

 देने  के  लिये  विज्ञान-स्नातकों को  भरती  किया  गया  है  ;

 यदि  तो  कितने  स्नातकों को  ;

 उन्हें  किस  के  द्वारा  शर  किस  प्रकार  से  चुना  गया

 उन्हें कित  निबंधनों पर  इस  काम  पर  लगाया  गया  है
 ?

 प्राकृतिक  संसाधन  मंत्री  कठ  दे०  :  से
 तेल  तथा  प्राकृतिक

 गेस  निदेशालय  में  शिक्षार्थी  भू-भौतिकीय  व्यक्तियों  के
 ७७

 स्थानों  के  लिये  संघ  लोक  सेवा  आयोग

 द्वारा  विज्ञापन  दिया  गया  था  ate  वह  भ्रायोग  उनकी  इन्टरव्यू  ले  रहा  निर्वाचित  शभ्रभ्यर्थी

 चार  मास  तक  प्रशिक्षण  प्राप्त  करेंगे  प्रशिक्षण  को  सफलता  पुर्वक  पूर्ण  करने  के  बाद  उन्हें  तेल  तथा
 प्राकृतिक  गैस  निदेशालय  में  ३५०-८५०  रुपये  प्रतिमास  के  लघु  स्केल  में  भू-भौतिकीय  स्थान  पर

 नियुक्त कर  दिया  जायेगा  ।  प्रशिक्षण  काल  के  दौरान  में  उन्हें  २५०  रुपये  प्रति  मास  के  हिसाब  से

 छात्र-वृत्ति  दी  जायेगी  |

 श्री  मिड  ला०  प्रवाल  :  यह  प्रशिक्षण  कहां  पर  दिया  जायेगा ?

 श्री के०
 दे०  मालवीय

 :  यह  प्रशिक्षण  एक  स्कूल  में  दिया  जायेगा  जो
 कि

 कुछ  एक  दिनों

 में  ही  कलकत्ता में  खुलने  वाला है

 श्रीमती  कमलेन्दुमति  शाह  क्या  मैं  जान  सकती  हुं  कि  ज्वालामुखी  के  पास  जो  तेल  की  खोज

 की  जा  रही  थी  उसका  क्या  कौर  क्या  इसी  तरह  र  पहाड़ी  इलाकों  में  भी  तेल  की  खोज

 की  जायेगी या  नहीं  ?

 श्री  के०  दे०  मालवीय  :  इस  का  इस  प्रश्न  से  कोई  सम्बन्ध  नहीं  लेकिन  में  माननीया  सदस्या

 की  जानकारी  के  लिये  कहना  चाहता  हूं  कि  ज्वालामुखी  में  तो  खोज  जारी  ae  आसपास  जहां

 कहीं  भी  हमारे  वैज्ञानिक  लोग  कहेंगे  कि  तेल  की  खोज  की  वहां  हम  तेल  की  खोज  करेंगे  ।

 श्री  भागवत  झा  संघ  लोक  सेवा  झ्रायोग  द्वारा  जिन  ७७  अभ्यर्थियों  को  भरती

 करने  का  विचार  है  उनके  द्वारा  री  कुल  आवश्यकता  का  कितना  प्रतिशत  भाग  पुरा  होगा
 ?

 और  कया  विशेष्  प्रयोजनों  के  लिये  आवश्यक  कर्मचारियों  को  प्रशिक्षित  करने  के  बारे  में  सरकार  के

 पास  कोई  योजना

 के
 श्री  कृ०  दे०  मालवीय

 :
 सर्वप्रथम  हम  भूतत्व  वेश्याओं  के  ८  दल  भू-भौतिकीय  वेश्याओं

 १३  दल  संगठित कर  रहे  ये
 ७७  प्रशिक्षार्थी

 भू तत्ववेत्ता  और  भू-भौतिकीय वेत्ता  इन  दलों  के
 लियें  |  उन्हें  काम  सौंपने  के  बाद  जब  काम  बढ़  गया  तो  उस  समय  श्रावश्यकताग्ों  के

 अनुसार  हमें  अधिक  व्यक्ति  भरती  करने  पढ़ेंगे  ।

 श्री  जोखिम  आल्वा :  उन  नवयुवकों  को  प्रशिक्षण  देने  के  बारे  में  तेल  सेवायों  ने  क्या  सहयोग

 देने  का  प्रस्ताव किया  है  ?

 श्री
 के०

 दे०
 मालवीय

 :
 मुझे  यह  घोषणा  करते  हुए  खुशी  है  कि  हाल  ही  में  स्टेंडर्ड  dana

 प्राप्त  समवाय  ने  यह  स्वीकार  कर  लिया  है  कि  वह  इन  प्रशिक्षणार्थियों  के  लिये  सैद्धान्तिक  भाषण

 देने  के  लिये  देश  से  कुछ  एक  वरिष्ट
 प्रविधि  याएं द

 मूल  भ्रंग्रेजी  में  ।



 ad
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 खनिज  श्रनसंघान

 1*€६  डा०

 राम  सुभग  सिह

 बया  प्राकृतिक  संसाधन श्रौर  वैज्ञानिक  गवेषणा  मंत्री  यह

 बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  यह  सच  है  कि  सरकार  हिमालय  पर्वत  में  खनिजों
 का  भ्र नसं घान शर  बफ  के

 तोदों  का  करना  चाहती  है  ;

 यदि  तो  क्या  उस  सम्बन्ध  में  योजना  तैयार  हो  गयी  हैं  ;

 ये  अनुसंधान कब  प्रारम्भ  होंगे  ?

 प्राकृतिक  संसाधन  मंत्री  के०
 :  से  वस्तुस्थिति

 पर
 प्रकाश

 डालनेवाला  एक  विवरण  सभा-पटल  पर  रखा  जाता है  देखिये  परिशिष्ट  १,  अनुबन्ध  संख्या  २६]

 राम  gut  सिंह
 :

 वर्तमान  कार्यक्रम  के  अ्रनुसार  हिमालय  हज  में  खनिज  संसाधनों
 के  अनुसंधान  कौर  बरफ  के  सौदों  का  अध्ययन  कब  तक  पुरा  हो  जायेगा

 ?

 श्री  कण  दे०  मालवीय :  भारतीय  भूतत्वीय  परिमाप  विभाग  ने  इंस  वर्ष  हिमालय के  के

 तोदों  का  सर्वेक्षण  करने  का  काम  संभाल  लिया  है  कौर  यह  अनुसंधान  mat  वर्ष  तक  जारी

 ये  अनुसंधान  श्रन्तर्राष्ट्रीय  भू-भौतिकीय  समिति  की  सिफारिशों  के  अनुसार  किये  जा  रहे  हैं

 गत  वर्षों  में  भी  भूतत्वीय  परिमाप  द्वारा  सिक्किम  शादी  के  क्षेत्रों  में  बसें
 के

 सौदों  का  भ्रध्ययन  किया  जाता  रहा  हमारे  पास  उन  सभी  स्थानों  के  प्रतिवेदन  हैं  यह  काम

 साल  भी  जारी  रहेगा  |

 श्री  भक्त  ददन  :
 इस  विवरण

 से
 ज्ञात  होता  है  कि

 इस  वक्त  चार  दल  हिमालय  के  विभिन्न

 इलाकों  में  जांच  पड़ताल
 के

 लिये  भेजें  गये  कौर  अगले  वर्ष
 भी

 कुछ  दल  भेजे  जाने  वाले
 हैं  ।  क्या

 गवरमेंट  इस  बात  पर  विचार

 कर

 रही  हैं  कि  क्योंकि  यह  बहुत  बड़ा  कारे  है  इसलिये  इसके
 लिए

 एक  स्थायी  संगठन  या  गवेषणा  केन्द्र  स्थापित  किया  जाये  ?

 श्री
 कण  दे०

 गवर्नमेंट  यह  जरूरी  नहीं  समझती
 कि  इस  के  लिए  कोई  से  संस्था

 कायम की  जाये  ।  जिद्मालाजीकल  सर्वे  श्राफ  इंडिया  की  जो  शाखायें  खोली  जा  रही  हैं  उन्हीं  के

 word इन  एक्सपिंडीशन्स का  संगठन  किया  जा  रहा  कभी  जो  श्रीनगर  में  जिम्मा लाजीकल सव

 are  इंडिया
 को

 ब्रांच  खोली  गयी  है  उसी  के  अर्न्तगत  मचोई  ग्लेशियर  के  अनुसंधान
 के

 लिये  लॉग
 भेजे  गयें  हैं  ।  जब  जब  इस  तरह  की  जरूरत  होगी  हम  जिद्मालाजीकल  सर्वे  श्राफ  इंडिया  की

 हती  में  इस  तरह  के  एक्सपिडीशन्स भेजा  करेंगे  |

 भारतीय  बाय  सना

 क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री
 म

 €७.  श्री  राठ  न०  tag  बतानें की  कपा  करेंगे  कि

 भारतीय वायु  सेना  के  लिये  हाल  ही  में  खरीदें  गये  दो  विमानों  की  कीमत  क्या  है

 इन  विमानों  की  मुख्य  विशेषतायें क्या  है  ;

 ये  विमान  किस  देश  से  खरीदे  गये  हं  ;  कौर

 FEXQ  से  अब  तक  वायु  सेना  द्वारा  विशेष  उपकरणों  सहित  कितने  विमान  खरीदे

 गय हू

 wat  में  ।
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 प्रतिरक्षा  उपमंत्री  मजीठिया  )  से  इस  प्रश्न का

 प्राय  उन  दो  वाइकाउण्ट विमानों  से  है  वाय  सेना  मुख्यालय  के  यातायात  स्क्वाड्रन  के  लिये  हाल
 ही

 में  लगभग  ६४  लाख  रुपये  की  लागत  से  यूनाइटेड-किंगडम  से  खरीदे  गये  ये
 ४

 अरबो  प्रोप  इंजनों

 वाले  यात्री  वाहक  विमान  हैं  ।

 यह  जन  हित  में  न  होगा  कि  यह  सूचना  दी  जाय  ।

 श्री  जोखिम  श्रात्वा  :  क्या  भारतीय  वायबल  के  लिये  उपकरणों  की  योजना  बनाते  समय

 और  विमान  खरीदते  समय  सरकार  ने  इस  तथ्य  को  ध्यान  में  रखा  है  कि  2evo ah Wa- तक

 रिका  की  सहायता  से  पाकिस्तान  एशिया  में  संख्या  तथा  गुण  प्रकार  की  दृष्टि  से  बहुत  अधिक  वायुबल
 प्राप्त कर  लेगा  ?

 सरदार  मजीठिया  :  वह  set  यहां  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 श्री  गि०  wo  सिंह  :  क्या  माननीय  मंत्री  बता  सकते  हें  कि
 फालतू  पुर्जों  के  प्रभाव  के

 कारण  ये  दो  विमान  कितनी  बार  काम  पर  न  जा  सके  थे  ?

 सरदार  मजीठिया  :  वे  कभी  भी  काम  से  रुके  नहीं  जैसा  माननीय  सदस्य  को  ज्ञात

 है  एक  विमान  पर  तो  हमारे  प्रधान  मंत्री  ने  हाल  ही  में  सारे  यूरोप  को  दौरा  किया  है  ।

 दिल्ली  में  बम  विस्फोट

 1*€८. श्री  राधा  रमण  :  कया  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  यह  सच  है  कि  २२  कौर २३  १९५६  को  दिल्ली  की  जामा  मसजिद  के  निकट

 दो  देसी  बमों  का  विस्फोट  ६:28  था  ;

 क्या  पुलिस  उन  विस्फोटों  के  बारे  में  जांच  करने  में  सफल  हुई  है  ?

 मंत्रालय  में  मंत्री  दातार  जी  एक  २१  जून
 को

 कौर  दूसरा
 २२  जून  को  ञ्  था  ।

 जांच  mit  हो  रही

 श्री  राधा  रमण  :  इन  विस्फोटों  में  कितने  व्यक्ति  लाहुत  हुए
 हैं  शौर  क्या  पुलिस  द्वारा  कोई

 गिरफ्तारी  की  गयी

 श्री  दातार
 :  प्रथम  विस्फोट  में  १२  व्यक्तियों को  मामूली  सी  चोटें  ars  हैं  ate  दूसरे में

 ५  व्यक्तियों को  चोटें  arg  मेरे  पास  प्राप्त  जानकारी  से  यह  प्रतीत  होता  है  कि  wat  तक  कोई

 गिरफ्तारी  नहीं  हुई  प्रभी  जांच  हो  रही

 श्री  राधा  रमण
 :

 सरकार  जांच  के  पूरी  होने  तथा  प्रतिवेदन  के  गृहकार्य  मंत्रालय  को  कब

 तक  दिए  जाने  की  ara  करती  है  ?

 श्री  दातार
 :  राणा है  कि  जांच  का  प्रतिवेदन  कुछ  एक  सप्ताह  में  प्राप्त  हो  ।

 श्री  ब०  स०
 मस्ती

 :
 क्या  जांच  करते  समय  पुलिस  को  कुछ  कौर  देसी  बम  भी  मिले  हैं

 ?

 fait  दातार
 :

 विशेषज्ञों  की  यह  राय  प्राप्त  हुई  है  कि  जिन  चीजों  का  विस्फोट  ga  है  वे  बम
 नहीं  वे  बड़े  फटके  थे  ।

 अ  श  णअएचनननसस्सेसपनाटटटप्टन्नट

 मिल  अंग्रेजी  में  ।
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 &&  श्रीमती  कमलेन्डुमति  शाह  :  क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की
 कृपा  करेंगे  कि

 :

 क्या  दोनों  गढ़वालों  के  भूतपूर्व  सैनिकों  को  पुनः  बसाने के  सरकार  द्वारा  कोई
 सामान्य  wear  विशेष  योजना  बनायी  गयी  है  ;

 यदि  तो  उन  क्षेत्रों  में  कितने  भूतपूर्व  सैनिकों
 को

 लाभ  पहुंचेगे  ;

 इस  योजना  के  अधीन  वास्तविक  कया  काम  किया  गया  है
 ?

 प्रतिरक्षा  उपमंत्री  :  दोनों  गढ़वालों  के  भूतपूर्व  सैनिकों  को

 बसाने  के  लिये  भारत  सरकार  द्वारा  कोई  भी  सामान्य  अथवा  विद्वेष  योजना  नहीं  बनायी  गंयी

 पुनर्वास  सम्बन्धी  सभी  सुविधाएं  जैसे  सरकारी  sear  गैर-सरकारी  निकायों  में  नौकरी  देंने
 में  प्राथमिकता  भूमि  बस्तियों  में  यातायात  सहकारी  संस्थाएं  बनाने  में  सहायता

 व्यावसायिक  तथा  प्राविधिक  प्रशिक्षण  शादी  जो  कि  सामान्य  रूप  से  स्थायी  भूतपूर्व  सैनिकों  को

 लब्ध  दोनों  गढ़वालों  के  भूतपूर्व  सैनिकों  को  भी  उपलब्ध  हैं  ।

 प्रदान  उत्पन्न नहीं  होता  ।

 प्रदान  उत्पन्न नहीं  होता  ।

 श्रीमती  कमंलेन्दुमति  १९५५-४६
 में  भूतपूर्व  सैनिकों  के  लिये  कितने  परिवारों  कों

 यह  सहायता  दी  गयी  है  पौर  उस  से  कितने  परिवारों  को  लाभ  sat  है
 ?

 सरदार  मजीठिया  :  किस  सम्बन्ध  में  दी  गयी  सहायता ?

 कमलेन्दुमति  शाह  :  में  यह  जानना  चाहती हूँ
 कि  क्या  दोनों  गवाहों  में  भूतपूर्व

 सैनिकों  के  परिवारों  को  कोई  सहायता  दी  गयी है
 ?

 मजीठिया  :  इस  seq  का  सम्बन्ध  पुनर्वास  से  यदि  माननीय  सदस्या  चाहती

 ह

 श्रीमती  कंमलेन्दुमति  दाह  में  यह  जानना  चाहती  हूं  कि  उन्हें  पुनर्वास  तथा  स्कूल  सम्बन्धी

 क्या  सहायता दी  गयी  है  ?

 सरदार  मजीठिया  :  में  झ्रापको  थोड़ा  सां  बता  सकता  हूं  ।  उत्तर  प्रदेश

 कार  युद्धोत्तर  पुनर्रचना  निधियों  wares  कौर  मानगढ़  की  बस्तियों  में  बसे  हुए  प्रति  एक

 व्यक्ति के  लिये  ५००  रुपये  का  ऋण  दिया
 था  जो  कि  बाद  में  अनुदान  के  रूप  में  बदल  दिया  गया  था

 |

 उसके  अतिरिक्त  अरन्य  सहायता यें  भी  तदर्थ  भ्रनुदानों  के  रूप  में  अवश्य  दी  गयी  होंगी  ।  यदि  माननीय

 सदस्या  किसी  विशेष  प्रशन  के  बारे  में  नोटिस  देंगी  तो  उसका  उत्तर  मैं  अवश्य  दूंगा  ।

 श्रीमती  कमलेन्डुमति  उस  निधि  में  कितना  धन  था  कौर  wa  कितना  शेष  बचा  है  ?

 श्रिया  महोदय  :  प्रदान  काल  समाप्त  हो  गया  है  ।

 प्रश्नों  के  लिखित  उत्तर

 प्रशासकीय  La HAA  हैदराबाद

 1*७०.  aft
 ao

 ब०  विठुटलराव :  कया  शिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 हैदराबाद  में  प्रशासनिक  कर्मचारी  कालिज  के  कब  से  प्रारम्भ  होने  की

 सभावना ह

 प्रशिक्षण  की  कितनी  अवधि  होगी
 ;

 मूल  भ्रंग्रेजी  में  ।
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 कितने  प्रशिक्षणार्थियों  को  दाखिल  किया  जायेगा  ;  2

 दाखिले  के  लिये  किस  न्यूनतम  दिक्षा  wear  की  झ्रावश्यकता  होगी
 ?

 at  ना

 उपमंत्री  Ho  मो ०  श्रीवास  शिक्षकों  are  का  प्रबन्ध

 होते ही  कालिज  अपना  कायें  प्रारम्भ  कर  देगा  |

 हमारा  यह  विचार  हे  कि  प्रत्येक  पाठ्यक्रम  की  अवधि  तीन  सास  हो  ।  प्रतिवर्ष

 इस  प्रकार  के  तीन  पाठ्यक्रम  हुआ  करेंगे  ।

 कालिज  के  लिये  यह  योजना  बनाई  जा  रही  हैं  कि  प्रति  कोरस  में  ६०  व्यक्ति हों

 कोई  भी  न्यूनतम  शिक्षा-रहता  निर्धारित  नहीं  की  गयी
 परन्तु यह

 अ्रावश्यक है  कि

 अभ्यर्थियो ंने  १०-१५  वर्ष  तक  किसी  भी  उद्योग  वाणिज्य  किसी  सरकारी  विभाग  में  या  किन्हीं

 सामाजिक  सेवाओं  में  किसी  उत्तरदायी  पद  पर  काम  किया  हो  ।  ate  फिर  यह  शत  भी  है  कि  वे  इस

 पाठ्यक्रम  के  लिये  न्  ७  नियोजकों  द्वारा  भेजे  गये  हों  ।

 भारत म  AAT  प्रव्

 1*७५.  श्री  दी०  चं०  दार्मा
 :

 क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  करेंगे
 कि  :

 १  १९५६ से  लेकर  १९५६  के  तक  भारत  पाकिस्तान  सीमा  पर

 वेध  यात्रा  पत्रों  के  विना  ही  यदि  कोई  व्यक्ति  रूप  से  भारत  में  प्रवेश  करते  हुए  पकड़े गये  हैं
 तो  उनकी  संख्या  कितनी  हैं  ;

 कितने  व्यक्तियों  को  ग्र परा धी  ठहराया  गया  है  ;

 ऐसे  कितने  व्यक्ति  हैं  जिन्होंने  अपनी  कैद  की  waft  के  बाद  पाकिस्तान  जानें  से

 इन्कार  कर  दिया  है  ?

 गृह

 कार्य  मंत्रालय  में  मंत्री  (st  :

 से  जानकारी एकत्रित  की  जा  रही

 है  र  यथासमय  सभा-पटल  पर  रख  दी  जाये

 भाखड़ा  के  निकट  तेल  के  स्थान

 1*७७.  श्री  साधन  गीत  क्या  प्राकृतिक  संसाधन  अर  वैज्ञानिक  गवेषणा  मंत्री  यह  बताने

 की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह सच  कि  एक  तेल  धारी  स्थान उस  क्षेत्र  के  पास  धाया  गया  है  जो  कि  नदी के

 बीच
 में  डूब  जायेगा  जब  कि  भाखड़ा  बांध  पूरा  हो  चार

 यदि  तो  उन  तेल  के  संसाधनों  में  क्या  yy  पाया  जा  सकता  हूं
 ?

 प्राकृतिक  |
 संसाधन  मंत्री  (sit  [: 1०  Fo

 :  (a)  Wieser  जलाशय  के  पास
 के

 आंकड़े  नहीं हैं क्षेत्र  में  एक  अ्रशोधित  एन्टी  क्राइम  स्थान  पया  गया  इस  समय  ऐसे  कोई .
 जो  बतायें  कि  वहां  पर  कोई  तेल  विद्यमान  है

 यदि  उसमें  कोई तेल  थ  भी  तो  ag  भूभौतिकीय  खोज  तथा  भूमिछेदन
 शादी  बड़े

 भारी  कामों  के  बाद  प्राप्त  किया  जा  सकेगा  ।

 भूमि  सें  deat  gat  गांव

 1  श्री  रघनाथ सिंह
 1*७६.

 att  विश्वनाथ  राय :

 क्या  प्राकृतिक  संसाधन  कौर  वैज्ञानिक  गवेषणा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  यह  सच  है  कि  भारत  कौर  तिव्बत  की  सीसा  पर  स्थित  अलमोड़ा  जिले  का  एक

 मल  अंग्रेजी  में  ।



 १०८  लिखित  उत्तर  १८  १९५६

 गांव  भूतत्वीय  कारणों  से  भूमि  में  धंस  रहा  है  ;

 यदि  तो  उसका  विवरण  क्या  है  ?

 प्राकृतिक  संसाधन  मंत्री (  aft न  Zo  भारत के  भूतत्वीय
 x

 परिमाप  को  उत्तर  प्रदेश  सरकार  A  इस  सम्बन्ध  में  एक  प्रतिवेदन  प्राप्त हुआ
 मौसम  ठीक

 होते  ही  इसकी  शीघ्यतिशीघ्य जांच  की  जायेगी  ।
 ~
 तल

 1८१.  श्री  नम्बियार  :  कया  प्राकृतिक  संसाधन  कौर  वेज्ञानिक  गवेषणा  मंत्री  यह  बताने

 की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  सरकार  का  कावेरी  नदी  क्षेत्र  के  तेल  संसाधनों  की  खोज  करने  का

 प्रस्ताव है

 यदि  तो  कब  ;

 इस  खोज  के  विचार  के  कारण  क्या  हें
 ?

 संसाधन  मंत्री  कण  दे०  हां  ।

 खोज  का  काम  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  की  wafer  के  लिये  कार्यक्रम तथा

 में  सम्मिलित  किया गया  इस  क्षेत्र  में  समुद्रीय  उद्गम
 की

 तलछट  संबंधी  चहानें  हैं  जो  कि  प्रायः
 तेल  के  लिये  सोल-चट्टानें  होती  हैं  परन्तु उनकी  विस्तार  कौर  संरचना  संबंधी  ऐसे  मामले

 हैं  जिनकी  al  जांच  हो  जायेगी

 हिन्दी  में  पुस्तकों  का  अनुवाद

 Fey  श्री  विभूति  मिश्र
 :

 क्या  शिक्षा  मंत्री  यह  बताने
 की

 कृपा  करेंगे  कि
 :

 ३०  EUG  तक  भारत  की  विभिन्न  प्रादेशिक  भाषाओं  ate  विदेशी  भाषाओं
 की  कौन-कौन  सी  पुस्तकों  का  हिन्दी  में  अनुवाद  किय

 जा
 चुका  है  ;

 इनके  भ्रनुवाद  में  कुल  कितना  धन  व्यय  हुमा  है  ;

 क्या  इन  अ्रनूदित  पुस्तकों को
 लाभ-बिना  घाटेਂ के  arene  पर  बेचने  के  लिये

 सरकार  ने  कोई  योजना  बनायी  है  ;

 यदि  तो  इस  योजना  के  कब  तक  कार्यान्वित  किये  जाने  की  संभावना  है
 ?

 दिक्षा  उपमंत्री  Ho  Ato  से
 यह  जानकारी  इकट्ठी

 की
 जा  रही

 है  धौर  यथासमय  सभा-पटल  पर  रख  दी  जायेगी  |

 भारत-जापान  सांस्कृतिक  करार

 sig. ait श्री  राम  कृष्ण  :  व्या  दिक्षा  मंत्री  २१

 ms
 को  पूछे  गए  तारांकित प्रश्न  संख्या ~

 २३७२  के  उत्तर  के  संबंध  में  यह  बताने  की  कृपा

 क्या  प्रस्तावित  भारत-जापान  सांस्कृतिक  करार  ae  तय  किया  जा  चुका  है  उस
 यर  हस्ताक्षर हो  चुकें  हें  ;  कौर

 vat  तो  उसकी  मुर अब पन् लत  नि्ोचतारँ  कपा  हैं

 ?

 apo  कज

 म
 cr

 ' अंग्रेजी



 १८  2EXG  लिखित  उत्तर  Yok

 दिक्षा  उपमंत्री  (Sto  Ho  मो०  :
 जी  नहीं

 प्रदान  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 लोटे  न्  तथा
 +

 1८६  डा०  सत्यवादी  :  कया  दिक्षा  मंत्री  १७  १६५६  को  पूछे  गए  भ्र तारांकित  प्रदान

 संख्या  १०९३  के  उत्तर के  संबंध  में  लोक-सभा  पटल  पर  रखे  गए  विवरण  को  देखने  तथा  यह  बताने

 की
 कृपा  करेंगे कि  :

 पॉलीटैकनिक  तथा  व्यावसायिक  संस्थाश्रों में दाखले के लिये में  दाखले  के  लिये  भ्रनुसूचित  जातियों  तथा

 अनुसूचित  आदिस  जातियों  के  उम्मीदवारों  के  संबंध  में  क्या  कुछ  जगहों  को  रक्षित  किया  जाता  हैं  ;

 यदि  तो  इसके  कारण  क्या

 यदि
 भाग  का  उत्तर  हां  में  है  तो  उम्मीदवारों  का  चुनाव

 किस  प्रकार  किया

 जाता  है  शौर  कौन  करता  है  ;

 चुनाव के  लिये  व्यवस्थापन  मे  अनुसूचित जातियों  तथा  अनुसूचित  ख़ादिम  जातियों

 के  हित  का  प्रतिनिधित्व किस  प्रकार  होता  है

 दिक्षा  उपमंत्री  Ho  मो०  :  से  लोक-सभा  पटल  पर  एक  विवरण

 रखा  जाता  है  जिसमें  wafers  जानकारी  दी  गई  है  ।  परिशिष्ट  १,  अनुबंध  संख्या  २७]

 श्रीराम में  तेल  के  कुएं

 1६४.  श्री  बोगावत  :  कया  प्राकृतिक  संसाधन  शौर  वैज्ञानिक  गवेषणा  मंत्री  यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  area  में  नाहारकाटिया के  तेल  के
 १०

 लाख  टन  तेल  प्राप्त  करना  सम्भव  हैं  ;
 कूचों  में  से  श्राने  वाले

 २०
 वर्षों  में  प्रतिषेध

 श्रासाम  में  शर  भारत  के  अन्य  भागों  में  तेल  के  कुआं  की  संख्या  कितनी  है  ;

 जिन  oer  gat  at  खोज  की  जा  रही  है  उन  में  से  कितनी  मात्रा  में  तेल  मिलने  की
 तराशा

 प्राकृतिक  संसाधन  मंत्री  के०  दे०  :  घायल  कम्पनी  के

 रानुसार  ऐसी  सम्भावना है  ।

 तथा
 अरब  तक  के  डिगबोई  क्षेत्र  में  १,०००;  नाहारकाटिया  में  १३

 तथा  हुगरीजन  पौर  दौरान  में  २  कुएं  खोदे  जा  चुके  इन  में  से  इस  समय  डिगबोई  में  लगभग  Yso

 और  नाहोरकाटिया प €  कूचों  में  से  परिष्कृत  तेल  प्राप्त  हो  रहा  भारत  में  अन्य  किसी  स्थान

 पर कुएं नहीं  जिन  क्षेत्रों  में  प्रारम्भिक  खोज  का  कार्य  कभी  किया  जा  रहा  है  वहां  से  कितनी  मात्रां

 मे  तल  मिल  सकेगा  इसका  प्राक्कलन  बताना  संभव  नहीं  है  ।

 प्राचीन  पांडुलिपियां

 1*€४५.  सरदार  इकबाल  सिंह
 :

 क्या  दिक्षा  मंत्री  यह  बनाने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 वर्ष  Feug—Nuyg  में  प्राचीन  पांडुलिपियों  के  संग्रह  तथा  परीक्षण  के  लिए  कितनी
 रकम  की  स्वीकृति  दी  गई  =  और  ;

 इस  दिशा में  किए
 गए  कार्य

 का  परिणाम

 क्या
 है  !

 मूल  अंग्रेजी  में  ।



 220.0  (ara  क्रश्च
 १८  जली  VERE

 दिक्षा  उपमंत्री  Ho  मो ०
 2 CYS=YV  में

 १३५७-१९  ५६

 तक
 ge पांडुलिपियों के  aia  के  लिये

 ६८५
 रुपये  मंजूर  किए  गए  हैं

 ।

 सरकारी  कर्मचारियों  का  स्थायीकरण

 १००.  श्री
 स०  चं०  सामन्त  :  कया  गृह-कार्य  मंत्री  २१  १९५६  को  गए  तारांकित

 प्रश्न  संख्या  २३७१  के  उत्तर  के  संबंध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  सरकार  ने  पर्यालोकित  किया  है  कि  weal  पदों  के  ८०  प्रतिश्त  भाग  को

 स्थायी  पदों  में  परिवर्तित  करने  के  संबंध  में  ३०  2E4Y  को  जारी  किए  गए  areal  का

 बव्रिभिन्न  मंत्रालयों  तथा  सम्बद्ध  कार्यालयों  द्वारा  पालन  किया  गया  है  ;

 यदि  तो  कितने  मामलों  में  आदेशों  का  पालन  नहीं  किया  गया  है
 ?

 गृह-कार्य

 मंत्रालय  में  मंत्री  (att WT

 तथा तथा  r).  यह  प्रशासी  मंत्रालयों  का

 कॉम  है  कि  वे  जहां  तक  आवश्यक  हों  अपनी  साथ  ही  सम्बन्ध

 कार्यालयों तथा  अधीनस्थ  कार्यालयों  की  श्रावस्यकताश्रों का  न  करें  र

 के  ८०
 stray  कार्यालयों  की  आवश्यकताओं  का

 ok
 wee  करे

 पदों  में  परिवर्तित कर

 एच  टीम  बाय यान

 Loz  थी  जेंठालाल  जोशी  क्यां  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कूँचा  करेंगे  कि

 १९५६  वर्ष
 की

 में  हिन्दुस्तान  एयरक्राफ्ट  लिमिटेड  द्वारा  एच  प्रकार

 के  कुल  कितने  वायुयानों  का  निर्माण  sates  ;  कौर

 क्या  द्वितीयं  पंचवर्षीय  योजना  में  उसके  विस्तार  के  लिए  कोई  योजना  हैं
 ?

 प्रतिरक्षा  उपमंत्री  मजीठिया )  १७  |

 जी  रूपांक  तथा  निर्माण  दोनों  ही  दिशाओं  में  कारखाने  का  विकास  करने  का

 विचार है

 भारतीय  प्रशासन  सेवा  आपातिक  भर्ती

 १०२.  श्री  भीखा  भाई  क्या  गह-कार्य  मंत्री  लोक-सभा  पटल  पर  एक  विवरण  wad

 की  कृपा  करेंगे  जिसमें  बताया  जाये  कि

 भारतीय  प्रशासन  सेवा
 की

 झ्रापातिक  भर्ती  संबंधी
 परीक्षा

 के  लियें  संघ
 लोक  सेवा

 प्रयोग को  कुल  कितने  आवेदन  पत्र  प्राप्त  हुए  हैं

 राज्य  सरकारों  तथा  केन्द्रीय  सरकार  के  क्मेंवारियों  के  कुल  कितने  आवेदन  पत्र  प्राप्त

 हुए  राज्य  वार  पृथक  पृथक  आंकड़े  बताये  जायें  ;  कौर

 अनुसूचित  जातियों  तथा  ग्रनुसुचित  ग्रामीण  जातियों  के  सेवा  कर  रहे  सेवा  न

 कर  रहे दोन  प्रकार  के  उम्मीदवारों  के  कुल  कितने  आवेदन  पत्र  प्राप्त  हुए  है
 ?

 गृह-कार्य  मंत्रालय  में  मंत्री  )  भारत  में  रहनेवाले  उम्मीदवारों
 से

 ग्रा वेदन  प्राप्त  होने
 की  भ्रान्ति  तिथि

 ७  2eUk  थी  ate उस  तिथि  तक  २२,१७६  Maat

 पत्र  प्राप्त  हुए  थे  ।  लन्दन  में  उम्मीदवारों  से  ग्रा वेदन  पत्र  प्राप्त  होने  की  अन्तिम  तिथि  २१

 १९४६  है  श्र  विदेश  में  परिक्षण  के  wea  केन्द्रों  में  उम्मीदवारों  से  १७  bar  XS  तक

 पंत्र  प्राप्त  हो  सकते  ट्

 तथा  जानकारी  एकत्रित  की  जा  है  यथासम्भव  विजय  ही  श्रपेध्तित

 जानकारी  का
 एक

 विवरण  लोक-सभा  पटल  पर  रख  दिया

 tra  अंग्रेजी  में  ।



 co  ,'  हैं  ५६  लिखित  उत्तर  १११

 इन्स्टीट्यूट  are  सिटी  एण्ड  गिल्ड्से  )

 इंजीनियर रंग  प्रमाणपत्र

 ए  तारांकित  प्रशन 1*१०३.  श्री  बहादुर सिह
 :  क्या  दिक्षा  मंत्री

 ४  ZEUS  को  पूछे गए

 संस्था  eae  के  उत्तर  के  संबंध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  ate  सिटी  एण्ड  लन्दन  के  इलैक्ट्रिकल  इंजीनियरिंग

 प्रैक्टिस  में  फाइनल  ग्रेड  सिटी  टिकट
 —  ग  डि

 को  दन  इलैक्ट्रिकल  इंजीनियरिंगਂ  के  बराबर
 न

 सानने
 के

 संबंध  में  श्व  कोई  निर्णय  हो  चुका  है  ;

 इन्स्टीट्यूट श्रॉफ  सिटी  एण्ड  लन्दन  के  इलैक्ट्रिकल  इंजीनियरिंग प्रैक्टिस

 में  फाइनल  ग्रेड  सर्टिफिकेट  के  लिये  इस  संस्था
 के  पाठ्यक्रमों  में  कुल  कितने  विषय  पढ़ाये  जाते  हैं  ;

 इलैक्ट्रिकल  इंजीनियरिंग  में  डिग्री  प्राप्त  करने  के  लिये  कुल  कितने  विषय  पढ़ाये  जाते

 शिक्षा  उपमंत्री  स०  सो०
 :  से  लॉक-सभा  पटल  पर

 एक
 विवरण

 रखा  जाता  है  जिसमें  अपेक्षित  जानकारी  दी  है  ।  परिशिष्ट  १,  श्रेनुंबंध  संख्या  २८]

 आवनकोर-कोचीन  ख्रक्रवात

 1*₹०४.  श्री  श्रय्युण्णि  :  कया  गृह-किये  मंत्री  यहं  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  यह  सच  है  कि  हाल  ही  में  त्रावणकोर-कोचीन  राज्य  में  भारी  वर्षा  के  साथ  एक  चक्रवात

 आया था

 (@)  यदि  तो  इसका  प्रभाव  कितने  गांवों  पर  gar  था  ;  कौर

 मकानों  के  गिरने  तथा  पेड़ों  के  टूटने  रानी  से  कितनी  हानि  हुई  थी
 ?

 ara था

 गृह-कार्य  मंत्रालय  में  मंत्री  जी  १३  98us HY BHATT को  चक्रवात

 लगभग  २  लाख  रुपय े।

 पश्चिमी  बंगाल  a  तेल  की  खोज

 1* Ro.  डा०  रासा  राव
 :

 कया  प्राकृतिक  संसाधन  wie  वैज्ञानिक  wage  मंत्री यह  तानें

 की  कृपा  करेंगे

 क्या  यह
 सच

 हैं  कि  पश्चिमी  बंगाल  में  श्रनुसंघान  करने  तथा
 र
 तेल

 की
 खोज  के  कार्य

 को  शीघ्रता  से  करने  के  लियें  एक  प्रविधिक  पदाधिकारी  नियुक्त  किया  गया

 यदि
 तो

 क्या  उसने  अपना  प्रतिवेदन  प्रस्तुत  किया  है  ;

 उसकी  सिफारिशों  या  सुझावों  पर  सरकार  द्वारा  कया  कार्यवाही की  गई  है  ;  कौर

 उनके  ग्रनुसन्धान की  प्रमुख  बातें  क्या  हैं  ?

 प्राकृतिक  संसाधन  मंत्री
 के०  दे०  मालवीय  ज  नही  व

 उस  कग

 म

 किया कारी  तेल  संभव  के  साथ  सम्पर्क  बनाए  रखने  के  लिये  एक  aah  थि  कियाः

 गया

 से  sea  उत्पन्न नहीं  होते  |

 मल  भ्रंग्रेजी  में  ।
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 वित्त  मंत्रो  को  जापान यात्रा

 1*  १०६.  भी  वोडयार  क्या  faa  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि

 क्या  यह  सच  है  कि  जापान  के  वित्त  मंत्री  ने  उन्हें  जापान  यात्रा  के  लिए  निमंत्रित  किया

 ह्य

 यदि  तो  क्या  निमन्त्रण  स्वीकार  कर  लिया  गया  है  ;

 यात्रा  का  उद्देश्य  कया  है
 ?

 वित्त

 उपमंत्री  ब०  रा०
 जी

 कभी  तक  कोई  निर्णय  नहीं  किया  गया  है

 जापान  के  वित्त  मंत्री  से  जो  निमंत्रण  प्राप्त  gar  है  उसमें  कोई  विशिष्ट  उद्देश्य

 खित  नहीं

 पंजाब को  श्रमदान

 श्री  भागवत झा  आजाद

 राम  कृष्ण  : 1१०७.
 {

 कया
 वित्त  मंत्री

 २५  गए  तारांकित  संख्या  २५१५  के  उत्तर  के  संबंध

 में  यह  बताने की  कृपा

 न  न  अग्रेतर  भ्रनुदान के
 संबंध

 में
 प्रार्थना

 गी  है  और

 यदि  तो  कितनी  रकम  मांगी

 जी  हों  १  करोड़ रुपय  का

 अनुदान  देने  के

 उपमंत्री  (att
 न्०  रा०  तथा

 at At SAH ATS TATA Rat warara & fara eA

 को  पंजाब  सरकार  को  सुचना

 के  लिये  प्रार्थना सरकार
 मे

 लगभग  द्  करोड़  रुपये  के  श्रनुत्पादी  व्यय  के  लिये
 श

 की  थी

 उच्च  टेक्नॉलाजिकल  उत्तरी  खंड

 श्री  ao  बन०  विटठलराव
 1* १०८

 {  श्रीमती  कमलेंद्मति  शाह

 कया  दिक्षा  मंत्री २८  १९४५६  को  पूछे  गये  तारांकित  प्रदान  संख्या  So€  के  उत्तर के

 संबंध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  उत्तरी  खंड  के  लिये  उच्च  टेक्नॉलाजिकल  संस्था  स्थापित  करने  के  लिये  कानपुर

 में  कोई  स्थान  चना  गया  कौर

 इसमें  दाखले  कब  से  प्रारम्भ  होगा
 ?

 threat  उपमंत्री  म०  Ato  :  watt  नहीं

 = XN  विचार  किया  गया  है
 कि

 यह  संस्था  द्वितीय  योजना  afi
 के के  पिछले

 स्थापित की  जाये

 भारतीय  प्राचीन  ग्रंथो  का  जनवाद

 1*१०६.  श्री  दी०  च०  दार्मा  :  कया  दिक्षा  मंत्री  ७  PENS  को  पूछे  गयें

 तारांकित  प्रदान  संख्या  ५३९  के  उत्तर  के  संबंध  में  यह  बताने  की  करेंगे
 वि

 a
 कितने

 भारतीय  प्राचीन  ग्रंथो  का  श्री  तक  विदेशी
 में  ग्रनुवाद  हुमा

 श्र

 मूल  wat  में
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 कितने
 ऐसे

 ग्रंथो  का  अनुवाद  किया  जा  रहा  है
 ?

 शिक्षा  उपमंत्री  स०  मो ०  पाच  |

 आठ

 नौवहन  सेवा

 1* ११०.  श्री  साधन  गुप्त  :
 कया  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 :

 क्या  भारत  से  अंदमान  श्र  निकोबार  तथा  उस  द्वीप  समूह  के  प्राय  द्वीपों  में

 सेवा  बढ़ाने  का  कोई  प्रस्ताव  है  ;

 यदि  हां  तो  उसका  क्या  विवरण  है  ;

 उक्त  प्रस्तावों  के  क्रियान्वित  होने  पर  भारत  कौर  इन  द्वीपों
 के  बीच

 कितनी
 बार

 जहाज  चला  करेंग
 ?

 गृह-कार्य  मंत्रालय  में  मंत्री  sit  a

 भारत  तथा  इन  द्वीपों  के  मध्य  जहांज  चलने  के  लिये  एस०  एस०  महाराजा के  स्थान

 पर  एक  प्राय  पोत  खरीद  गया  ह  ।
 उसे  शीघ्र  ही  सेवा  में  लगाया  जायेगा

 ।  एक
 अन्य

 पोत

 शिपयाड  में  बन  रहा  है  कौर  वह  gy  तक  तैयार  हो  जायेगा  |

 एक  पोत  श्रन्तरद्वीपीय  सेवायों  के  लिये  भी  खरीदा  गया  है  ।  वह  भी  शीघ्र  सेवा में  लगाया

 जायेगा  |  पंचवर्षीय  safe  के  दौरान  इस  सेवा  के  लिये  एक  अन्य  पोत  खरीदने  का  विचार  किया  जा

 में  जो  पोत  बन  रहा  है  उसके  समाप्त  होने  पर
 भारत

 तथा
 द्वीपों  के

 बीच  प्रतिवर्ष  ३.६  बार  पोत  चला  करेंगा  |

 थोडी  बचत

 1*१११  श्री  डाभी  :  क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  हू  कि  देश  में  थोड़ी  बचत  आन्दोलन  को  सफल  बनाने  के  लिये  सरकार
 ग्रामीण  क्षेत्रमें  डाक  खानों  की  संख्या  में  पर्याप्त  वृद्धि  करना  चाहती  है  ;

 a
 क्या  सरकार  पोस्टल  से  विंग  बैंको  में  जमा  की  गई  राकी  पर  व्याज  की  दर  बढ़ाने  चाहती

 है
 ;

 यदि  at,  तो  प्रस्तावित  वृध्दि  की  विशेष  बातें  क्या  है  ?

 शौर  प्रतिरक्षा  व्यय  मंत्री  Wo  चं०  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना

 में  ग्रामीण  क्षेत्र त्रों  में
 डाक

 सुविधायों
 में

 पर्याप्त  वृद्धि  करने  का  विचार  किया  गया  हें
 इस  से  इन  क्षेत्रों

 में  प्रत्य  बचत  झ्रान्दोलन  को  भी  सहायता  मिलेगा  ।

 पोस्टल  सेविंग
 बेक

 के
 निक्षेपों  की

 राशि  पर  दी  जाने  वाली  व्याज  की  दर  धन  बाजार

 की  स्थिति  क॑  अनुसार  होती  हैं  झ्र ौर  इस  दर
 की

 बाजार  की  स्थिति  के  अनुसार  समय  समय  पर  पुनरीक्षण
 जाता  ह  |

 द्वतीय  पंचवर्षीय योजना  के  दौरान  में  लगभग २०,०००  डाकखाने खोलें  जायेंगे |

 अंग्रेजी  में  ।
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 न्नावनकोर-कोचीन  राज्य  परिवहन  विभाग

 1*११२.  श्री  कामत
 :

 क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :.

 क्या  यह  सच  है  कि  त्रावणकोर-कोचीन के  राज्य  परिवहन  विभाग  ने  समाचार

 पत्रों  के  व्यवस्थापकों  के  साथ  ऐसा  पारस्परिक  समझौता  किया  है  कि  वे  मुफ्त  विज्ञापन  छापने  के  ऐवज

 में  उनके  समाचार  पत्रों  का  मुफ्त  परिवहन  करेंगे  ।

 यदि  हां  तो  ऐसे  समाचार  पत्रों  के  क्या  नाम  है  शौर  इस  व्यवस्था
 की

 निर्बंधन  तथा
 क्या  है  ;

 क्या  इस  व्यवस्था  को  जारी  रखने  का  विचार  है  ;  श्र

 यदि  तो  उसके  क्या  कारण  है
 ?

 गाह-कार्य  मंत्रालय  में  मंत्री
 :  sitar

 लोक-सभा  पटल  पर  एक  विवरण  रखा  जाता  है
 ।

 परिशिष्ट  १,  श्रनुब्रस्ध चके

 संख्या  २९]  ।

 कौर  वर्तमान  व्यवस्था  को  समाप्त  करने  पर  विचार  किया  जा  रहा  हे  ।

 असैनिक  स्कूल-अध्यापक

 *
 ११३.  श्री  भक्त  क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री  २३  १९४६  के  तारांकित wer

 संख्या  १९०  के  उत्तर के  संबंध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  तब  से  शर  कितने  सैनिक

 को  अन्य  रोजगारों  पर  लगाया  जा  चका  है  कौर  कितने  भी  बेरोजगार  हैं

 प्रतिरक्षा  मत्री  यह  सूचना  एकत्रित  की  जा  रही  कौर  सभा-पटल  पर  रख

 दी  जायेगी ।

 सैनिक  शिक्षा

 1*  gy  डा०  सत्यवादी :  क्या  शिक्षा  मंत्री  लोक-सभा  पटल  पर  यह  दिखाने  वाला  एक

 रखेंगे  जिस  में  यह  दिखाया  गया  हो  कि  भारत  के  विभिन्न  विश्वविद्यालयों में  कितने  युवक

 शर  युवतियां  सैनिक  दिक्षा  प्राप्त  कर  रही  है  ;  कौर  यह  बताने  की  कृपा  करा
 Say “

 क्यां  इस
 प्रयोजन

 के  लिये  सरकार  द्वारा  विश्वविद्यालयों  को  वित्तीय  अथवा  अन्य

 रकार  की  सहायता  दी  जाती

 यदि  तो  उसके  विवरण  क्या हं  ?

 पर  सभा-पटल  पर  रख  दी

 दिक्षा  उपमंत्री  स०  मो०

 |

 जानकारी  तत्काल  उपलब्ध  नहीं  एकत्र  होने

 जी  नहीं  ।

 प्रश्न  उत्पन्न नहीं  होता  ।

 इंजीनियरिंग  frag  कलकत्ता

 1.0  gk  भी
 विभूति  मिश्र

 क्या  प्राकृतिक  संसाधन  कौर  वैज्ञानिक  गबेषणा  मंत्री  यह
 बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  सरकार  वैज्ञानिक  इंजीनिर्यारग  के  गवेषणा  कार्य  को  बढाने  के  लिये  कलकत्ता

 रिंग  रिसर्च  इन्ही
 टीट्यूट  स्थापित  करने  का  विचार  कर  रही  है

 ;  और

 tat  अंग्रेजी  में  ।
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 यदि  तो  कब
 ?

 शर
 जी

 नहीं
 । प्राकृतिक  संसाधन  मंत्री  के०  द०  मालवीय )

 राजकोषीय  एकाधिकार

 [*  ११७  इकबाल  सिह

 सरदार  अकबरपुर

 क्या  चित्त  मंत्री २  are
 Reng  को  पूछे  गये  तारकित  महन  संख्या

 Yes  के  उत्तर  के

 सम्बंध  में  यह  बतानें  की  कृपा  करेंगे

 क्या  तब  से  लोक  राजस्व  में  वृद्धि  करने  की  दृष्टि  राजकोषीय  एकाधिकार  स्थापित

 करने  की  संभावना  पर  विशेषज्ञों  द्वारा  जांच  करवाने  का  कोई  निश्चय  किया  गया  है  ;  कौर

 यदि  तो  किस  प्रकार  का  किया  गया  है
 ?

 राजस्व  श्र  सैनिक
 व्यय  मंत्री

 (att A

 Wo  च०
 तथा

 इस  सिफारिश

 पर  oat  सक्रिय  विचार  किया  जा  रहा  है

 काम  करने  वाली  महिलायें  के  लिए  होस्टेल

 1* ११८.  डा०  राम  gum  सिंह
 :

 at  कागती

 2
 रख

 १९५६  को  हुए  साबित शरद  संख्या  ११६१  के  उत्तर  क  संबंध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  केन्द्रिय  समाज  कल्याण  बोर्ड  के  द्वारा  बड़े  नगरों  में  काम  करने  वाली  महिलायें

 के
 लिये

 छात्रावास  खोलने  के  प्रदान
 की

 जांच  करने  वाली  समिति  ने  तब  से  अपना  प्रतिवेदन  प्रस्तुत
 कर

 यदि  तो  क्या  बोर्ड  ने  यह  प्रतिवेदन  स्वीकार  कर  लिया  है  ;

 इस  योजना  के  अधीन  कितने  छात्रावास  स्थापित  करने  का  विचार  है  att

 कुल  कितना व्यय  न  ?

 शिक्षा  उपमंत्री  स०  सो ०  जी

 ats  ने  प्रतिवेदन  को  कुछ  परिवर्तनों  के  साथ  स्वीकार  कर  लिया  है  ।

 ate  बोर्ड  छात्रावास  खोलने  का  विचार  नहीं  कर  रही
 ह

 लेकिन  वे
 इस

 प्रयोजन
 के  लिये  स्वेच्छापूर्वक  मांगने  वाली  संस्थाओं  को  अनुदान  देगी  ।  इसलिये  स्थापित  किये  जाने  वाले

 छात्रावासों  की  संख्या  अथवा  उनका  मूल्य  बताना  संभव  नहीं  है  ।

 खनिज  मंत्रणा  बोर्ड

 1*  ११९.  श्री
 मादिया  गौडा

 :
 क्या  प्राकृतिक  संसाधन  कौर  वैज्ञानिक  गवेषणा  मंत्री  यह

 बताने की  कृपा  करेंगे

 क्या  यह  सच  है  कि  खनिज  e  ats  बंगलोर में  हाल  में  हुई  बैठक

 बंगलोर  अथवा  उसके  निकट  एक  प्रशिक्षण  केन्द्र  खोलने  की  सिफारिश  की

 यदि  तो  सरकार  इस  मामलें  में  क्या  कार्यवाही  कर  रही  है  ;

 उक्त  प्रशिक्षण  केन्द्र  पर  कितना  व्यय  होगा
 ?

 मिल  अंग्रेजी  में  ।
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 संसाधन  मंत्री  के
 ०  दे०  मालवीय )

 जी
 नहीं

 ग्रोवर  (7)  उक्त  बात  को  ध्यान  में  रखते  हुए  इस  मामले  को  नहीं  बढ़ाया  गया
 |

 विद्वेष पलिस  संस्थापन

 १२०.  श्री  बोगावत
 :

 क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 PEXY  शर  ae  में  तक  विशेष  पुलिस  संस्थान  द्वारा  भ्रष्टाचार  ग्रोवर

 गैर  कानूनी  भेंट  इत्यादि  के  कितने  मामले  पकड़े  गये  तथा  इन  मामलों  में  कितने  व्यक्ति  शामिल  थे  ;

 कितने  व्यक्तियों  को  दंड  दिया  गया  ate  किस  प्रकार  का  दंड  दिया  गया
 ;

 श्र

 इसमें  कितने  गजेटेड  पदाधिकारी  शामिल  थे  तथा  १९५५  कौर  PUG  में  कितना

 जुर्माना  वसूल  किया  गया
 ?

 से  भ्रपेक्षित  जानकारी  तथा
 मंत्रालय  में  मंत्री  :

 संगत  विवरण देने  वाला  क  विवरण  लोक-सभा  के  पटल  पर  रखा  जाता  है  |  परिशिष्ट  १,

 अनुबंध  संख्या  ३०]

 अ्रनसचित  आदिस  साती  शर  अनुचित  जाति  कल्याण  मंत्रणा  ate

 1*१२१  श्री  भीखा  भाई  :  क्या  गृह-कार्य  मंत्री  २१  १९५६  को
 पूछे  गये  तारांकित

 Rt  संख्या  RRS  के  उत्तर  के  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  तब  से  भ्रनुसूचित  ख़ादिम  जाति  ate  अनुसूचित  जाति  कल्याण  मंत्रणा  बोर्डे  बत

 गया  हैं  ;  आर

 )  यदि  तो  उसके  सदस्यों  के  क्या  नाम  हैं
 ?

 मंत्रालय  मंत्री  (sit  जी  at

 इन  बोर्डों  के  निर्माण  के  संबंध  में  PX FEAT  को  जारी
 हुई

 दो  संकल्पों  की

 लिपियां  लोक-सभा  के  पटल  पर  रखी  जाती  देखिये  परिशिष्ट  १,  अनुबंध  संख्या  ३१]

 भारत  का  राज्य  बंक

 1*  १२२.  श्री  बौछार  :
 क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  को  कपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  हैं  कि  भारत  के  राज्य  बैंक  के  मंत्री  अ्रौर  एक  सदस्य  ने  त्यागपत्र

 दें  दिया

 यदि  तो  उसके  क्या  कारण हैं  ?

 शौर  प्रतिरक्षा  संत्री  न् ०  चे  भारत  के  राज्य  बंक  के  अध्यक्ष  ने

 झपने  पद  से  त्यागपत्र
 दें

 दिया
 है

 उन्होंने  यह  इच्छा  प्रकट  की  है  की
 उनका  पदत्याग

 सितम्बर

 १९५६  के  प्रयास  समझा  जाय  ।

 बेक  के
 मंत्री

 का  जिक्र  करतें  हुए  अनुमानत  माननीय  सदस्य  के  ध्यान में  भारत  के  राज्य  के

 एक  प्रबंधक  निर्देशक  श्री
 एम०के  हांडी--जिनके

 पदत्याग  के  संबंध  में  समाचार  पत्रों में  सुचना  प्रकाशित

 हुई  थी--रहे  होंगे  यह  ज्ञात  हुमा हैं  fa  उन्होंने  बेक  के  केन्द्रिय  बोर्ड  को  ५ अपन  पद  की  समाप्त  के  लिये

 तीन  महिने  का  नोटिस  दिया है  पौर  यह  प्रार्थना  की  है  कि  उसे  वह  १  १९५६  से

 वृत्त  के

 पू

 अवकाश  ले
 केशन  =

 मिल  अंग्रेजी  में
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 सरकार  को  निर्देशकों  के  बो  के  किशी

 स
 सदस्य

 द्वारा  अथवा  बैंक  के  किसी  उच्च

 चारी  द्वारा  दिये  गये  पदत्याग  का  पता  नहीं है

 भारत  के  राज्य  बैंक  के  pera  म्रथवा  प्रबंधक  निर्देशक  के  पत्रों  में  किसी  कारण  का

 उल्लेख  नहीं  किया  गया  हैं  |

 असा  में  स्थानीय  भत्ते

 1*१२३.  श्री  त०  दें
 faga राव  :

 क्या  वित्त  मंत्री
 १७  १९५६

 को  पूछे  गये

 तारांकित  प्रदान  संख्या  १५२९  के  उत्तर के  संबंध में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  तब  से  श्रीराम  में  भेजी  गई  स्थानीय  भत्तों  क  संबंध  में  मौंके  पर  जांच  करने  वाले

 दल  का  प्रतिवेदन  प्राप्त हो  गया

 यदि  तो  क्या  उसकी  परीक्षा  कर  ली  गई  है  ;  रोक

 किस  प्रकार  का  निर्णय  किया  गया  है
 ?

 राजस्व  और  असैनिक  व्यय  मंत्री  (att  मठ  च०  जी  हां  ।

 प्रतिवेदन  में  दी  गई  सिफारिशों  पर  सरकार  सक्रि प्रत  विचार  कर  रही  हूँ  ।

 Cy (7)  यह  प्रश्न  इस  क्रम स्थिति  पर  उत्पन्न  नहीं  होता है  ।  कुछ  भी  हो  ।  निकट  भविष्य  में

 सरकारी  आदेशों  के  जारी  होंने  की

 तेल  दो धन दाला

 1*१२  म  1  श्री  साधन  गुप्त :

 Lat  वोडयार  :

 a  प्राकृतिक  संसाधन  कौर  वैज्ञानिक  गवेषणा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  सरकारी  क्षेत्र  में  तेल  की  शोधनशाला  खोलने  का  कोई  प्रस्ताव  है  ;

 यदि  तो  कहां  और  कब  ;

 इस  उपक्रम में  निजी  उद्योग  का  कितना  भाग  रहेगा
 ?

 प्राकृतिक
 संसाधन  मंत्री  (atta के०  :  से

 ये  विषय  wat  सरकार

 के  विचाराधीन  ara  की  जाती है  कि  शीघ्र  ही  इस  संबंध  में  कोई  न  कोई  निर्णय  हो  जायेगा  ।

 सांदलेषिक  चावल

 1*  १२५.  श्री  कामत  :  कया  प्राकृतिक  संसाधन  श्र  वैज्ञानिक  गवेषणा  मंत्री  यह  बताने

 कपा

 क्या यह
 सत्य  हैं  कि  केन्द्रीय  खाद्यान्न  प्रौद्योगिकीय  garaged  मैसुर  में

 सांइलेषिक  चावल  उत्पन्न  fear  जा  रहा

 यदि  at, तो  इसकी  क्या  झवइ्यकता

 यह  किन-किन  चीजों  से  मिल  क  र  बनाया  गया  कौर

 क्या  यह  बेचा  जायेगा  तथा  क्या  लोग  इसे  खरीदने  को  तैयार  होंग  यह  उनकी  क्रय

 शक्ति  के  बाहर  तो  नहीं  होगा  ?

 प्राकृतिक  संसाधन  मंत्री  के  ०दे०  :
 से से  अपेक्षित  सूचना  संबंधी

 एक  विवरण  सभा-पटल  पर  रखा
 जाता  देखिये

 परिशिष्ट
 &  अनुबन्ध

 संख्या  ३२] ee  ण

 मूल  wash  में  ।

 L.S
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 हिन्दी  विश्वकोष

 *
 १२६.  श्री  भक्त  दर्शन  :  क्या  शिक्षा  मंत्री  ३०  १९५६  के  तारांकित  प्रशन  संख्या

 १८२२  के  उत्तरों  के  संबंध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 हिन्दी  विश्वकपों  तैयार  करने  के  लिये  काशी  नागरी  प्रचारिणी  सभा  ने  जो  योजना  बनाई

 उसकी  स्थूल  रूपरेखा  है  ;

 इस  काम  के  लिये  सरकार  क्या-क्या  वित्तीय  तथा  अन्य  सहायता  देना  चाहती  ह

 शिक्षा  उपमंत्री  म०  मो०  एक  विवरण  सभा-पटल  पर  रख  दिया
 गया  परिशिष्ट  १,  wader  संख्या  ३३]

 हिन्दी  विश्वकोष
 तैयार  करने

 के
 लिये

 ६-५
 लाख  रुपये  का  प्रदान  देने

 का
 सरकार

 का  विचार  हैं  |
 इस  विश्वकोष

 की
 रूपरेखा  वही  होगी  जिसका  सुझाव  भारत  सरकार  द्वारा  नियुक्त

 विशेषज्ञों  की  समिति  तथा  इस  कायें  के  सामान्य  निरीक्षण  के  लिये  बनाये  गये  ज विदेषज्ञ  के  सलाहकार

 बोड़े  ने  दिया है  |

 तैल  शौर  प्राकृतिक  गैस  निदेशालय

 १२७.  सरदार  इकबाल  fag
 :

 क्या  प्राकृतिक  संसाधन  अर  वैज्ञानिक  गवेषणा  मंत्री

 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  यह  सच  हूँ  कि  सरकार  ने  पंजाब  कौर  पेप्सू  के  समस्त  तेल  क्षेत्रों  में  विधिवत्

 विस्तृत  रूप  से  तेल
 की

 खोज  के  लिये  एक  तेल  ate  प्राकृतिक
 गैस

 निदेशालय  स्थापित  किया

 यदि  तो  इस  निदेशालय  का  मुख्य  कार्यालय  कहां  है
 ?

 प्राकृतिक  संसाधन  मंत्री  के
 ०  द्०  मालवीय )  :  )

 पंजाब  तथा  पेप्सू
 सहीत  भारत

 की  समस्त  तेल  seal  में  तेल  प्राकृतिक  निकालने  का  काम  गैस  बुहत  रूप  से
 प्रारम्भ

 करने

 के  लिये  तेल  तथा  प्राकृतिक  गैस  निदेशालय  स्थापित  किया  गया  है

 देहरादून  |

 श्रीसीता  ख़ादिम  जातियां

 १२८.  श्री  दी  चं०
 कया  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 १९५५-५६ में  अनुसूचित  afer  जातियों  के  कल्याण  के  लिये  पंजाब में  विकास

 योजनाओं  में
 केन्द्रिय

 सरकार  द्वारा  स्वीकृत  अनुदान  में  से  कितनी  रकम  खर्च  की  गई  ;

 क्या  उसमें  से  कुछ  राशि  व्ययगत  हो  गई  ;

 यदि  तो  उसके  कया  कारण  है  ;

 १६५४-५५  में  कितनी  रकम  व्ययगत  हुई  ;  wie

 क्या  यह  रंकम  बाद  में
 कल्याणकारी

 योजनाओं  के  लिये  उपलब्ध  कराई  गई  थी  ?

 गृह  कार्य
 मंत्रालय  में  मंत्री  :  A, P4ERE  रुपये

 ीणताएणयजतयं pate

 tra  मं प्रे जी  में  ।
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 लाहौल  कौर  स्पिति  के  अनुसूचित  क्षेत्रों  में  काम  करने  का  मौसम  बहुत  दिनों  तक  रहता
 इस  समय  में  afr  काम  करना  संभव  नहीं  ।  2eUYy  में  लाहौल  कौर  स्पिति  क्षेत्रों

 काम  बन्द  करना  पड़ा  |
 में  प्रक्तुबर  के  प्रारंभ  में  बहुत  बर्फ  गिरी  ae  दरे  बन्द  हो  गये  ।  निश्चित समय  से  भी  पहले

 3,29,  2409

 )  नहीं

 विज्ञान  सिर

 1६०.  श्री  रास  कया  प्राकृतिक  संसाधन  wile  वैज्ञानिक  nag  मंत्री  यह  बताने  की

 कपा  करेंगे  कि

 क्या  पंजाब  ate  पेप्सू  में  विज्ञान  मंदिर  स्थापित  किये  गये हैं  ॥

 यदि  तो  ak

 उन  पर  कुल  कितना  व्यय

 प्राकृतिक  संसाधन  मंत्री  क्०  दे०  से  जी  नहीं

 तेल  की  खोज

 द्र  श्री  राम  कया  प्राकृतिक  संसाधन  कौर  वैज्ञानिक गवेषणा  मंत्री  २१  LENE

 को  पूछे  गये  तारांकित  संख्या  २३७४  के  उत्तर  के  संबंध
 में

 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 तेल  की  खोज  के  कार्य  क  लिये  विभिन्न  विश्वविद्यालयों  के  स्नातकोत्तर  के

 विद्वविद्यालयवार कितने  भ्रावेदन  पत्र  जाये

 उन  में  से  छांटे  गये  विद्यार्थियों  के  क्या  नाम  हैं
 ?

 प्राकृतिक  संसाधन  मंत्री  क०दे०  मालवीय  सभी  प्रोर से  कुल  मिलाकर  g¥R3

 आवेदन  पत्र  ,  संघ  लोग  सेवा  आयोग  के  पास  सहायक
 भू तत्वज्ञों  तथा  भूभौतिकी  fast  के  स्थानों  के

 लिये  ara  थे  ।  श्राम  तौर  से  विश्वविद्यालयों से  wrt  हुए  आवेदन  पत्रों  को  नहीं  छांटा

 जाता  इस  समय  जो  इन्टरव्यू  हो  रहे  हैं  उन  को  देखते  हुए  ऐसे  काम  में  जो  समय  ae  श्रम

 लगेंगी  वह  मांगी  गई  सूचना  के  भ्रनुपात  विशेष  लाभप्रद  नहीं  होगा ।

 ait
 उन

 को
 छांटने  का  काम  पुरा  नहीं  हुमा  है

 ।

 राज्य  बचत  परिषदें

 द्र  श्री  राम  कृष्ण  क्या  faa  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  सब  राज्यों  में  राज्य  बचत  परिषदें  बन  हैं  ;

 यदि
 तो  जहां  वें  नहीं

 नहीं
 बनी

 हैं
 उन  राज्यों  के  क्या  नाम  है

 ?

 ल  ——  ना

 मूल  म्रंग्रेजी
 में
 में  ।
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 राजस्व  और  प्रतिरक्षा  व्यय  मंत्री  श्र०  चं०
 )  कौर

 (@)
 मुझे

 पता  नहीं  कि  बचत  परिषदों  से  माननीय  सदस्य  का  क्या  शअ्रभिप्राय है  ।  ह  संगठन

 में  ऐसी  कोई  चीज़  नहीं  gi  यदि  वे  मंत्रणा  समितियों
 के

 बारे  में  जानना  चाहते  हैं  तो

 हमारा  उत्तर  यह  है
 कि

 भ्र भी  कुछ  राज्यों  में  वे  नहीं  बनी  है  कौर  जहां  बनी
 हे

 उन  राज्यों  के  नाम  ये
 है

 मध्य-ददा

 उड़ीसा

 ग्रा
 a
 हैदराबाद

 मध्य  भारत

 सौराष्ट्र

 त्रावणकोर-कोचीन

 राजस्थान

 20  दिल्ली

 विध्यप्रदेश

 १२  बिहार

 सगात  नाटक  अकादमी

 1६३.  डा०  सत्यवादी
 :

 कया  शिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  क
 ERGOT

 संगीत

 नाटक  भ्र का दमी  द्वारा  विभिन्न  संस्थानों  को  afew  सहायता  की  कितनी  रकम  दीये  जाने  का  प्रस्ताव

 शिक्षा  उपमंत्री  म०  मो०  दास  )  PEXR—YY  के  लिये  संगीत  नाटक  अकादमी

 द्वारा  विभिन्न  संस्थानों  को  भ्रनृदान  के  लिये  २,३६,०००  रुपये  का  बजट  उपबन्ध  किया  गया  हैं  ।

 बुनियादी  ौर  प्रशिक्षण  सकल

 TR.
 sit  राम  कृष्ण :  क्या  दिक्षा  मंत्री  यह  बतानें  की  कृपा  करेंगे  कि

 वित्तीय
 पंचवर्षीय

 योजना  में  राज्यवार  कितने  बुनियादी  ate  झध्यापक-प्रशिक्षण  स्कूल  खोले  जायेंग े?

 दिक्षा  उपमंत्री  Ho  मो ०  :  सुचना  wat  उपलब्ध  नहीं  ग्रोवर  सब  राज्य

 सरकारों  से  विस्तृत  ब्योरा  प्राप्त  होने  पर  ही  दी  जा  सकती है  ।

 त्रावणकोर  र-कोचीन  में  मंत्रणा  समितियां

 1६५.  श्री  कम  क०  गोपालन
 :  कया  गह-काय  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि :

 त्रावणकोर-कोचीन  में  arg  से  FEXG  तक  विभिन्न  स्तरों  पर  कितनी  मंत्रणा

 समितियां  बनाई  ग  }

 प्रत्येक  समिति  के  व्यक्तियों  के  कया  नाम  है  कौर  वे  कौन  कौन  से  दलों  के  व्यक्ति  है  ;

 क्या  इन  समितियों  के  पुर्ननिर्माण  के  लिये  सरकार  के  पास  कोई  अभ्यावेदन  ara  हैं  ;

 ——

 मूल  लाा ग्रंग्रेजी  में
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 यदि  तो
 उन  पर  कया  कार्यवाही

 की
 गई  है

 ?

 मंत्रालय  में  मंत्री  :  १९  |

 समितियों  का  ब्योरा  तथा  उन  का  निर्माण  की  प्रदर्शीत  करने  वाली  एक  सूची

 पटल  पर  रखी  जाती  परिशिष्ट  १:  अनुबन्ध  संख्या  ३४]

 शर  त्रावणकोर-कोचीन  सरकार  के  पास  निम्नलिखित
 विषयों  के  बारे  में

 च्  हैं

 (१)  न्यूनतम  मजूरी  मंत्रणा  समिति
 ।

 (२)  बागान  उद्योग  समिति ।

 (३)  क्वि लोन
 at

 कोट्टायम

 जिलों  में  सरकारी  जमीनों  पर  निर्धन  व्यक्तियों  को  बसाने  के

 ये  भ्र भ्या वेदन  राज्य  सरकार  के  विचाराधीन  हैं  |

 भारतीय  विमान  दल  को  दुर्घटनाएं

 श्री  दी०  चे  दार्मा  :
 1६६.

 {  सरदार  इकबाल  fag

 क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बतानें  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 ?  PERS  से  श्रब  तक  ऐसी  कितनी  दुर्घटनायें  हुई  जिन  में  भारतीय  विमान

 दल  के  वायुयान  ग्रस्त  हुये  ;

 ऐसी  दुर्घटनाओं  के  क्या  कारण

 उन  में  कितने  व्यक्ति  मरे  और  कितने  माल  की  हानि

 प्रति  व्यक्ति  को  हरजाने  के  रूप  में  कुल  कितनी  रकम  दी

 ऐसे  कितने  मामले  हैं  जिन  में  क्षतिपूर्ति  के  बार  में  कभी  तक  कोई  निर्णय  नहीं  किया

 गया  कौर

 जिन  मामलों  में  क्षतिपूर्ति  नहीं  दी  गई  उस  के  क्या  कारण  है  ?

 *
 प्रतिरक्षा  संगठन  मंत्री  :  चार  ।

 तीन  मामलों  में  चालक  के  निश्चय  में  त्रुटि  ae  एक  मामल  में
 प्रविधक

 त्रुटि  ।

 एक  उड्डयन  छात्र  र  तीन  विमान  सेना  दल  के  अधिकारी  मर  गये  ।  विमान

 git  विमान  दल  के  सामान  की  हानि  १६  लाख  रूपये  के  लगभग  हैं  ।

 से  ऐसे  मामलों  में  कोई  क्षतिपूर्ति  नहीं  दी  जाती  बल्कि  नियमों  के

 सार  व्यक्ति  की  विधवा  को  विशेष  पेन्शन  श्र  उपदान  दिये  जाते  है  ae  बच्चों  को  कुछ  भत्ता

 दिये  जाते  है  ।  यदि  वह  शभ्रधिकारी  अविवाहित  हो  तो  उसके  भाईयों  या  बहनों  को

 स्थितियों  के  अनुसार  ऐसा  करना  श्राव्य  हो  |

 निभर  व्यक्ति  की  पेन्शन  दी  जाती  यदि  वे  उस  पर  निभर  करते  हों  ale  यदि  उनकी

 निभर  व्यक्ति  की  पेन्शन  की  एक  मांग  एक  उड्डयन  छात्र  के  पिता  से  प्राप्त  हुई  wie

 वह  विचाराधीन  है  ।

 एक  दुर्घटना  में  सैनिक  सम्पत्ति  े  हानि  पहुंचने
 के  >
 ॥  क  रिण  २००  रूपये  का  दावा  भी

 किया  गया  था  कौर  उस
 को  चुकाने

 का
 रादेश  क्या  क

 रहा
 है  ।

 अंग्रेजी  |
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 विश्वविद्यालय  श्रमदान  आयोग

 1६७.
 श्री  दौ०  चे  फार्मा  :  कया  शिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  १९४६-५७  के

 वित्तीय  वर्ष  में  विभिन्न  शीर्षों  के  अधीन  वितरण के  विश्वविद्यालय  अनुदान
 आयोग  को  कुल

 कितनी  रकम  दी  गई

 शिक्षा  उपमंत्री  स०  सो०
 LERR-KO  के

 लिये
 विश्वविद्यालय  श्रनुदान

 आयोग

 के  लिये  किये  गये  ३  .  ५  करोड़  के  सहायक-श्रमदान के  बजट-उपबन्ध  में  से  प्रभी तक  ६३,३४,०००

 रुपये  आयोग  को  केन्द्रीय  विश्वविद्यालयों  के  विश्वविद्यालय  से  संबंधी  कालिजों  सहित

 राज्य-विश्वविद्यालयों  शर  आयोग  के  निजी  संस्थापन  व्यय  पर  खर्चे  करने  के  लिये  दिये  गये  हैं  ।

 सोना

 1६८.  श्री  दी०  चं०  क्या  प्राकृतिक  संसाधन  कौर  वैज्ञानिक  गवेषणा  मंत्री  यह  बताने

 की  कृपा  करेंगे कि  १९४५४  तथा  geyy  में  सोने  की  खानों  से  कुल  कितनी  कितनी  राशि  रायल्टी  के

 रूप  में  प्राप्त हई

 प्राकृतिक  संसाधन  मंत्री  के
 ०

 न  मालवीय )

 १६४४  के  के  के  क  के  के  के  के  ee  क  #  ४.  के  Ps, EQYN  रुपय

 PEUY  क  #  के  व  के  क  *ै  क  पे  के  के  के  के  के  के  के  के  के  RE,9R, 553  रुपय

 समय
 से  पूर्व  बजट  के  प्रस्तावों  का  प्रकट  होना

 Tee.  श्री  कामत
 :

 कया  गृह-कार्य मंत्री  १६  १९५६  को  पूछे  गये  तारांकित  प्रदान  संख्या

 २२७६  के  उत्तर  के  संबंध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 (*)  बजट  प्रस्तावों रहस्योद्घाटन  से  संबंधित  मामले
 की

 जांच  में  कितनी  प्रगति  हुई
 कौर

 जिन  शभ्रपराधियों
 पर

 अभियोग  लगाया  जा  रहा  उन  अपराधियों  के  क्या  नाम  हैं  ?

 गाह-कार्य  मंत्रालय  में  मंत्री
 जांच  पुरी  हो  चुकी  है  तथा  शासकीय  भेद

 अधिनियम  (2823  का  अधिनियम  Re)  की  धारा  सके  साथ
 भारतीय  दंड  संहिता  की  धारा  १२०

 के  afer
 जिलाधीश

 के  न्यायालय  में  मामला  दर्ज
 किया  जा

 चुका  हैं
 ।

 धर्मपाल  चढ़ा

 फ्रान्सिस  एक्सीविश्वर  sale

 हीरालाल  जी०  कोठारी

 जम्मू  तथा  कादिर  को  ऋण

 1७०.  श्री  कामत
 :

 क्या  गृह-कार्य मंत्री  २१  र
 म

 ह
 पुछ

 गये  ग्र तारांकित  थकन  संख्या २२६८  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  अपेक्षित  जानकारी  संग्रहीत  की  जा  लकी

 ह
 हैं  ;  शौर

 यदि
 तो

 वह  लोक-सभा  पटल  पर  कब  रखी  जायेगी
 ?

 Te-am  मंत्रालय  में  मंत्री
 जी

 जानकारी करती  शीघ्र  लोक-सभा  पटल  पर  रखी  जायेंगी  ।
 ध अ

 मूल
 भ्रंग्रेजी  में  ।

 क
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 जीवन  बासा  समझा सत  य

 1७१.  श्री राम  कृष्ण  :  कया  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  जीवन  बीमा  समवायों

 का
 भारत  समवाय वार कूल  कितना लाभ  है  ?

 जीव  कौर  wafers  व्यय  मंत्री  स०  च०  :  क्योंकि  जीवन  बीमा  समवायों

 का  मूल्यांकन  निश्चित  प्रविधि  के  भ्रांति  से  होता  इसलिये  भ्रपेक्षित  जानकारी  उपलब्ध  नहीं  है  ।

 खनिज  पदार्थों  का  उत्पादन

 1७२.  सरदार  इक़बाल  सिह  क्या  प्राकृतिक  संसाधन  कौर  वैज्ञानिक  गवेषणा  मंत्री  यह

 बताने  की  कृपा  करेंगे कि  १९५५-४६  में  तबा तथा चांदी तथा  चांदी

 का  भारत  में  कुल  कितना  उत्पादन  हू
 ?

 प्राकृतिक  संसाधन  मंत्री  के०
 द्०  जानकारी  दर्शीत  हुए  एक  विवरण

 सभा-पटल  पर  रखा  जाता  परिदिष्ट  १,  अनुबन्ध  संख्या  ३४५]

 दक्षिण  भारत  की  भाषाएं

 S  सरदार  इकबाल  सिंह
 1७३

 अकबरपुर

 कया  दिक्षा  मंत्री  ee  PENG  को  पूछे  गये  तारांकित  प्रदान  संख्या  ७१३  को  उत्तर  के

 संबंध  में  यह  बताने  कि  कृपा  करेंगे  कि  :

 दक्षिण  भारत  की  भाषाओं  के  अध्ययन के
 लिये  प्रत्येक  विश्वविद्यालय  के  विद्यार्थियों

 को  तक  कितने  पुरस्कार  दिये  गये  है

 क्या  सरकार  इस  योजना  को  बढ़ाने  का  विचार  कर  रही  हैं  ;  श्र

 यदि  तो  किस  प्रकार
 ?

 जहां तक  केन्द्रीय  विश्वविद्यालयों  का उपमंत्री  स०  सो०

 सम्बन्ध  कोई  नहीं

 श्र  विश्वविद्यालय  wert  आयोग  मामलों  का  विचार  कर  रहा  है  |

 टेक्निकल  )  शिक्षा

 TOY.
 सरदार  इकबाल  सिंह

 :

 सरदार  ी  :

 नया  शिक्षा  मंत्री  २  cee  को  पूछें  गये  तारांकित  प्रश्न  संख्या  ४२३  के  उत्तर  के  सम्बंध

 में
 यह  बताने  की  कृपा  करेंग ेकि  सरकार  ने  प्रविधिक  संस्थाओं में  छात्रवृत्तियों

 तथा  प्रवेश  की  अन्य

 सुविधायों के  सम्बंध  में  शिक्षा के  केन्द्रिय  मंत्रणा  बोर्ड  द्वारा  हाल  में
 की  गयी  सिफारिशों  को  लागू

 करने के  लिये  अरब  तक  क्या  कार्यवाही की  है  ?

 दिक्षा  उपमंत्री  स०  मो ०
 :

 तब  से  ट्रेंडी  पंचवर्षीय  योजना  की  प्रविधिक
 शिक्षा  की  छात्रवृत्तियों  तथा  प्रविधिक  अध्ययन  के  लिये  निःशुल्क  स्थानों के  केन्द्रीय क्षेत्र  में  ५०  लाख

 रुपये  की
 व्यवस्था  कर

 दी
 गई  है

 |
 योजना  के  ब्योरा  तैयार  किया  जा  रहा  है

 ।  कुछ  राज्य  सरकारोंने

 भी  act  क्षेत्र  में  छात्रवृत्तियों  की  व्यवस्था  की  है  ।

 ा

 aa  नाट अंग्रेजी  में  ।
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 भारतीय  कला  प्रदर  नीयां

 |
 सरदार  इक़बाल  fag

 Tey.
 1  सरदार  श्रकरपुरी

 क्या  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 १६५०  सेब  तक  सरकार  द्वारा  विदेशों
 में

 कोई  भारतीय  कला  प्रदर्शनी

 जित  की  गयी  है  ;  कौर

 यदि  a,  तो  वह  कौन  से  देश  हैं
 ?

 दिक्षा  उपमंत्री  म०  मो ०  जी

 (१)  १९५१-५२  में  ।

 (२)  १९४५२  में  ।

 (३)  gy  में  ।

 (४)  १९५३  में  ।

 (५)  १९४४  में  ।

 (६)  faa,  इराक़  PEYV—KY  में  ।

 )  Reyy  में
 ।

 (८)  PEYY—AE  में  ।

 सैनिक  इंजीनियरोंग  सेवा  के  कर्मचारी

 Sf  सरदार  इक़बाल  सिंह
 1७६

 सरदार  कर्पूरी

 पर  रखनें की  HAT कया  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  दिखाने  वाला  एक  विवरण  सभा-पटल

 करेंगे कि  :

 १  2€US  को  प्रथम  श्रेणी  से  चतुर्थ
 श्रेणी

 प्रत्येक  श्रेणी  में  सैनिक  इंजीनियरिंग

 सेवा  में  कर्मचारियों  की  कुल  संख्या  कितनी  कितनी  है  ;

 उस  तिथि  श्रेणीवार  स्थाई  तथा  अस्थाई  maarfeat  की  क्या  संख्या हैं  ;
 कौर

 कितने  अ्रस्थाई  कर्मचारियों  ने

 (१)  २०  ay  से  अधिक

 (२)  २०  वर्ष  से  कम  तथा  १०  वर्ष  से  भ्रमित  ;  कौर

 (3)  र  वर्ष से  अधिक
 तथा  १०  वर्ष  से

 कम
 की  सेवा  पुरी कर  ली  है  ?

 प्रतिरक्षा  मंत्री
 काटजू )  :

 से  जानकारी  एकत्रित की  रही

 तथा  लोक-सभा पटल  पर  |

 अखिल  भारतीय  विधी जीवी  संघ

 f  सरदार  इकबाल  सिह
 TV.

 सरदार  श्रकरपरी भ
 क्या  विधि

 मंत्री  र
 4,

 १९५६
 को  पुछ

 गये  तारांकित  संख्या
 ४१६ के  उत्तर  के

 ———$\—-

 tHe  झर प्रंग्रेजी  में  ।
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 संबंध में  यह  बताने ताने  की  कपा  स्  गे

 क्या  तब  से  अखिल  भारतीय  वैदिक  मण्डल  के  संबंध  में  ग्रीम  निर्णय  कर  लिया  गया

 यदि  at,  तो  निर्णय  किस  प्रकार  का  है  ।

 ara  मंत्री  पाटनकर )  जी  नहीं

 set  उत्पन्न नहीं  होता

 राष्टीय  सेना  छात्र  दल  दीवार

 सरदार  इक़बाल  सिह

 :
 Tes.

 सरदार

 क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 ~

 करेंगे  कि  :

 Peut  में  समाज  सेवा  तथा  विकास  कार्यों  के  लिये  देश  में  परब  तक  कितने  राष्ट्रीय

 सेवा  छात्र  दल  कैम्प  हुए  है  ;  a

 उन्होंने  क्या  कार्य  किये  हैं
 ?

 प्रतिरक्षा  संगठन  मंत्री  :  श्र  एक  विवरण  सभा-पटल पर  रखा

 जाता  परिशिष्ट  १,  अनुबन्ध  संख्या  ३६]

 राष्टीय सेना  छात्र  दल

 Tee.  श्री  दी०  चं०  दार्मा :  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 PEUY—-2XE  में  राष्ट्रीय सेना  छात्र  दल  पर  राज्य  सरकारों
 ने  कुल  कितनी  धनराशी

 व्यय  की  ;  सौर

 में  नये  केन्द्र  प्रारंभ  करने  के  लिये  राज्य  सरकारों  ने  कितनी  प्रगति  की  है
 ?

 प्रतिरक्षा  मंत्री  :  लगभग  १.४३  करोड़  रुपयें  |

 वृद्धि  करने  का  कार्यक्रम  राज्य  सरकारों  को  उनकी  स्वीकृति के  लिये  भेज  दिया  गया

 कुछ  राज्यों  ने  कार्यक्रम  को  लागू  करने  की  स्वीकृति  भेज  दी  कुछ  ने  कुछ  संशोधनों का

 सुझाव  दिया  है  ।  कुछ  मामलों  पर  कभी  उत्तर  प्राप्त  नहीं  हुये  है  ।

 सामाजिक काय  .  संगठन

 Tso.  श्री  मादिया  गौड़ा :  क्या  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 ')  समाजिक  कायें  में  लगी  हुयी  कौन
 सी  संगठनों

 को  प्रथम  पंचवर्षीय
 योजना

 अवधि  में
 भ्रनुदान  दिये  गये  हें  तथा  कितने-कितने ;

 द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  अवधि  में  कितना  arden  किया  गया  है  करने  का
 वार

 है  ;

 कया  व्यक्तियों  को  भी  इस  प्रकार  की  सहायता

 दी दी  गई  हैं  ;  और

 मिल ्  भ्रंग्रेजी  में  ||

 4--171  1..  5./56
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 यदि  at,  तो  कितनी
 ?

 दिक्षा  उपमंत्री  स०  Ato  :  \  से  सुचना  एकत्रित
 की  जा

 रही  है
 तथा  प्राप्त  होते  ही  लोक-सभा  पटल  पर  रख  दी  जायेगी  ।

 केन्द्रीय  समाज  कल्याण  नोड

 1८१  श्रीमति  दाह  :  क्या  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि

 aE @ Gat Gs  में  टिहरी-गढ़वाल  जिले  की  समाज  कल्याण  संस्थानों  को  केन्द्रीय  समाज

 कल्याण  बोर्ड  ने  अब  तक  कितनी  राशि  सहायता  श्रमदान  के  रूप  में  दी  है

 इस  जिलें  में  कितनी  संस्थायें  समाज  कल्याण  कार्य  कर  रही  है
 ?

 दिक्षा  उपमंत्री  म०  सो०  :  eoo°0  रुपये
 की  राशि

 कुष्ट
 निवारक

 डाकखाना  नरेन्द्र  लगर  को  PeYX-AG  में  दी  गयी  थी  ।

 यह  जानकारी उपलब्ध  नही  है

 सेनिक  नाविक  कौर  उड़ाक  बोर्ड

 1८३.  श्री  हेमराज :  क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह ह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  :

 पेप्सू  तथा  हिमाचल  प्रदेश  में  १६५२  से  १९५५ तक
 नाविक उड़ाक

 बोड़  द्वारा  राज्यवार  कल्याणकारी  कार्यकर्ता  ita  किये  गये

 )  कल्याणकारी  कार्यकर्ताश्रों  को  वार्षिक  कितना  दिया  जाता  हैं  ;

 यह  व्यय  राज्यों  तथा  केन्द्र  द्वारा  किस  अनुपात  में  वहन  किया  जाता  है  ;  और

 RXV g से  Peuy  तक  पंजाब  सरकार  को  केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  वर्षवार  कितनी
 रकम

 प्रतिरक्षा  मंत्री  एक  विवरण  सभा-पटल  पर  रखा  जाता  है  ।

 परिशिष्ट  १,  अनुबन्ध  संख्या  ३७]

 प्रत्येक  कल्याणकारी  कार्यकर्ता  को  ६००  रुपये  वार्षिक  मानदेय  के  रूप  में  दिये गये
 इस  के  अ्रतिरिकत  प्रत्येक  कल्याणकारी कार्यकर्ता  को  १८  रुपये  १२  are  मासिक  यात्रा  भत्ता  दिया

 गया  |

 g—
 १२-४६  से

 ) = a oes Ye
 तक  केन्द्र  सरकार  ने  इन्  नियुक्तियों  के  समस्त

 व्यय
 का

 भार
 पंजाब

 सरकार
 के

 साथ  समान
 रूप  से  वहन  किया  ।  से  ३०-४-५४ तक  व्यय  पंजाब

 सरकार  तथा  पंजाब  युद्धोत्तर  सेवा  पुनर्निर्माण  निधि  द्वारा  समान  रूप  से  वहन  किया  गया  ।  हिमाचल

 प्रदेश में  यह  व्यय  केन्द्र  तथा  हिमाचल  प्रदेश  सरकार  द्वारा  समान  रूप  से  वहन  किया  गया
 |

 केन्द्र  द्वारा  पंजाब  सरकार  को  इस  प्रकार  राशि  दी  गई

 q PEXL—-UR  २१,८६२  रुपये  झान

 PEXQ—Z  28,542  रुपये

 EXR  Uy  क  २१,८६२  रुपये

 PEYV—UY  द्न्य

 FEYY—NE  द्न्य

 faa  अंग्रेजी  में  ।
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 तारांकित  संख्या  २२४४  के  उत्तर  की  शुद्धि

 गृह  कार्य  मंत्रालय में  मंत्री
 :  १६  PEXE  के  तारांकित  प्रश्न  संख्या  २२४४

 के
 भ्रनुपूरक  प्रशन  के  उत्तर  जो  पुलिस  के  सब-इंस्पेक्टरों  की  भर्ती  कं  बारे  में  मेंने  अरन्य  बातों  के

 साथ  यह  कहा  था  कि  प्रति
 दो

 वर्ष  हमें
 २०

 सब-इंस्पेक्टरों  की  जरुरत  होती  है
 |  यहां  प्रति दो वर्ष दो  ह |

 शाब्द  मेंने  अकस्मात  कह  दिये  थे  जो  वर्ष  दो  बारਂ  होना  चाहियें  ।

 श्री  कामत  :  में  एक  स्पष्ट  करण  चाहता  हूँ  ।  मेरी  समझ  में  नहीं  प्राता  कि  इस  प्रकार  की  गलती

 क्यों  हुई
 ।

 ae  दो  बारਂ
 के

 स्थान  पर
 दो

 वर्षਂ  कैसे  समझा  जा  सकता  है
 |

 गलती  से  कोई

 वर्ष  में  एक  या  दो  बार  या  तीन  बार  तो  कहा  जा  सकता  है  किन्तु  दो  वर्षਂ  कसे  कहा  सकता

 में  समझता  हूँ  कि  माननीय  मंत्री  को  भविष्य  में  अधिक  ध्यान  देना  चाहिये  ।

 श्रिया  महोदय
 :

 यह  तो  चार  गुना  अधिक  है  ।

 श्री  कामत :  मेरी  समझ  मेंनहीं  जाता  कि  यह  Ha

 em

 क्या  मुंह  से  ऐसा  निकल  गया  था  या

 मानती  मंत्री  को  कुछ  पता  न  आखिर  क्या  बात

 श्री  दातार :  में  एक  बारਂ  कहने
 की

 गलती
 तो  श्रादर्म  हो  सकती हैं

 कामत  :  म्रापने तो तो  वर्ष में दो बार में  दो  बार  Vel  था  ।  ऐसी  गलतियां  दर्जनों  बार  हो

 चुकी हैं  ।

 wast  में  ।
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 लोक-सभा  वाद-विवाद

 २
 डि

 के
 भ्र ति रिक्त  कार्यवाही

 )

 a

 लोक-सभा

 १८  FEUS

 लोक-सभा  ग्यारह  बजे  समवेत  हुई

 महोदय  पीठासीन  हुये  |

 Weattazt

 थ्रिव्यक्ष  सहोदय  पीठासीन  हुये  |

 (१२

 सभा  पटल  पर  रखे  गयें  पत्र

 पर  सरकार  द्वारा  की  गई  कार्यवाही  के  विवरण

 संसद  कार्य  मंत्री  सत्यनारायण  fag):  में  विविध  सत्रों  में  जैसे  प्रत्येक  के  सामने
 दिखाया  गया  मंत्रियों  द्वारा  दिये  गये  विभिन्न  तथा  वचनों  पर  सरकार

 द्वारा की  गई  कार्यवाही  के  निम्न  विवरण  सभा  पटल  पर  रखता  हूं  ।

 (१)  भ्रनुपुरक  विवरण  संख्या  ४  लोक  सभा  का  बारहवां  PEUg  ।

 परिशिष्ट  १,  श्रीगन्ध  संख्या  ३८]

 (2)  अनुपूरक  विवरण  संख्या  ७  लोक-सभा  का  ग्यारहवां  AA,  Payy  ।

 परिशिष्ट  १,  अनुबन्ध  संख्या  ze]

 (3)  अ्रनुपुरक  विवरण  संख्या  ११  लोक-सभा  का  दसवां  VERY

 परि रवीष्ट  १,  अनुबन्ध  संख्या  ¥o]

 (¥)  अनुपूरक  विवरण  संख्या  १७  लोक-सभा  का  नवां  PERNT

 परिशिष्ट  १,  अनुबन्ध  संख्या  ४१]

 (५)  अनुपूरक  विवरण
 संख्या  ge  लोक-सभा  का  झ्राठवां  १९४४

 परिशिष्ट  १,  शअनबन्व  संख्या  ४२]

 (६)  अ्रनुप्रक  विवरण  संख्या  ३१  लोक-सभा  का  छठा  geyy  ।

 परिशिष्ट दिखाये  १,  अनुबन्ध  संख्या  ४३]

 (७)  अनुपूरक  विवरण  संख्या  vy  लोक-सभा  का  तीसरा  uz  ॥

 Ww  a
 परिशिष्ट

 मूल  अंग्रेजी  में  ।.  sy
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 aq  १८  ReYS

 कार्य  मन्त्रणा  समिति

 अड़तीसवाँ  प्रतिवेदन

 हुक्म  fag  (  कपूरथला-भटिंडा )  में  कार्य  मन्त्रणा  समिति का  अ्रड़तीसवां  प्रतिवेदन

 उपस्थापित  करता  हूं  ।

 गेर-सरकारी  सदस्यों  के  विधेयकों  तथा  संकत्पों  सम्बन्धी  समिति

 पचपनवाँ  प्रतिवेदन

 हुक्म  सिह  भटिंडा )
 में  गैर-सरकारी  सदस्यों  के  विधेयकों  तथा

 संकल्पों
 सम्बन्धी  समिति  का  पचपनवाँ  प्रतिवेदन  उपस्थापित  करता  हूं

 ।

 कारखाना  )  विधेयक
 विधेयक  के  बारे  में  याचिका

 :  मुझे  प्रक्रिया  तथा  कार्य  संचालन  सम्बन्धी  नियमों के  नियम  29E  के
 अन्तरगत  यह  सूचना  देनी  है  कि  कारखाना  १९५६  सम्बन्धी  एक  याचिका

 जिसका  विवरण  सभा  पटल  पर  रखा  गया  प्राप्त  हुई

 विवरण

 कारखाना  )  १९५६  के
 के  बारे में  याचिका

 जिला
 या

 नगर
 राज्य  याचिका  संख्या

 हस्ताक्षर
 करने

 ने

 वालों  रक
 की  संख्या

 ४  दिल्ली  दिल्ली  ev

 ० #+ म् तायाकत  प्रश्न  संख्या
 २२४४

 के  उत्तर  की  शु

 भारत  का  रक्षित  बेक  — ( datas  विधेयक

 श्र  प्रतिरक्षा  व्यय  मंत्री  श्र०  चे  श्री  चि०  हवा  देशमुख की  से

 में  प्रस्ताव  करता  हूं  :

 भारत  का  रक्षित बेंक  बैंक  श्राफ  इण्डिया  )  १९३४ में  कौर

 संशोधन  करने  वालें  विधेयक  पर  विचार  किया  जाये  1.0

 इस  विधेयक  में  केवल  १४  खण्ड  हें  कौर इसे  बहुत  छोटा  विधेयक  कहा  जा  सकता है  1

 विधेयक के  प्रयोजन  उद्देश्यों  तथा  कारणों  के  सिर  जा  चुके  तब  में  विधेयक

 की  मुख्य  मुख्य  बातों  को  संक्षेप  में  बताने  का  प्रयत्न  करूंगा ।

 में  पहिले  भारत  का  रक्षित  बेक  ९३४
 की

 बारा
 २२

 (2) ® f
 में  संशोधन  करने  की

 श्नावश्यकता पर पर  प्रकट  करूंगा  |  इस  धारा  के  बैंक के  विभाग की  कम

 ले  कम  २/५  आस्तियों  को  सोने के  सोने  की  छड़ों  या  aches  प्रतिभूतियों  के  रूप  में  रखना
 जरूरी gi  इस  मामले  में  यह  भी  ध्यान  रखना  होगा  कि  सोने  के  सिक्के

 a
 सोने

 का
 मूल्य  ४०

 करोड़  रुपये से  कम  न  हो  ।  कुछ  समय  से  _  यह  महसूस  किया  गया  है  कि  ये  उपबन्ध  हमारी  विकास

 योजनाकारों  के  प्रसंग
 में  अनुचित रूप  से  कड़े  सभा को

 भलीभांति भांति  विदित
 &

 कि  विकासशील

 मूल  प्रंग्रेजी में  ।
 *देखिये

 वाद  विवाद भाग  १,  दिनांक  १८  जलाई  PERE



 १८  १६५६  भारत  का  रक्षित  ae  विधेयक  ध्

 अर्थ  व्यवस्था  के  लिये  चलाने  की  मांग  में  साधारण  वृद्धि  की  पूर्ति  के  लिये  अधिक  चलाया की

 आवश्यकता होती  है  ।  श्रमिक  क्रियाकलाप  के  बढ़ने  के  साथ-साथ  श्रमिक  धन  की  शझ्रावश्यकता

 होती  हैं  जिससे  कि  अधिक  लेन-देन  सुचारू रूप  से  किया जा  उन  वर्तमान  उपबन्धों  से  जिनमें

 कहा  गया  है  कि  भारत  के  रक्षित  बैंक  के  पास  जो  विदेशीय  मुद्रा  है  उसमें  परिचालित  पत्र-मुद्रा्मों
 के

 भ्रनुसार  वृद्धि  होनी  चाहिए--विकासशील  श्री-व्यवस्था  में  चलाथ  की  बढ़ती  हुई  श्रावश्यकताश्रों

 की  पूर्ति  करने की  बैंक  की  क्षमता  बुरी  तरह  निर्मित  हो  जायेगी  ।

 द्वितीय  पंचवर्षीय योजना  में  करना  चाहते  हें  कौर  विमान  उपबन्धों  से  योजना

 को  वांछित  कार्यान्विति कैसे  रुक  इस  बारे  में  में  भ्र पने  विचार  व्यक्त  करना  चाहता हूं  ।

 द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  में  सरकारी  शभ्रौर  गैर  सरकारी  उद्योग  क्षेत्रों  में  विकास  व्यय के  जो  लक्ष्य

 रखें गये  हें  तथा  घाटे  की  भ्रथे  व्यवस्था  का  जो  परिमाण  रखा  गया  इससे  हमारे  विदेशी-मुद्रा

 की  मात्रा  में  कमी  होने  के  साथ  साथ  पत्र-मुद्रा  निर्गम  में  पर्याप्त  वृद्धि  हो  जायेगी
 ।  द्वितीय  पंचवर्षीय

 योजना  के  ज्ञापन  में  कहा  गया  हैं
 कि  १,२००  करोड़  रुपये  तक  के  घाटे  की  भ्र थे व्यवस्था  की  जा

 सकती हें  ।  योजना  की  अधिक  विदेशी  विनिमय  सम्बन्धी  श्रावश्यकताओओं  की  दृष्टि  यह  भी

 प्रस्ताव  है.कि  बेक  की  पौंड  भ्रांतियों  से  २००
 करोड़  रुपये  लिये  जा  सकते  हैं

 ।  इन  परिस्थितियों

 विद्यमान  उपबन्धों  के  कारण  द्वितीय  योजना  काल  में  चलाया  बढ़ाने  की  रक  की  पर  कड़ी

 सीमा लग  जायगी  ।  ६  जुलाई  REXS  को  रक्षित बैंक  के  पास  १.५०२'५८  करोड़  रुपये  की

 मुद्रा  निर्गम  के  बदले  निर्गम  विभाग  में  सोने  की  मुद्रा  तथा  सोनें के  रूप  में
 ४०ਂ  ०२  करोड़  रुपये

 थे  मूल्य  अधिनियम की  धारा  ३३  (¥  से  निर्धारित किया  गया  था  इसकी दर  थी  ५
 स्वर्ण

 के
 ८  '

 ४७५१२  प्रेस  बराबर  एक  तथा  विदेशीय  प्रतिभूतियों के  रूप  में
 दे  ६१

 करोड़  रुपये  थे  ।  बैंक के  पास  उसी  तारीख  में  भ्रपने  बैकिंग  विभाग  में  करोड़  रुपये  की

 विदेशीय  प्रतिभूतियां  थीं  ।  परन्तु  बैकिंग  विभाग  में  साधारणतया कम  से  कम  इतना  काम  चलाऊ
 बकाया  तो  रखना  ही  पड़ेगा  ।  केवल  निर्गम

 विभाग
 को

 विदेशी  संचितियों  का  ध्यान  रखते
 अधिनियम के  विद्यमान  उपबन्धों  के  केवल  १८९  करोड़  रुपये  का  चला  प्रौढ़  जारी

 किया  जा.सकता  हैं  ।  मुझे  विश्वास हैं  कि  प्रत्येक  व्यक्ति इस  बात  से  सहमत  होगा  कि  पांचों  वर्षों
 में  केवल  १८९  करोड़  रुपये  का  चलाया  जारी  करना  ऐसी

 भ्र थे व्यवस्था  की  श्रावश्यकतायें

 करने में  बिल्कुल  पर्याप्त होगा  जिससे  राष्ट्रीय  भराय में  २५  प्रतिशत वृद्धि  होगी  ।  प्रतिकूल  भुगतान
 के  होते  चला  में  इतनी  वृद्धि  करना  भी  सम्भव  नहीं  है  ।  भ्र धि नियम की  धारा

 ३३(२  )  तथा  धारा  ३३(४)  में  संशोधन  करने  की  आवश्यकता पड़ी  है

 विदेशीय  मुद्रा  संचितियों  के  झ्राघार  पर  पत्र  मुद्रा  जारी  करने  का  सिद्धान्त  एक  प्रकार  से

 पुराना
 है  तथा  बहुत से  देशों  ने  पिछले

 बीस  वर्षों  में  इस  सिद्धान्त  में  रूपभेद  कर  लिया  है
 ।

 जब  अधिकारी
 कार्यों  के  लिए  भी

 देशीय  was  के  बदले  स्वर्ण  या  विदेशीय  मुद्रा

 देने  के  लिए  बाध्य  तब  तक  सेन्ट्रल  sal  भ्र ौर  सरकारों  के  लिए  पत्रमुद्रा  जारी  करने  के  बदले
 कुछ  स्वर्ण  तथा  विदेशी  मुद्दा  संचिति  रखना  ही  बुद्धिमत्ता  की  बात  थी

 ।  पत्ते  देश  में

 विदेशी  मुद्रा  संचिति  रखने  का  मुख्य  ध्येय  यह  है  कि  वह  देश  भुगतान  शेष  की  भ्र स्थायी  कठिनाइयों
 को  पार  कर  सके  ।  स्वर्ण  तथा  विदेशी  मुद्रा  संचिति  की  मात्रा  अब  ी  जारी  करने.के
 प्राघार की बजाये की  बजाये  भुगतान  स्थिति  में  सामान्य  उतार  चढ़ाव  के  आधार  पर  निश्चित  की  जाती  है

 ।

 वास्तव  कुछ  देशों  में  तो  जिनमें  लंका  तथा  फ़िलिपीन्स  सम्मिलित
 चलाये  जारी  करने  के  बदले  स्वर्ण  या  विदेशी  मुद्रा  संचिति  रखने  at  कोई  आवश्यकता निहित  नहीं

 की  गई  है  ।

 कोई  भी  व्यक्ति
 यह  कह  सकता  है  कि  हम  केवल  कुछ  afaatac aa © TT.  देशों  का  उल्लेख

 कर
 रहे

 परन्तु  यह  भी  याद  रखना  चाहिए  कि  भारत  भी  उसी  वग  में  है
 ।  इसके

 में  जहां  समय  समय  पर  विश्वासघाती निगम  की  मात्रा  बढ़ाई  गई  अधिक

 मुद्दा  निर्गम  प्रत्येक  दृष्टि  से  विदेशी  मुद्रा  संचिति  के  बिना  किसी  श्रनिवायं  वृद्धि के  हुआ  है  ।
 भारत



 go  भारत  का  रक्षित  बेक  विधेयक  १८  जताई  LEU

 अठ  चं०

 का  रक्षित बैंक  अधिनियम में  संशोधन  करनें  का  जो  प्रस्ताव  रखा  गया  उसका  प्रभाव  उस
 सीमा  तक  नहीं  पड़ता  जितना  कुछ  अन्य  रेखा  कर  चुके हैं  |  हमारा  यह  विचार  है  कि  आपातकालीन

 स्थितियों
 का  सामना  करने  के  लिए

 विदेशी  मुद्रा  तथा  स्वर्ण  दोनों की  सर्वथा  न्यूनतम  संचितियां
 विहित की  जायें  ।

 मेरा  ख्याल  है
 कि  मेरे  माननीय  मित्र  यह  महसूस  करेंगे  कि  बहुत  से  देशों  विशेष कर  उन

 देशों  जिन्होंने वैसे  ही  बड़े  विकास  कार्य  कर  दिये  हैं  जैसे  कि  भारत  ने  शुभारम्भ  किये
 अब  सैन्य  बैंकों  का  रूढ़िनिष्ठ  तरीका  लगभग  समाप्त  कर  दिया  हैं  |

 इस  aaa  विकल्पों  पर  विचार  करके  भारतीय  परिस्थितियों  की  दृष्टि  से  स्वर्ण

 तथा  विदेशीय  प्रतिभूतियों  की  निश्चित  शब्दों  में  न्यूनतम  संचिति  विहित  करना  सर्वोत्तम  समझा

 गया है  ।  तदनुसार  अधिनियम  की  धारा  ३३  (२)  में  संशोधन  करने  का  प्रस्ताव  है  ताकि  विदेशीय
 प्रतिभूतियों  के  रूप  में

 ४००
 करोड़  रुपये  की  संचिति  निर्धारित  की  जा  सके  ।  यह  कार्य  विधेयक

 के  खण्ड ८  द्वारा  किया  जा  रहा  है  ।

 धारा  ३३  को  उपधारा  (२)  के  संशोधन  के  साथ  साथ  इस  धारा  की  उपधारा  (४)  में

 जिसमें  रक्षित  बैंक  के  पास  रखे  हुए  स्वर्ण  का  मूल्य  निर्धारित  करने  की  दर  विहित  की  गई  संशोधन

 करना  होगा  |  कल  रक्षित बैंक  के  पास  रखे  हुए  स्वर्ण  के  मूल्य  निर्धारण  की  दर
 ८  ४७५१२

 रेन्स  प्रति  रुपया  22-32-20 WIA Ufa रुपये  प्रति  तोला  की  दर  पर  ।  यह  माना  जा  सकता  हूँ
 कि  स्वर्ण

 के
 रूप

 में  रुपया  का  यह  मूल्य  वास्तविक  तथा  रुपया के  बाजार  मूल्य
 की  अपेक्षा ठीक  नहीं

 संक्षेप
 में  कह  सकते हैं

 कि
 wa  तक  स्वर्ण  का  मूल्य  बहुत  कम  है  कौर  वास्तव

 में  उस  दर

 की  जो  अन्तर्राष्ट्रीय  मुद्रा  निधि  द्वारा  भारतीय  रुपये  के  लिये  स्वीकार  की  गयी  बहुत

 कम  लगाया  जाता  रहा  है  ।  we  निधि  द्वारा  स्वीकृत  दर  के  अर्थात् re  ८८.  शुद्ध  सवर्ण
 बराबर है  एक  रुपया  के  या  ६२-८-०  Vo  प्रति  तोला की  दर  से  स्वर्ण  का  करने

 का  प्रस्ताव  रखा  गया  इसके  परिणामस्वरूप  रक्षित  बैंक  के  पास  रखे  हुए  स्वर्ण  का  मूल्य ४०
 करोड़  रुपय ेसे  बढ़कर  ११५  करोड़  रुपये  से  भी  थोड़ा  प्रतीक  हो  जायेगा  ।  में  यह  भी  बता  दूं  कि
 यह  परिवर्तन  केवल  औपचारिक  है प्र ौर  इसका  उद्देश्य  भारतीय  रुपया  की  सरकारी दर  के  रूप  में

 हमारी  स्वर्ण  संचिति  का  अधिक  ठीक  मूल्य  बताना  है  ।  स्वर्ण के  मूल्यांकन के  साथ  रक्षित

 बैंक
 जो  स्वर्ण  रखता  है  उसकी न्यूनतम मात्रा  भी  ४०

 करोड़  रुपये  से  बढ़ाकर  ११५  रुपये

 की
 जा  रही  है  जैसा  कि  खण्ड

 ८
 में  उल्लेख है  ।  कम  से  कम  ४००  रुपये  की  विदेशीय

 प्रतिभूतियां  रखने का  ऊपर  जो  उल्लेख किया  गया  यह  उसके  है  ।  इस  रखा

 जाने  वाला  स्वर्ण  तथा  विदेशी  प्रतिभूतियों  का  कुल  मूल्य  ५१५  करोड़  होगा  ।  विधेयक  का  खण्ड
 ८  इन  संशोधनों  के  सम्बन्ध में  है

 भारत  के  रक्षित बैंक  अधिनियम की  धारा  ३७  सरकार  को  विहित  दरों  पर  का

 भुगतान  करने
 की  शर्तें  के  अधीन  रहते  जब  कि  न्यूनतम  विहित  दर

 ६  प्रतिशत  प्रतिवर्ष

 स्वर्ण पिंड  तथा  facet  प्रतिभूतियों  सम्बन्धी  श्रीमती  झ्रावश्यकताओं  के  निलम्बन

 का  उपबन्ध है  ।  अप्रत्याशित  श्रावश्यकताओओं  की  करने  के  लिए  श्रीमती  झावश्यकताओओं  के

 निलम्बन  का  उपबन्ध  करना  उचित  परन्तु  ऐसे  निलम्बन  की  स्थिति  में  किसी  जुर्माना  का  कोई
 उपबन्ध करना  श्राव्य  है  ।  जुर्माना  सम्बन्धी  खण्ड  उस  समय  रखा  गया  था  जब  कि  रक्षित  बैंक

 पूर्णतया  राष्ट्रीयकृत  बैंक  न
 था  कौर  जब  कि

 भ्र धि कतर  भ्रंश  गैर-सरकारी
 थे  ।  परन्तु  अब  यह

 एक  राष्ट्रीयकृत  फर्क
 है

 ।
 कर

 के
 भुगतान  का  नाममात्र  महत्व  है  क्योंकि  बैंक  एक  राष्ट्रीयकृत

 संस्था  है  तथा  श्रप्नाप्य  शआर  संदेहपूर्ण  ऋण  शादी  की  व्यवस्था  करने के  बाद  उसका  अधिक्य  लाभ

 केन्द्रीय  सरकार
 को

 चला  जाता  है
 ।  पिछले  वर्ष  रक्षित  बैंक  नें  केन्द्रीय  सरकार  के  राजस्व  में  २०

 कराड़ कि ह ह  रुपये  दिये  थे
 ।

 इस  उपबन्ध  का  निलम्बन  करने  के  लियें  जुर्माना  खण्ड  रखने  की  श्रावश्यकतां
 नहीं

 हैं  ।
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 के  खण्ड  क म  उस  विद्यमान  उपबन्ध को  हटाने  का  उपबन्ध  है  जिसका  संबंध  सरकार
 कं

 कर  का  भुगतान  करने  से  है
 ।  इसमें  यह  नया  उपबन्ध  किया  गया  ह  कि  बैंक  केन्द्रीय  सरकार

 की

 पुर्व-स्वीकृति  &  भ्रान्ति  आवश्यकताओं  को
 पहिली बार  छः  मास  के  लिए

 निलम्बित
 कर

 सकेगा

 यह
 काल  समय  समय  पर  बढ़ाया  जा  सकता  है  एक  बार  में  तीन  मास  से  अधिक  के  लिए  नहीं

 बढ़ाया  जायेगा  |  वर्तमान  धारा  ३७  के  अन्तर्गत  पहली बार  केवल  ३०  दिन  के  लिये  निलम्बित

 at  सकता  है  तथा  यह  निलम्बन-काल  समय  समय  पर  १४५  दिन  के  लिए  बढ़ाया  जा  सकता  हैं  ।  विदेशी

 प्रतिभूतियों  में  प्रीतम  १००  करोड़  रुपये  की  प्रतिभूतियों की  कमी  होने  पर  ही  निलम्बन होना

 चाहिए  |  यही  बात  ऐसे  भी  कही  जा  सकती  है  कि  विदेशी  प्रतिभूतियां  किसी  भी  स्थिति  में  ३००

 करोड़  रुपये  से  कम  की  न  हों  ।  इसके  अतिरिक्त  निलम्बन  स्वर्ण टंक  तथा  स्वर्ण पिंड  पर  लागू  नहीं

 होना  चाहिए  तथा  वे  कम  से  कम  Phe  रुपये के  रहने  चाहिये  ।  इस  उपबन्ध का  कुल
 प्रभाव  यह  होगा  कि  संचिति  में  yey  करोड़  रुपये  रखने  के  रक्षित  प्रख्यात  के  मामलों

 में  संचिति में  केवल  १००  करोड़  रुपये  की  कमी  कर  सकता  है  तथा  ey  करोड़  रुपये  की  संचिति

 रख  सकता है

 अरब हम खण्ड हम  खण्ड  १०  पर  आते  हैं  जिसका  sera  रक्षित  बेक  को  ऋण  नियन्त्रण  करने  का

 अ्रधिकार देना  हैं  ।  कई  वर्षों  से  लगभग  सारा  संसार  यह  स्वीकार  करता  है  अधिकतर

 देशों  में  जटिल  arian  व्यवस्था  होने  के  कारण  ऋण  की  प्राप्ति  तथा  वितरण  पर  नियन्त्रण

 होना  चाहिये  ।  अ्रधिकतर  अझ्रथेशास्त्रियों  तथा  बेक  वालों  ने  ऋण  के  नियन्त्रण  समायोजन को

 केन्द्रीय  क  का  एक  मुख्य  काय  माना  है  ।  यह  एक  ऐसा  काय  हे  जिसका  सम्बन्ध  केन्द्रीय  बैंकिंग

 नीति  के  अधिकतम  प्रश्नों  से  है  ।  इसका  सम्बन्ध  उस  ped  |  भी  है  जो  व्यवहारिक  रूप

 में  अन्य  सारे  कार्यों  का  समन्वय  करता  ह  तथा  उनका  एक  सामान्य  उद्देश्य  रखता  है  |  शअर्थेशा  स्त्रियों

 तथा  बैंकरों  ने  ऋण-नियन्त्रण  के  तीन  उद्देश्य  बताये  विनिमय  दरों  को  स्थिरीकरण
 सामान्य  मूल्य  स्तर  का  स्थिरीकरण  wie  व्यापार  कौर  रोजगार  का

 रि  री करण  ।  पहिला  रूढ़िगत  उद्देश्य  है--विनिमय  दरों का  स्थिरीकरण ।  परन्तु  स्वर्ण  के

 पश्चिम  समापन  या  निलम्बन  होने  से  मलय  मान  को  स्थल  बनाने पर  अधिक  जोर  दिया

 जाता &

 यह  महसूस  किया  जाता  है  कि  मूल्य  स्तर  में  परिवहन  होने  से  देश  में  ate  देशों  के  बीच  श्रमिक
 सम्बन्धों में  महत्वपूर्ण  परिवर्तन  व  गड़बड़ी  हो  शांति है  ।  इस  प्रकार  इसके  गम्भीर  व  दीघंकालीन

 दुःखदायी  सामाजिक
 तथा

 श्रमिक  परिणाम  होते हैं  ।  मूल्य  स्तर  के
 करण  से  ऐसी  गड़बड़ी  तथा  अनुचित  समायोजनों  की  समाप्ति  हो  जायेंगी  ।

 ma  वधिक  ये  सिक  seen  Halhae  यह  पवार  करो  कि  जाति
 नियन्त्रण  का  मुख्य

 उद्देश्य  मंदी-तेजी  क्रम को  समाप्त  करना  उनका  ख्याल  है  कि  यद्यपि  अन्य  उद्देश्यों
 की

 पूर्ति
 बहुत  ही  वांछित  है  मगर  फिर  भी  यह यह  सामान्य  कार्यवाही  में  प्रगति  की  सामान्य  तथा  निरन्तर

 गति  को  बनाये  als  में  सहायक  होती  है  ।  arn  हैं  कि  इससे  तेजी  श्र  afer  मात्रा
 में  फली  हुई  रुक  जायेंगी  |  १९३० से  ese

 BYR  में  मुख्य  रूप  में  जोर  मूल्य

 स्तर  के  उदेश्य  पर  दिया  गया  था  ।  परन्तु  अमरीका  इरादी  देशों  की  धन  सम्बन्धी

 विमान  सरकारी  नीतियां  प्रकट  करती  है  कि  वे  देश  ऑ्राथिक  स्थिरीकरण  को  ऋण  नियन्त्रण  का

 उद्देश्य  मानते  हैं  ।

 तत्परता  यह  उत्पन्न  होता  हैं  कि  ऋण  नियन्त्रण  के  तरीके  क्या  हैं
 ?  उनमें से  एक

 तरीका तो  निस्सन्देह यह  है  कि  बैंकों  द्वारा  केन्द्रीय बैंक  के  पास  बकाया  राशि  के  रूप  में  रखी  जाने
 वाली  न्यूनतम  समिति  घटा  या  बढ़ा  दी  जायें  |  यह  उपाय  केन्द्रीय  बैंक  को  वाणिज्यिक बैंकों  की

 ऋण  प्राप्त  करने  की
 क्षमता  बढ़ाने  अथवा  घटाने  का  एक  अतिरिक्त  ate  श्रमिक  प्रभावी  बनाने

 में  समझे  हो  सकता  है  ।  वर्तमान  arian  स्थितियों  में  बैंक  दर  संबंधी  निति  कौर  खुले  बाजार  का

 व्यापार ऋण  नियंत्रण  के  लिये  पर्याप्त  प्रभावी  प्रिया  सम्भव  उपाय  नहीं  सिद्ध  हो  सकता  है  ।  ऋण
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 नियंत्रण के  पुराने  तरीके  की  सीमित  क्षमता  को  देखते हुये  श्री यह  सुझाव  दिया  गया  है
 कि  eat

 को  ७  कुछ  प्रतिशत  निक्षेप  केन्द्रीय  बैंक  के  पास  रखने  चाहिये  केन्द्रीय  बैंक  को  इस
 प्रतिदिन

 को  समय  समय  पर  बदलने  का  अधिकार  मिलना  चाहिये  ।  विधेयक  के  खण्ड  १०  के  द्वारा  ऐसा

 करने  का  विचार है  ।

 न्यूनतम संचिति  की  व्यवस्था  मुद्रा  म  विश्वास बनाय  रखने के  लिये  की  गई
 थी  ।  अन्ततोगत्वा

 यही  पता  लगता  है  कि  मुद्रा  में  विश्वास  ford  बैंक  द्वारा  ऋण  का  विनियमन  करने  की  क्षमता पर

 निर्भर करता  है  जिससे  मुद्रास्फीति  अथवा  अपस्फीति  वाली  प्रवृत्तियों  पर  नियंत्रण बना  रहे  ॥

 साथ ही  इस  महत्वपूर्ण  संशोधन  को  पुरःस्थापित  करने  का  प्रस्ताव  किया  गया  हैं  जिससे

 कि  बैंकों  के  लिये  नम्य  नकद  संचिति की  आवश्यकता की  प्रणाली  के  द्वारा  रिजर्व  बंक

 की  क्षमता  ऋण  स्थिति  का  अधिक  प्रभावपूर्ण  ढंग  से  विनियमन  करने  के  लिये  सुदृढ़  हो  सके
 ।  द्वितीय

 योजना  काल  में  नोट  छाप  कर  वित्त  व्यवस्था  करने  के  परिणामस्वरूप  sat  को  काफी  स्वतन्त्र

 नकद  राशि  मिलेगी  ।  इस  स्थिति  से  बैंकों  की  ऋण  बढ़ाने  की  क्षमता बढ़  जायेगी  |  इस  ही

 यह  प्रवृत्ति  नहीं  रह  गई  है  ।  हाल  के  कुछ  महीनों में  अनुसूचित  बैंकों  safes  राशियों  में  काफी

 alan से  वृद्धि  होने  के  लक्षण  दिखाई  पड़ने लगे  ह्  इससे ऋण  के  विस्तार  को  रोकने  के  लिये

 जो  wear  नहीं  है--रिजवी  बैंक  को  कछ  ak  शक्तियां  देने  की  भ्रत्यधिक  श्रावस्यकता जान  पड़ती

 है  क्योंकि  उसी  से  मुद्रास्फीति  को  बढ़न ेमें  सहायता  मिलती  है  ।  faa बैंक  are  इण्डिया  अधिनियम

 की  धारा  62 (2)  कैटरीना  शभ्रनुसुचित  sat  को  fora बैंक  के  पास  प्यार  मांग
 सम्बन्धी  दायित्वों

 की  ५  प्रतिशत  न्यूनतम  नकद  संचिति  २  प्रतिशत  समय  सम्बन्धी  दायित्वों  की  नकद  संचिति

 रखनी  पड़ेगी
 ।

 इन  वर्षों में  इन  प्रतिशतों  में  कोई  परिवर्तन  नहीं  हुआ  है
 ।

 यह  निश्चित  न्यूनतम

 संचिति का  भ्रनुपात  है

 बहुत  से  लोगों  ने  निश्चित  न्यूनतम  संचिति  अनुपात  की  नीति  को  बेंकों  पर  सीधा  नियंत्रण

 लगाना  समझा  हैं  ।  नकद  संचिति  मौसम a  व्यापार  क्रम  के  अनुसार  घटती-बढ़ती  रहती है  ।

 निश्चित  न्यूनतम  राशि  यदि  किसी  समय  श्रप्रभावी  होगी तो  किसी समय  बैंकों  के  लिये  बड़ा

 भारी  बोझ  सिद्ध  हो  सकती  है  ।  निम्न  अनुपात  बहुधा  भ्र प्रभावी  हो  सकता  है  और  उच्च

 किसी  समय  निरुत्साहित  करने  वाला  सिद्ध  हो  सकता  हैं  तथा  व्यापार चक्र  की  किसी  तौर  अवस्था

 में  भ्र प्रभावी  सिद्ध हो  सकता  है  ।  are  कल  की  धारणा  संचिति  श्रीपाल  को  बदलते  रहने

 की  है  ।  सामान्य  कार्यों  की  च  संचिति  sage  को  बदलते  रहने  की  मनोवैज्ञानिक  प्रतिक्रिया

 अधिक  लाभदायक  हो  सकती  है  क्योंकि  पहली  यदि  दृश्य  रूप  से  काम  करती  है  तो  दूसरी  खुले

 आराम  दिखाई देती  है  ।  व्यापार  बैंक
 को  जब

 तक  केन्द्रीय  से  ऋण  न
 लेना  पड़े  तब  तक  बहुधा

 वहू
 बेक

 दर  में  वृद्धि  हो  जाने  की  उपेक्षा
 कर  सकता है  ।  किन्तु  वह  उच्च  संचिति  नश  की

 उपेक्षा  नहीं  कर  सकता  क्योंकि  इसका  प्रभाव  उसकी  नकद  बकाया  राशि  पर
 भी

 पड़ता  है  ।  बहुत

 से  देशों  में  जिनमें  ग्र मरी का
 भी  एक  परिवर्तनशील संचिति  aaa  को  खुलें  बाजार के  व्यापार

 के  लिये  प्रयोग  में  लाया जाता  है  ।  सामान्य  अवसरों  पर  खुले  बाजार  का  व्यापार  किया  जाता  है  ।

 किन्तु  बक  की  स्थिति
 के  कुछ  मूल  परिवर्तनों के  मामलों  में  झ्रथवा  व्यापार  चक्र

 वर्तन शील संचिति  प्रयोग  किया  जा  रहा  है  ate  श्रमिक  प्रभावी सिद्ध  हुमा  है  ।

 रिजर्व  बैंक  अघिनियम  की  धारा  ्र  (2)  में  संशोधन  करने  के  साथ  ही  प्रन्य  धाराओं में
 arate  संशोधन

 करने  का
 प्रस्ताव  इसलिये  किया  गया  है  कि  रिजर्व  बैंक  को  कुछ  निश्चित

 सीमाओं
 के

 wat
 उस  धारा  में

 जितनी  नकद  संचिति रखी  जानी  चाहिये  उसमें  परिवर्तन करने  की
 शक्ति

 मिल  सके  ।  अनुसूचित  बैंकों  के  लिये  यह  रिवाज  है  कि  वे  रिजर्व  बैंक  के  पास  जितनी  बकाया

 कम  होती  जा  रही  है
 ।  LEXY

 राद
 संविहित

 रूप  से
 रखनी

 चाहिये  उससे
 अधिक  रखते  यद्यपि  पिछले  ५-६  वर्षों  में  यह  राशि

 ५६
 में  EXO-Y?  में  ६० '  ८  करोड़  बकाया  राशि

 झर  शझ्रतिरिक्त  बकाया  राशि  २४५'२  करोड़  की  तुलना  में  भ्रनुसूचित  dat  ने  रिजर्व  बैंक  के  पास
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 ५२५  करोड़  रुपया  बकाया  के  रूप  में  रखा  जो  सं विहित  आवश्यकता  से  १३"  करोड़ रुपय
 अघिक थी  ।  यह  प्रवृत्ति weet  नहीं  शीघ्र ही  कार्यवाही  करनी  चाहिये  ।  इसलिये  जैसा कि
 खण्ड १०  में  प्रस्ताव  किया  गया  संशोधन  करने  की  श्रावक व्य कता  पड़  जाती  हैं  |

 परिवर्तनशील संचिति  श्रावइ्यकता  प्रणाली  एक  प्रभावी  उपाय  हैं  जिसको  नम्य  बनाया  जा

 सकता है  ।  यह  प्रणाली  शझ्धिकतर देशों  में  ऋण  नियंत्रण  की  व्यवस्था का  एक  सामान्य  है
 जिसमें  सं विहित  संचिति  के  तरीके  को  शभ्रपनाया  गया  है  ।  परिवर्तनशील संचिति  झ्रावश्यकता

 प्रणाली  लगभग  २४५  विकसित ax  भ्र विकसित  देशों  में  विद्यमान  जिनमें  पश्चिमी

 बर्मा  पाकिस्तान  कौर  न्यूजीलैण्ड  भी  सम्मिलित  हैं  ।

 ऋण  नियंत्रण के  इस  शास्त्र  का  उपयोग  हाल  के  वर्षों  में  अधिक  किया जा  रहा  है  |  प्रस्ताव  यह  कियां

 गया  हे  कि  उक्त  धारा में  उचित  रूप  में  संशोधन करके  मांग  सम्बन्धी  दायित्वों  के  सम्बन्ध में

 न्यूनतम  भ्र  भ्रधिकतम  संचिति  ५  श्र  २०  प्रतिशत  तथा  समय  सम्बन्धी  दायित्वों  के  बारे  में  २

 ८  प्रतिशत  कर  दी  जाये  ।  संचिति  के  प्रयोजन के  लिये  मांग  कौर  समय  सम्बन्धी

 में  यह  भेद  रूढ़िगत  श्र  सुविधाजनक  है  तथा  इसे  चलते  रहने  देना  चाहिये  ।

 परिवर्तनशील  संचिति  प्रणाली
 को

 नम्य  बना  कर  लागू  करने  के  लिये  रिजवी  बैंक
 को  भी  यह

 शक्ति  दी
 जा

 रही  हैँ  कि  वह  अनुसूचित  बैंकों  को  अतिरिक्त  बकाया  रखने  के  लिये
 जिसकी  गणना

 बंक  द्वारा  निर्दिष्ट  दिनांक  के  मांग  तथा  समय  सम्बन्धी  दायित्वों से  अघिक  हो  परन्तु

 सुचित  द्वारा  रखी  जाने  वाली  बकाया  राशि  उसके  मांग  सम्बन्धी  दायित्वों  के  २०  प्रतिशत से

 अर  समय  सम्बन्धी  दायित्वों  के  ८  प्रतिशत से  अधिक  नहीं  होगा  |  इसका  तात्पर्य यह  होगा  कि

 ford  बैंक  द्वारा  अनुसूचित  dat  को  भ्रमित  निधियां  रखने  का  यह  जो  विद्वेष  अधिकार  दिया  गया

 है  उसके  भ्रनुसार यह  कुल  निश्चित  अधिकतम  राशि  मांग  सम्बन्धी  दायित्वों  के  लिये  २०  प्रतिशत

 ar  समय  सम्बन्धी  दायित्वों  के  लिये ८  प्रतिशत  से  नहीं  स्थिति की  व्याख्या

 इस  प्रकार
 की  जा  सकती हैं  ।  कुछ  समय  में  कुछ  बैंकों  के  निक्षेप  श्रात्यघिक  बढ़  सकते  ऐसे

 मामलों  में  fora  बैंक  को  यह  शाक्ति  देना  भ्रावव्यक  होना  कि  वह  अनुसूचित  sat  से  यह  कहे  किं  उन्हें

 ford  बैंक  के  पास  अ्रतिरिक्त  बकाया  राशि  रखनी  होगी  |  इस  नीति  से  छोटे  बैंकों  को  कुछ  सहायता
 मिलेगी

 ।  यदि  न्यूनतम शर  अधिकतम  सीमा  जो  निश्चित  की  जा  चुकी  है  उसी  के  आधार पर

 हम  सदा  चलते  हें  तो  वह  सभी  बैंकों  के  साथ  लागू  होगी  ।  किसी  एक  बेक  के  पिछले  वर्ष  में  निक्षेपों

 में  कुछ  करोड़  रुपयों की  वृद्धि  हो  सकती है  ।  जब  कि  wea  बैंक  के  निक्षेप  में  हो  सकता  है  कि  कुछ

 भी  वृद्धि न  हुई  at  यदि  fond  बैंक  यह  कहता  है  कि  इस  वर्ष  की  बढ़ी  हुई  मांग  का  ५०  प्रतिशत
 अतिरिक्त बकाया  दि  के  रूप  में  रिवेंज  तर्क  में  रखना  तो  इस  ५०  प्रतिशत  का  उन  छोटे

 बैंकों  पर  कोई  प्रभाव नहीं  पड़ेगा  जिनके  निक्षेपों  में  उस  वर्ष  या  तो  बिल्कुल  ही  वृद्धि नहीं  हुई  है

 अथवा  नगण्य  वृद्धि  हुई  इस  उपबन्ध से  इस  प्रकार  समानता  जरा  जायेगी  कि  जितनी  संचिति

 रखी  जानी  चाहिये  उसमें  परिवर्तन केवल  उन्हीं  बेंकों  में  होगा  जिनके  निक्षेपों  में  पर्याप्त  वृद्धि  हुई
 होगी  |  ford  बैंक  को  उस  राशि  पर  स्वेच्छा  से  समय-समय पर  निश्चित की  गई  दर  पर  ब्याज

 जो  न्यूनतम  संचिति  जिसका  होना  श्रावस्ती  है  उससे  मांग  सम्बन्धी  दायित्वों  के  ५  प्रतिशत

 भर  समय  सम्बन्धी  दायित्वों  के  २  प्रतिशत  से  अ्रधिक  होने  जितनी  न्यूनतम
 राशि

 बैंक
 के  लिए  रखना  जरूरी  हैं  कुछ  wal  के  अधीन  उस  पर  ब्याज  का  भुगतान  करने

 की

 व्यवस्था  भी  की  जा  रही  इन  संशोधनों  पर  विधेयक के  खण्ड  १०  में  चर्चा  की  गई  है  |

 अघिनियम की  धारा  ४६  की  उप-धारा  २  में  संशोधन  करने  का  प्रस्ताव  उपधारा

 के  क्षेत्र  के  सम्बन्ध  में  सन्देह  दूर  करने  की दृष्टि  से  किया  गया
 उप-धारा

 की
 भाषा

 में
 जिस

 कमी  की  कल्पना  की  गई  थी  वर्तमान  संशोधन  उसको  दूर  करके  स्पष्टीकरण के  रूप  में  हे  ।
 धारा

 ¥& (a)  से  रिजर्व  बैंक  को  राष्ट्रीय  कृषि  सम्बन्धी  उधार  दीर्घकालीन  निधि
 से

 ऋण

 aire
 राशि  लेने  का  अधिकार  मिलता है  ।  इन  ऋणों  शर

 श्रम्निमों  में  धारा ४६  की
 उप-धारा

 में  विशेष  रूप  से  उल्लिखित  कृषि  सम्बन्धी  कार्यों  के  लिये  राज्य  के  सहकारी  बैंकों
 .

 को
 दिये  जाने  वाले  मध्य  कालीन  ऋण  भी  सम्मिलित  हैं  ।  ग्राम  ऋण  के  विकास  कौर  अन्य  ग्राम
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 आधिक  क्रियाकलापों  के  सम्मिलित  कार्यक्रम  जैसे  विपणन  तथा  परिष्करण की  दृष्टि  से  यह  प्रावश्यक

 है  कि  छोटे  ai  मध्यम  वर्ग  के  कृषकों  को  सहकारी  समितियों  ate  सहकारी  सा रथों  जो  विपणन
 तथा  उनके  अपत  उत्पादों  के  परिष्करण  से  सम्बन्धित  are  के  रूप  सक्रिय

 रूप  से  भाग  लेना  चाहिये  ।  हो  सकता  है  कि  सम्बन्धी  कार्यो  नामक  दाब्दों  की  ठीक-ठीक

 परिभाषा के  ग्रनुसार  वर्तमान  उपबन्धों  के  द्वारा  रिज  बैंक  के  लिये  यह  सम्भव  न
 हो

 कि  ag

 आवश्यकता  के  समय  भी  सहकारी  बैंकों  को  अग्रिम  राशि  दे  सके  जिससे  छोटे  ale  मध्यम  के

 कृषक  ऐसी  समितियों  a  सार्थों में  ग्रंथ  खरीद सकें  |

 विधेयक का  खण्ड  ११  मुख्य  अ्रधिनियम  की  धारा  के  बारे  में  हैं  जिससे  सन्देह

 दूर  किया  जा  सके  कौर  रिज  बैंक  ऐसे  प्रयोजनों  के  लिये  अग्रिम  राशि  देने  में  समर्थ  हो  सके
 ।

 ५  खण्ड  ३  स्थानीय  बोर्डों  को  तोड़ने  के  बारे  में  है  ।  रिजर्व  बक  आफ  इण्डिया  अ्रधिनियम  की

 धारा  €  में  एक  उपबन्ध  यह  हैं  कि  उत्तरी  दक्षिणी  इन  चार  प्रादेशिक  क्षेत्रों

 के  लियें  एक-एक  स्थानीय  बोर्ड  स्थापित  किया  जाना  चाहिये  ।  जिसमें  से  प्रत्येक  में  पांच-पांच

 सदस्य  होंगे  जिनकी  नियुक्ति  केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  राज्य  क्षेत्रीय  भ्रौर'प्राथिक  हित  में  तथा

 सहकारी  ait  देश  के  eat  के  हित  में  की  जायेगी  ।  मूल  झ्र घि नियम  की  योजना  के  अन्तरगत  स्थानीय

 वों  केन्द्रीय  बोर्ड  के  निर्वाचित  निदेशालय  की  रचना  करने  के  प्रयोजन  से  निर्वाचकगण  का  काम

 करने  के  लिये  बनायें  गयें  थे  कौर  उनका  प्रधान  कार्य  ग्रंथों  का  हस्तांतरण  करना  था  ।  बैंक  ने

 सम्भव  उनकी  सेवाओं  का  उपयोग  करने  का  प्रयत्न  किया  कौर  स्वच्छ  कार्य  समय-समय  पर  निश्चित

 कर  दिये  जाते  थे  ।  इनमें  सबसे  महत्वपूर्ण  कार्य  उनके  प्रदेश  में  बैंक  सम्बन्धी  स्थिति  के  बारे  में  था

 शर  उनकी  राय  बैंकों  को  अ्रनुसुचित  और  श्रननुसूचित  करने  से  सम्बन्धित  सभी  नई  शोखियों

 खोलने  तथा  dat  के  विरुद्ध  meq  कार्यवाही  करनें  के  बारे  में  ली  जाती  जिनको  बेकिंग

 समवाय  अधिनियम  के  अधीन  रिजवी  बैंक  करने  के  लिये  सशक्त  था  ।  fora  बैंक  का  राष्ट्रीयकरण

 हो  जाने  के  पश्चात्  सोचा  गया  कि  ये  स्थानीय  बोड़  अन्य  कार्य  करते  रह  सकते  हैं  किन्तु
 गण  के  रूप  में  काय  करने  की  उनकी  उपादेयता  नहीं  है  क्योंकि  रिजर्व  बैंक  का  राष्ट्रीयकरण  हो  जाने  से

 केन्द्रीय  बोर्ड  में  स्थानीय  बो  से  किसी  का  निर्वाचन  नहीं  किया  गया  wawa  से  ज्ञात  gar

 है  कि  बहुत  बड़ी  संख्या  में  कर्मचारियों  तथा  उस  तरीके  जिसमें  ga.  बैंक  सम्बन्धी

 तैयार  किये  जाते  बैंकिंग  कार्य  विभाग  का  विकास  हो  जाने  से  wa  इस  बात  की  बहुत  कम  सम्भावना

 जान  पड़ती
 हैं

 कि  इस  क्षेत्र  में  स्थानीय  als  कुछ  कर  सकेंगे  ।  स्थानीय  बोर्डों  से  परामर्श  लेने

 के  बारे  में  रिवेंज  बैंक  की  इच्छा  में  किचित  मात्र  भी  कमी  नहीं  राई  है  अपितु  उपादेयता

 ही  समाप्त  हो  गई  स्थानीय  बोर्डों  को  तोड़  देने  के  fad  सबसे  पहला  कदम  उसके  सदस्यों

 ने  ही  जिन्होंने  महसूस  किया  हैं  कि  रिजर्व  बेक  के  संचालन  में  उनका  कोई  महत्वपूर्ण  स्थान

 नहीं  बैंकों  से  सम्बन्धित  मामले  जो  पहले  से  बनाये  गये  सामान्य  सिद्धान्तों  से  परे  wa  पुरे
 बोर्ड  के  सम्मुख  रखे  गये  हैं  जिसमें  देश  के  सभी  भागों  के  लोग  हैं  ।  मत  इन  मामलों  को  निबटाने

 के  लिये  प्रादेशिक  सम्मति  उपलब्ध  gate  इस  प्रयोजन  के  लिये  अलग  स्थानीय  बोर्डे  रखने  का
 कोई  विशेष  महत्व  नहीं  चूंकि  केन्द्रीय  बोर्डे में  विदेशियों  के  नामनिर्देशन  की  वर्तमान  प्रणाली

 ऐसी  हूं  जिसमें  ग्रामीण  state  सम्बन्धी  हितों  का  काफी  प्रतिनिधित्व  किया  जाता है
 अतः  स्थानीय  बोर्डों  को  बनाये  रखना  आवश्यक  नहीं  हैं  ।

 विधेयक  के  अरन्य  खण्ड  gage  प्रकार  के  हैं  कौर  मुझे  ara  है  कि  सभा  इस  विधेयक
 को  पारित  करेगी  |

 णणसेणप 1झ्ध्यका  महोदय  प्रस्ताव  प्रस्तुत  gm  1

 गम sist में  ।



 gy बनवारी
 १८  १९५६  भारत  का  रक्षित  बेक  विधेयक

 इस  विधेयक  के  सभी  प्रकरणों  के  लिये  भ्रम  घंटे  नियत  किये  गये  इस  समय  को  किस प्रकार

 बांटा  जायें
 ?

 विचार  सम्बन्धी  प्रस्ताव  अथवा  खण्डों  तक  के  सम्बन्ध में  कोई  संशोधन नहीं  है  ।
 अतः

 हम  सामान्य  चर्चा  के  लिये  छः  घंटे  श्र दो  घंटे  शेष  प्रकरणों के  लिये  रख  सकते हैं  |

 श्री  नि०  बि०  चौधरी  भारत  का  रक्षित  र. बक  ERY,  में  संशोधन

 करने  का  यह  विधेयक  ऐसे  समय रखा  गया  जब  कि  दूसरी  पंचवर्षीय  योजना  के  लिये  १२००

 करोड़  रुपये
 की

 घाटे  की  की  गई  हैं  जिसके  फलस्वरूप  बैंकों  से  ऋण  लेने  में  वृद्धि
 होगी  शर  सट्टा  बढ़ेगा  ।  इस  विधेयक  में  कुछ  ऐसे  उपबन्ध  हैं  जिनका  यदि  उचित  उपयोग  किया

 गया  तो  ऐसी  अवांछित  बातों  को  रोका  जा  परन्तु  देखना  यह  हैं  कि  रक्षित  बैंक  किस  प्रकार
 प्र  कहां  तक  इन  शक्तियों  का  उपयोग  करेगा  |

 नोट  जारी  करने  की  प्रवृत्ति  पहले  ही  बहुत  अधिक  बढ़  चूकी  है  ae  उसकी  तुलना  में  रक्षित

 अनखाएं  कम  होता  जा  रहा  है  ।  इसके  साथ  ही  अनुसूचित बैंक  ऋण  भी  बढ़ता  जा  रहा  इसका

 मूल्य  स्थिति  पर  कुप्रभाव  पड़  चुका है  ।

 कुछ  महीनें  पहलें  सभा  में  पुनः  इस  प्रश्न  के  कराने  पर  सरकार ने  सट्टे  के  प्रयोजन  के

 लिये  ऋण  बन्द  करने  के  बारे  में  भ्रनुदेश  दिये  थे  |  उसके  कुछ  परिणाम  अवश्य  निकले  परन्तु
 गड़बड़ी  तो  पहले  ही  हो  चुकी  थी  ।  कल  पश्चिम  बंगाल  सरकार  को  माल  जमा  रखने  की  प्रवृत्ति
 को  रोकने  के  लिये  शक्तियां  देने  के  बारे  में  खाद्य  भ्र ौर  कृषि  मंत्री  श्री  अ०  प्र०  जैन  ने  कहा  कि  इसकी

 आवश्यकता  नहीं  है  ।  इससे  मूल्य  सम्बन्धी  कुछ  समस्याएं  खड़ी  हो  रही  है  ।  ऐसी  परिस्थिति  में

 यह  विधेयक  प्रस्तुत  हुमा है  ।

 १२००  करोड़  रुपये  की  घाटे की  वित्त  व्यवस्था  के  कारण  सरकार  को  रक्षित  बैंक  को पर्याप्त

 शक्तियां  देनी  ताकि  वह  ऋण  देने  के  बारे  में  बैंकों  के  विरुद्ध  कड़ी  कारवाई कर  सक े।

 खण्ड  ८  में  दो  मूल  परिवर्तनों  का  उपबंध  है  |  पहला  रक्षित  बंक  में  रक्षिक  घन  रखने
 के  सिद्धान्त  के  बारे में  है  ।  यह  सिद्धान्त  संसार  की केन्द्रीय  बैंक  प्रणाली  में  सर्वमान्य है  ।  फ्रांस में
 भी  जब  कि  वहां  की  अथ  व्यवस्था  खतरे में  ऐसा  ही  किया  गया  wa  ४०  प्रतिशत  स्वर्ण

 मुद्रा  या  सोना  कौर  न्यूनतम
 ४०  करोड़  रुपये  की  विदेशी  प्रतिभूतियां  रखने  के  स्थान  पर  यह

 उपबन्ध  किया  जा  रहा  है  कि  कुल  झ्रास्तियों  में  स्वर्ण  मुद्रा  और  बुलियन  तथा  विदेशी  प्रतिभूतियां
 मद  ey  करोड़  रुपये  और  ४००  करोड़  रुपये  से  कम  नहीं  होगी  |  हमें इस  उपबन्ध  पर  कोई

 आपत्ति  नहीं  है  ।  परन्तु  चूंकि  हम  अनुभव  करते  हैं  कि  पर्याप्त  स्वर्ण  रक्षित  रखना  हमारे  लिये

 संभव  नहीं  इसलिये  हमें  आस्तियों  का  परम्परागत  अनुपात  रखना  चाहिये  ।  ऐसे  समाचार

 प्रकाशित  हुए  हैं  कि  कलकत्ता  में  सूरजमल प्रो  नागरमल के  घरों  से  बहुत  सोना  मिला है

 श्री  Ho  चल  गुह  कभी  इस  मामले  की  जांच  हो  रही  किन्तु  माननीय  सदस्य  निश्चित

 आरोप  लगा  रहे  एसा  करना  उचित  नहीं  हैं  |

 श्री  fro  fao  चौधरी  :  मेंने  केवल  प्रकाशित  समाचारों  का  उल्लेख  किया  है  |

 में  सोने  का  रुपयों  में  मूल्यांकन  करने  से  संबंधित  उपखण्ड
 को  लूंगा ।  पहलें  ८  ४७५१२

 ग्रेन  शुद्ध  सोना  प्रति  रुपया  की  दर  श्री  उसे  घटा  कर  २८८  प्रेम  सोना  कर
 दिया  गया

 है  ।  माननीय  मंत्री  का  यह  कथन  ठीक  कि  पहली  दर  बाजार  की  स्थिति  के  अनुसार  नहीं  थी  ।

 अपनी  श्रावश्यकताओओं  को  पुरा  करने  के  लिये हम  भी
 शायद  नवीन  प्रणाली  को  अपना  लें

 ।
 इसके

 द्वारा हम  ११५  करोड़  रुपये  का  अरपना  रक्षित  धन  बनाए  रख  सकेंगे |

 इस
 सम्बन्ध

 में  में  मंत्री  महोदय  से  जानना  चाहता  हूं
 कि

 इस  प्रणाली  से  होने  वाले
 लाभ

 का  वह  किस  प्रकार  हिसाब  ।
 क  काका een

 मूल  अंग्रेजी  में  ।



 €६  भारत  का  रक्षित  बैंक  विधेयक  १८  १९५६

 नि०  बी०

 खण्ड  €  में  निस्सन्देह  ३०  दिन  nix  ey  दिन  के  समय  को  ६  महीने  कौर ३  महीने

 करके  श्रावक  परिवर्तन  किया  गया है  ।  योजना  के  लिये  पूंजी  माल  का  आयात  करने  के  लिये
 रक्षित धन  को  कुछ  समय  के  लिये  रह  करना  भ्रनिवायं  हो  सकता है  ।  समय  बढ़ाने  की  बात

 युक्तियुक्त है  ।  परन्तु  इससे  देश  की  विदेशी  मुद्रा  कम  हो  जाती  है  ।  विदेशों  से  ऋण  की  बात  सुनने

 में  कराती  इस  बात का  स्पष्टीकरण  होना  चाहिये  कि  क्या  यह  सहायता  पूंजी  माल  के  रूप  में
 जायेगी  at  विदेशी  मुद्रा  के  रूप  में  ।

 खण्ड  १०  में  रक्षित  को  अनुसूचित  बैंकों  के  बारे  में  कुछ  शक्तियां  देने  का  उपबन्ध

 जिसके  द्वारा  रक्षित  बेक  भ्रनुसूचित sat  को  अधिक  धन  जमा  करवाने  के  लिये  कह  सकेगा  ।

 आवश्यकतानुसार  मांग  दायित्व  के  ४  प्रतिदिन कौर  काल  दायित्व  के  लिये  २  प्रतिशत की  दर  को
 २०  प्रतिशत  कौर

 ८
 प्रतिशत  बढ़ाने  का  विचार  यह  कुछ  बैंकों  की  सटोरियाई  कार्रवाइयों

 को  प्रोत्साहन  देने  की  प्रवृत्ति  को  रोकने  के  लिये  किया  जा  रहा  हैं  ।

 यह  भी  उपबन्ध  है  कि  ऐसे  dat  को  afin  प्रतिशत  धन  रखने  के  लिये  कहां  जो  ठीक

 ढंग  से  न  चलने  वाले  बैंकों  के  मामले  में  ठीक  है  ।

 ऐसा  न  करने  वाले  बैंकों  से  एक  सप्ताह तक  बैंक  दर  से  तीन  प्रतिशत  अधिक  सूद  मांगने

 उसके  च्चा  बेक दर  से  पांच  प्रतिशत  अधिक  सूद  मांगने  का  भी  उपबंध है  ।  निश्चित  विनियोग
 जमा  न  करवाने  वाले  बैंकों  पर  यह  दण्ड  लगाना  सर्वथा  उचित  है  |

 अधिनियम  सिद्धान्तों का  पालन  न  करने  वाले  बैंकों  को  दण्ड  देने  का  उपबन्ध  है  ।  परन्तु
 इस  विधेयक  में

 उस
 उपबंध

 में  कुछ  परिवहन  कर  दिया गया  हैे  |  इसका  क्या  लाभ  यह  स्पष्ट
 नहीं है  ।  पहले  उपबन्ध  के  अनुसार  प्रत्येक  प्रबंधक  या  मंत्री  को  दण्ड  दिया  जा  सकता

 परन्तु wa  यह  उपबंध  किया  जा  रहा  हैं  कि  दोषी  प्रबंधक  सचिव  को  ही  दण्ड  दिया

 जा  सकेगा  ।  माननीय  मंत्री  को  इस  बात  का  स्पष्टीकरण करना  चाहिये  ।

 महोदय  पीठासीन

 माननीय  मंत्री  ने  कहा  हैं  कि  स्थानीय  बोर्डों  का  कोई  उपयोग ति ५१. ५८  उन्हें  समाप्त  करना

 चाहिये  ।  कलकत्ता  at  मद्रास  जैसे  नगरों  में  अखिल  भारतीय  संस्थाओं के  मुख्यालय  खोलने

 की सुविधा  भी  नहीं  मिलती  ote  समस्त  वित्तीय  काम  बम्बई  मे ंले  जाया जा  रहा  हे  ।  स्थानीय

 बोर्ड  स्थानीय  बैंकों  ौर  दूसरी  संस्था  से  सम्पर्क  स्थापित  करने  में  बहुत  सहायक  होते  हैं  ।  इस
 विषय

 में  में  विस्तारपूर्वक  उत्तर  चाहता  हूं  ।

 खण्ड  ११  में  के  लये  शब्दों  को  हटाने  का  प्रस्ताव  बरच्छा  ताकि  बैंक  प्रान्तीय

 सहकारी  बैंकों  को  दूसरे  कार्यों  के  लिये  भी  धन  दे  सकें  ।  यदि  सहकारी  संस्थान  के  भ्रंश  खरीदने

 का  इरादा  है  तो  निश्चय  ही  अच्छा  विचार  देश  में  ग्राम ऋण  बढ़ाने  कौर  सहकारी  संस्थानों
 को

 बल
 देने

 के
 बारे

 में  सभा  में  इतना  जोर  दिया  जाता  परन्तु  खेद  है  कि  इस  दिशा  में  कुछ
 नहीं हो  रहा  है  ।

 ग्राम  ऋण  सर्वेक्षण
 की  सिफारिशों

 के  भ्रनुसार  राज्य  को  सहकारी  संस्थाओं  या  बैंकों  के
 ga  खरीदने  चाहिये  ताकि उन  की  हालत  में  सुधार हो  ।  इसमें  उपबंध  किया  गया  है  ।  किन्तु

 किन
 कामों

 के  लिये  ऋण  दिया  यह  स्पष्ट  नहीं  है  ।  क्या  यह  उपाय  सहकारी  संस्थाओं
 पुनर्गठन  ग्राम  ऋण  की  व्यवस्था  के  लिये fi  ल  चचा दु  / कवि  >  7
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 इस  विधेयक
 के

 उपबंधों
 का  समर्थन करते  हुए

 भी
 हम  अनुभव  करत हें  कि  कुछ  दूसरे

 उपबंध  भी  इसमें  होने  चाहिये  थे  ।  दूसरी  योजना  के  अनुसार  इस  विधेयक  में  मात्रा  सम्बन्धी

 गण  प्रकार  सम्बन्धी  नियंत्रण
 का  उपबन्ध  किया  जाना  चाहिये

 था ।  संसद् की  जोर  से  यह
 निदेश  होने  चाहिये  कि  कुछ  वस्तुओं  में  सटोरियाई  कार्रवाइयां  होने  की  अवस्था  में  रक्षित  बेक

 उनको  रोकने  के  लिये  बैचों  को  निदेश  क्योंकि
 ये  समाज  विरोधी  तत्व  तूफान  मचा  दिया  करते

 घाटे की  वित्त  व्यवस्था  के  बढ़न ेके  साथ  करारोपण  भी  बढ़ेगा  इसका  मूल्यों  पर

 भीषण  प्रभाव  होगा  ।  जब  तक  इसका  बचाव  नहीं  किया  बड़ी  कठिनाइयां  उत्पन्न होने  की

 है  |

 निस्सन्देह  विदेशों  में  घाटे  की  वित्त  व्यवस्था  से  विकास  ara  में  प्रगति  हुई  परन्तु  वहां भी
 की  आवश्यकता  की  गई  है  ।  हमारे  देश  में  गैर  सरकारी  क्षेत्र  समाज  के  हितों

 की  परवा नहीं  करता  इसलिये  जब  कभी  तब  संसद्  को  वित्तीय  संस्थापकों  और

 रक्षित  बैंक  को  निदेश  देने  चाहिये  कि  बे  स्फीति को  रोकने  के  लिये  उपाय  करें  ate  देश  के  वित्तीय
 संसाधनों को  देश  के  विकास  कायें  में  लगाने  का  उपाय  करें  |

 श्री  म०  शि०  गुरु पाद स्वामी  :  इस  विधेयक  में  बड़े  परिवर्तन  करने  का  विचार

 किया  गया  है  जो  समाज के  धन  विषयक  श्र  arta  ढांचे  को  प्रभावित  करेगा  ।

 इसका  मुख्य  उद्देश्य  रक्षित  बंक  को  सुलभ  मुद्रा  बनाने की  पर्याप्त  शक्ति  देना  ह  |  सरकार

 को  १२००  करोड़  रुपये  तक  नवीन  धन  जुटाना है  ।

 रक्षित  बैंक  ने  eeyy—  को  वाणिज्य कौर  विकास  की दृष्टि से  संपन्न  वर्ष  कहा

 में  इसे  स्वीकार  करता  परन्तु  PEXg-  में  हम  राजकोषीय कौर  मुद्रा  क्षेत्र  के  स्थायित्व

 नहीं रख  सके  ।  जो  geyy—  में  प्राप्त किया  वह  श्री  हम  खो  रहे  क्योंकि  हमने  बहुत

 अधिक धन  ate  ऋण  पैदा  कर  दिया  परन्तु  इसके  प्रभाव को  नियंत्रण करने  की  शक्ति  हमारे

 पास  नहीं  है  ।

 सरकारी  क्षेत्र  में  विकास  सम्बन्धी  व्यय
 को

 पूरा  करने  के
 घाटे

 की  वित्त  व्यवस्था
 की

 गई
 परन्तु धन  गेर  सरकारी  क्षेत्र में  अनुत्पादक  व्यापार  में  खर्च  हो  रहा है  ।  व्यय  का  नियंत्रण

 करने के  लिये  सरकार  के  पास  कोई  तंत्र  नहीं  है  ।

 रा  सुझाव
 है  कि  रक्षित बेक  में  इस

 पहलू का  अध्ययन  करने के  लिये  एक  शाखा  खोलनी

 गत  वर्ष  सभा  में  के
 भाव  गिरने

 के
 बारे  में  चर्चा हुई

 प्रौढ़  नब
 भाव  बढ़ते

 जा  रहे  हें  ।
 परन्तु  रक्षित  बेक  ने

 इस
 गंभीर  स्थिती

 को
 आसान

 सभा  है  पिछले  ag  भाव

 में  जितनी  गिरावट  इस  वर्ष  भाव  उतने  ही  अधिक  बढ़  गये  हैं  ।  यह  बड़ी  अ्रसामान्य बात  है  ।

 वित्त मंत्रालय  को  सोचना  चाहियें  कि  सरकार  की  राजकोषीय  या  मुद्रा  नीति  में  कोई  गलती  जिस

 कारण  भावों  में  इतना  बड़ा  हुआ  |

 पिछली  योजना  के  पन्त  में  बहुत  नवीन  धन  हमारी  श्राथिक
 व्यवस्था

 में  लाया  गया  था
 इस  वर्ष  भी  भ्रमित  धन  डाला  जा  रहा  परन्तु  इस  धन  को  वापिस  लेकर  उपयोगी  उत्पादक

 कार्यों  में  लगाने  की  कोई  संभावना  नहीं  है  ।  सरकार को  इस  बात  पर  ध्यान  देना  चाहिये
 कि  जो

 नवीन  धन  बनाया  जाये  वह  विकास  कार्यों  में  लगाना  गर-विकास  कार्यों  में  नहीं  ।

 कहा  जाता  है  कि  वाणिज्यिक
 बैंकों के  ऋणों  पर  रक्षित बैंक  को  नियंत्रण  करने  की

 पर्याप्त
 शक्ति  है

 ।
 में  इससे  सहमत  नहीं  हं  ।  सांख्यिकी  से  पता  चलता  हू  कि  वाणिज्यिक श्र

 बैंकों  ने  share  ऋण  दिया है  कौर  उनकी  कार्रवाइयों  को  रोकने  के  लिये  रक्षित  बेक  की  गतियों

 का  उपयोग  नहीं  किया  गया  ।

 मल  अ्रंग्रेजी  मे ं।
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 गुरूपादस्वामी

 रिजर्व  da  ने  अपने  एक  विवरण  में  बैंकों  में  होने  वाली  १४  त्रुटियों  का  उल्लेख  किया

 ह  उनमें  से  कुछ  इस  प्रकार  रक्षित धन  की  जिन  ऋणों  की  वसूली  में  संदेह हो  उनको

 पूरा  करने  के  लिये  भ्र पर्याप्त  धन  तथा  पति  श्रमिक  भ्र ग्रिम  धन  दे  देना  शादी  |  रिजर्व बैंक  इनमें  से

 किसी  भी  त्रुटि  को  दूर  नहीं  कर  सका है  ।  ae  फिर भी  श्राप  उसके  अधिकारों  को  बढ़ाने  की

 बात  कह  रहे  रिज  बैंक  प्रत्यय  के  विवरण  पर  नियंत्रण  करने  में  सफल  सिद्ध  sat

 @  |  मुझे  उसमें  कोई  विश्वास  नहीं  है  |

 वास्तव  में  प्रत्यय  का  निर्माण  शर  नियन्त्रण  एक  ही  अभिकरण  के  हाथों  में  होना  चाहियें  ।

 तभी  हम  इस  समस्त  धन  का  वांछित  रूप  से  उपयोग  कर  सकते  केवल  ऊपरी  नियंत्रण  से  कोई  लाभ

 नहीं  होगा  ।  हमने  जो  नया  धन  पैदा  कर  दिया  है  उससे  हमारे  चलायें  का  मूल्य  घट  गया  हैं  प्रौर  लोगों
 का  हमारी  करंसी  से  विश्वास  उठता  जा  रहा  है  ।  निरन्तर  कीमतें  बढ़ती  जा  रही  हैं  ।  राज  हमारी
 समझ  में  नहीं  ६286  रहा  है  कि  सरकार  कौन  सा  धन-मान  अपनाने  जा  रही  है  ?  क्या  वह  फिर  पंगु
 पत्र-चलाने  मान  को  अपनाने  जा  रही  है  ?  अ्रथवा  क्या  वह  wa  भी  यह  विश्वास  करती  है  कि  उसकी

 करंसी  के  पीछे  सोने  कौर  संचित  धन  का  पुष्ट  ware  रहना  चाहिये  ?  श्राप  करंसी  को  देश  की

 my  व्यवस्था  से  भिन्न  नहीं  रख  सकते  इसका  अ्राथिक  संसार  तथा  श्रन्तर्राष्ट्रीय  व्यापार  पर  बड़ा

 प्रभाव  पड़ता  है  ।  इसका  मूल्य  कम  होने  से  देव  का  मूल्य  कम  हो  जाता  हैं  ।  कौर  में  नहीं  चाहता  हूं
 fe  हमारे  देश  का  मूल्य  किसी  भी  भांति  कम  हो  ।

 श्राप  स्वर्ण  तथा  चलायें  के  बीच  इस  अनुपात  को  इसलिये  समाप्त  करना  चाहत  हें  कि  श्राप

 विकास  कार्यों  के  लिये  रुपया  बढ़ा  सकें  ।  किन्तु  में  पूछता
 a  किकया  संसार के  किसी देश  में

 इतने  बड़े  पैमाने  पर  घाटे  की  ्रथे-ब्यवस्था  का  झ्राश्रिय  लिया  गया  है  ।  हमारे  देश  में  पहले  ही  चलाने

 का  मूल्य  कम  हो  रहा  इस  पर  श्राप  इतनी  बड़ी  रकम
 प्रौढ़  बनाने जा  रहे  हैं  ।  लोगों को  पहले

 ही  नये  पैसे  atte  के  बारे  में  बड़ा  सन्देह  हो  रहा  है  ।  सब  लोग  बड़े  शशोपंज  में  हैं  ।  लोगों  ने  सोना

 खरीदना  शुरू  कर  दिया  है  कौर  परिणामस्वरूप  उसकी  कीमत  बहुत  बढ़  गई  हैं  ।  क्या  हमारे  देश  में

 सोने की  कमी  हैं  ?  में  समझता  हं  कि  सरकार  को  सोने  का  कारोबार  WIA  हाथ  में  लें  लेना  चाहिये
 कौर  कोलार  की  सोने  की  खानों  का  राष्ट्रीयकरण  कर  देना  चाहिये  ।  इससे  लोगों  को  करंसी  में  अर्धिक

 विश्वास  उत्पन्न  हो  जायेगा  |

 हम  राज्य-व्यापार  निगम  खोल  रहे  हैं  ।  हमें  सोने  के  व्यापार  को  उसके  एकाधिकार  में  ले

 माना  चाहिये  ।  क्योंकि  लोग  इस  समय  सोना  खरीद कर  उसको  दबाते जा  रहे  हैं  जो  कि  देश  के

 fan  बहुत  बुरा  हमारीं  सरकार  को  देश  की  करंसी  को  मजबूत  बनाने  पर  ध्यान  देना  चाहिये  ।
 में  अनुपात  का  सेन  करता  हुं  ।  में  उसको  समाप्त  करने  के  पक्ष  में  नहीं  es  अगर  हम  अधिक

 नोट  छापें  जायेंगे  तो  उससे  मध्यम  तथा  निर्धन  लोगों  के  कष्ट  कौर  बढ़  इससे  केवल  श्रमी  रों
 की  जेबें  ही  ofa  भरेंगी  ।  इस  सभा  को  इन  सब  बातों  पर  ध्यान  बुक  विचार  कर  लेना  चाहिये  |

 मैं  परिवर्तनशील  रक्षित  भ्रनुपात  के  ब्रिकी  में  मंत्री  महोदय  से  सहमत  हुं  ।  किन्तु  उन्हें
 इसकी  न्यूनतम  तथा  भ्र धिक तम  सीमा  में  अन्तर  नहीं  रखना  चाहिये  शभ्रभियाचन  दायित्वों  के

 सम्बन्ध  में  यह  सीमा  १०  प्रतिशत  ae  २०  प्रतिशत  के  बीच  होनी  चाहिये  are  सामयिक  दायित्वों
 के  सम्बन्ध  में  ४  प्रतिशत  ate  ८  प्रतिशत  के  बीच  ।

 इससे  बैंकों  के  प्रत्यय  कार्यों  में  कुछ  स्थिरता
 अरा  जायेंगी  |

 सरकार  का  यह  कहना  है  कि  जितना  रुपया  बनाया  जा  रहा  है  वह  बैंकों  की  बचत  के  रूप  में
 faz  वापस  ्र  जाता  किन्तु  में  पछता  हूं  क्या  उसी  भ्रनुवात  में  ?  जिस  ग्रुपो  में  रुपया  बनाया
 जाता  है  वह  उस  ग्र नू पात  में  कभी  वापस  हीं  कराता  हैं  ।  क्योंकि  कुछ  रुपया  तो  अनुत्पादक  क्षेत्र

 में  चला  जाता  है  कौर  कुछ  ग्रामीण  क्षेत्रों  में  जाकर  ग्रामीणों  के  पास  बंदी  हो  जाता  है  ।  ग्रामीण
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 लोग  नोटों  को  भी  दबा  लेते  उनकी  बक  में  रुपया  ज  मा  कराने  arte

 _
 की

 झादत  ही  नहीं  होती  हैं
 इसलिये जब  तक  arg  रुपये  के  वितरण  का  नियन्त्रण नहीं  कर  सकतें तब  तक

 श्राप
 को

 प्रत्यय

 उत्पन्न  करने  की  बात  नहीं  सोचनी  चाहिये  ।

 अरब
 में

 खंड  ११  पर  प्रति  हूं  ।  इसमें  सहकारी  बैंकों  तथा  संस्थाओं  को  ग्रामीण  लोगों
 विशेष  कर  कृषकों  भ्रमित  से  अघिक  अ्रग्रिम  धन  देनें  के  लियें  क  हा  गया  है  ताकि  वें  उनकें

 धारी बर्न  सकें  ।  किन्तु  इसी  एक  शर्ते  रखी गई  है  कि  प्रत्येक  सहकारी  संस्था  को  तभी  नया  ऋण
 मिल  सकेगा  जब  कि  ag  भ्र पना  पुराना  ऋण  पूर्णतया  चुका  देगी  |

 मान
 लीजिये  किसी

 सहकारी  संस्था  का  कोई  सदस्य  किसी  कारण  से  श्रपना  ऋण  नहीं  चुका  सकता  हैं  ।  जब  तक  वहू

 ऋण  नहीं  चुका  देगा  वह  संस्था  किसी
 सहकारी

 बैंक  से  ऋण
 नहीं

 ले
 लें  सकेगी  |  इस  प्रकार  एक व्यक्ति

 के  कारण  सारी  संस्था  का  काम  ठप  हो  जायेगा  ।  झ्रापको ऐसा  उपबन्ध  नहीं  बनाना  चाहिये  |

 ऐसी  दशा  में  धीरे-धीरे  ऋण  इकट्ठा  किया  जा  सकता  है  |  इसमें  इस  प्रकार  की  ग्रीन  नहीं  डालनी

 चाहिये  |  वरना  प्राय  का  कृषकों  की  सहायता  करनें  का  उद्देश्य  धरा  धराया  रह  जायेगा ।  दूसरे
 अ्रापकों  wat  )  की  कीमत  भी  बहुत  कम  कर  देनी  चाहिये  |  श्राप  ८  या  १.  रुपये  के

 शेयर  रखिये  ।  इससे  great  लोगों  के  पास  बचने  वाला  रुपया  अधिक  से  अधिक  मात्रा  में  मिल

 सकेगा |

 मुझे  ऐसा  लग  रहा  है  कि  ar  वित्तीय  बौखलाहट  के  कारण  इस  प्रकार  के  प्रयोग  कर  रहे
 इससे  देश  की  ay  व्यवस्था  को  तनिक  भी  लाभ  नहीं  होगा  कौर  हम  श्रप्रावधानता  से

 चलाने  पर  पहुंच  जायेंगे  |  भ्रापको  विदेशी  विनिमय  में  बड़ी  कठिनाइयां  उत्पन्न  हो  जायेंगी  ॥

 देश  में  पहले  ही  बड़ी  मुद्रा-स्फीति  हो  रही  है  कौर  इस  प्रकार  से  बढ़ाया  गया  प्रत्येक  रुपया  डेढ़

 गुणा  प्रत्यय  को  पैदा  करता  हैं  ।  इस  प्रकार हमें  इतने  बड़े  पैमाने  पर  घाटे  की  बर्थ-व्यवस्था  का

 स्काय  नहीं  लेना  चाहिये  |  भ्र न्य था  ReKo  तक  सारे  देश  में  नोटों की  एक  बाढ़  सी  जायेगी

 तब  सारे  नोट  गांघियन  नोटों  की  तरह  हो  जायेंगे  जिनका  विनिमय  मूल्य  कुछ  भी  नहीं  रहेगा  ।

 मकान  प्रायोजकों  से  ates  करता  हूं  कि  उन्हें  यह  देखना  कि  प्रथम  योजना  की  समाप्ति

 पर  लोगों  के  रहन-सहन  के  स्तर  में  तथा  राष्ट्रीय  में-वास्तव  में  भौतिक  पदार्थों  की  दृष्टि  :

 क्या  था  ?  तब  उन्हें  पता  लगेगा  कि  बह  कितने  भ्रम  में  हैं  ।

 अनत  में  में  यह  कहूंगा  कि  पर्याप्त  परित्राणों  के  बिना  आपको  रिजर्व बैंक  के  श्रधघिकार

 बढ़ाने  चाहिये  ।  वरना  देश  की  करंसी  व्यवस्था  में  एक  प्रलय  मच  जायेंगी I

 (1.1
 To  था  सोमानी  )  :  इस  विधेयक  द्वारा  दो  मुख्य  परिवर्तन  होंगे  ॥

 एक  तो  वर्तमान  अनुपातिक  संचिति  प्रथा  के  स्थान  पर
 एक

 निश्चित  न्यूनतम  रखनें  की  प्रथा  अरपना

 ली  जायेगी  कौर
 दसरे

 ford बैंक  को  कमर्दाल  बैकों  की  वर्तमान  अपेक्षित  न्यूनतम  रक्षित
 राक

 चार  गूना  तक  बढ़ाने  का  भ्र धि कार  मिल  जायेगा  ।  इस  समय  हम  जितनी  करंसी  छापते हैं  उसके

 ४०
 प्रतिशत  के  बराबर  सोना  तथा  विदेशी  प्रत्याभूतियां  रक्षित  धन  के  रुप  में  रख  लेते  हैं  ।  किन्तु

 हम  इस  भ्रनुपात  को  हटा
 कर

 एक  निश्चित  न्यूनतम
 ५१५  करोड़  रुपये  के  बराबर  ही  ये  वस्तुएं

 रक्षित धन  के  रूप  में  रखेंगे  ।  इसके  विरुद्ध  हम  चाहे  कितनी  भी  करंसी  छापते  उसकी  कोई

 सीमा  नहीं  है  ।

 इस  प्रदान  के  दो  पहलू  हैं  ।  एक  तो  निराशावादी  दृष्टिकोण  कि  इससे  मुद्रा-रीति  बहुत  बढ़

 वस्तु झ्र ों  की  कीमतें  बढ़  जायेंगी
 आदि

 |  इन  सब  का  उत्लेख  श्री  गुरुपादरवामी  ने  बड़े

 विस्तार से  कर  दिया  है  ।

 मूल  wast में  ।
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 पगी
 ०  To  ०

 दूसरा  दृष्टिकोण  हमारे  मंत्री  महोदय  ने  हमारे  सामने  रखा  है
 ।  उनका  कहना  है  कि  रिजर्व

 बैंक  योजना
 को  सम्पूर्ण  wary  में  अ्रनुपार प नन च्झ  से  केवल

 १८९
 करोड़  रुपया  बढ़ा

 सकता

 जब  कि  देश  के  विकास  कार्यों  के  लिये  हमें  १२००  करोड़  रुपये  की  झावइ्यकता हैं  ।  नगर  उसको
 तक  शक्तियां  नहीं  दी  जाती  है  तो  सारा  निकास  कारें  ठप  हो  जायेगा  ।

 में  अपने  पहले वक्ता  के  इस  विचार  से  सहमत  नहीं  हूं  कि  food  बैंक  मुद्रा-स्फीति  के  प्रभावों

 को  रोकने  में  सिद्ध  हम्ना  है  तथा  उसे  इसके  प्रभावों  का  कुछ  भी  ज्ञान  नहीं  है  ।  रिज  व बैंक ने

 कोरिया  के  युद्ध  के  Tea  होने  वाले  मुद्रास्फीति के  प्रभाव  को  अपनी  नीति  से  बड़ी  कुशलता  से

 काबू  में  रखा  था  ।  उसका
 उस  समय  का  कार्य  बड़ा  सराहनीय  था

 ।
 हम  यह  नहीं  कह  सकते

 कि  वह  ऐसी  परिस्थितियों  का  सामना  करने  में  असफल  हुमा  है  |

 ml  हाल  में  भी  उसने  कमदंल  बैंकों  को  खाद्यान्नों  के  लिये  अ्न्धाधन्ध  श्रीराम  धन न  देने

 का  निर्देश  देकर बड़ा  भ्रच्छा  कायें  किया  हैं  ।

 यह  कहना  ठीक  नहीं  है  कि  यह  संशोधन  सरकार  के  में  अड़चन  पैदा  करेगा  |  यदि

 हमें  श्रपनी  विकास  योजनाओं  के  साथ  wet  बढ़ना  है  तो  इस  विधेयक  में  प्रस्तावित संशोधन  को

 स्वीकार  करना  होगा  क्योंकि  हमारी  मुद्रा  का  विस्तार  afar  है  ।

 जहां
 तक

 स्वर्ण  के  पुनर्मूल्यन  का  प्रदान  उससे  भारत  के  ford  बैंक  की  धनराशि  में  वृद्धि

 होगी  ।  wat  नोट  जारी  करने  पर  जो
 ४०  प्रतिशत  संचिति  रखने  का  अनुपात  है  उसे  बीस  पच्चीस

 प्रतिशत तक  रखना  उचित  हो  सकता  किन्तु  न्यूनतम  सीमा  केवल  uRy  करोड़  रुपये  तक  ही

 सीमित  रखना  ठीक  नहीं  होगा  ।
 हमें

 इस
 बात  का  ध्यान  रखना  चाहिये

 कि
 हमारे  रुपये  की  यहां

 यहां  से  बाहर  जो  स्वस्थ  स्थिति  बनी  हुई  है  उसमें  कोई  न  अन  पाये  ।  रुपये की  स्थिति

 सुदृढ़  रहने  से  देशी  we  विदेशी  सब  लोगों  को  सरकार  के  प्रति  विश्वास  रहता  है  ।

 इस  समय  पश्चिमी  एशिया  में  हमारे  रुपये का  अधिक  चादर है  कौर  कुछ  स्थानों पर  राष्ट्रीय
 wit  waist  क्षेत्र में  भी  उसका  प्रयोग  किया  जाता  है  ।  हमें  अपनी  स्थिति  अ्रधिकाधिक

 ध्  करने  का  प्रयत्न  करना  इसीलिये  में  इस  बात  पर  जोर  दे  रहा  हूं  कि  नोट  जारी  करने

 श्र  frag  बैंक  की  धन  राशि  में  एक  अच्छा  होना  चाहिये  |

 अरब  में  खण्ड  १०  के  बारे में  कुछ  शब्द  कहना  चाहता  हूं  ।  रिजर्व  बैंक  को  तो  पहले  ही  बहुत
 से  ग्रन्थकार  प्राप्त  ot  वह  जब  भी  चाहे  सूद  की  दर  बढ़ा  कर  अधिक  ऋण  देने  के  कार्य  को  रोक

 सकता  हैं  इसीलिये  समस्त  वाणिज्यिक
 ae  fore  बेक के  आधार पर  शीरानी  नीति

 निर्धारित  करते  किन्तु  wa  इस  विधेयक  में  यह  उपबन्ध  किये  जा  रहे  हैं  कि  वाणिज्यिक  बैंकों
 की  न्यूनतम  श्रभियाचन  दायित्व  का  कम  से  कम  २०  प्रतिशत हो  जब  कि  कभी वह  केवल

 ५  प्रतिशत  है  sire  सामयिक  दायित्व  का
 ८

 प्रतिशत  हो  जब  कि  ar  वह  केवल  २  प्रतिशत  है
 ।  इसका

 wy  यह  है  कि  उनका  त्व  चौगुना  बढ़ाया जा  रहा  है  ।
 में  इसे  वांछित  नहीं  समझता

 |  यह  उपबन्ध
 वाणिज्यिक  बैंकों  ा  पेल  गा  |  अधिकांश  बैंकों  को

 बड़ी  का  सामना  करना
 oer कौर  जब  ऋण

 देने
 का

 मौका  श्राता है  उस  समय  कौर  भी  दिक्कत होगी  ।  जब

 रिजर्व  बैंक  के  पास  काफी  शक्तियां  हें  तो  फिर  इस  उपबन्ध  की  क्या  आवश्यकता  यदि  दायित्व
 को

 बढ़ाया  भी  जाये  तो  उसे  वर्तमान  श्रनुपात  के  चौगुना  बढ़ाने  के  स्थान  पर  केवल  दुगना  बढ़ाया

 जाना  चाहिये  ।

 सूद  पर  ऋण  लेने  के  लिये  वाणिज्यिक  बैंकों  को  ford  बैंक  में  कुछ  राशि  जमा  करानी  पड़ती
 है  कौर  फिर  उन्हें

 ऋण
 दिया  जाता  है

 ।
 इस  विषय  में  मुझे  केवल  यही  कहना  है  कि  qe  की  दर

 उदार होनी  चाहिये  ।
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 ५  में  स्थानीय  बोर्डों  के  बारे  में  यह  कह  कर  अपना  स्थान  ग्रहण  करता  हूं  कि  उन्हें
 हटाया  नहीं  जाना  चाहिये  क्योंकि  प्रादेशिक  प्रतिनिधित्व  के  कारण  उनका  रहना  आवश्यक  है  ।  में

 आशा  करता  हूं  कि  इन  बातों  पर  ध्यान  दिया  जायेगा  ।

 श्री  ब०  बना०  गांधी  यह  एक  महत्वपूर्ण  विधेयक  हे  कौर  में  इसके  बारे

 में  माननीय वित्त  मंत्री  की  carat  किये  बिना  नहीं  रह  सकता  ।  वैसे  तो  में  इस  विधेयक  का  समर्थन

 करता हूं  किन्तु  में  चाहता हूं  कि  इसमें कुछ  परिवर्तन  होने  चाहिये  ।

 सबसे  पहली  बात  तो  यह  है  कि  सरकार  को  अपनी  इच्छानुसार  मुद्रा-विस्तार  की  स्वतन्त्रता

 दी  जानी  चाहिये  ।
 ब्रिटेन

 शादी  wea  देशों  में  तो  वहां  के  बैंकों  में  जो  बहत  धनराशि

 हैं  उससे  उनका  काफीਂ  काम  चलता  है  किन्तु  हमारे  देश  में  सरकारी  राशि  पर  ही  अधिकांश
 कार्य  चलता है  कौर  बैंकों  के  धन  पर  बहुत  कम  लोग  निर्भर हैं  ?

 में  चाहता  हुं  कि  रिज  बैंक  को  यह  भी  अधिकार होना  चाहिये  कि  वह  वित्त  मंत्री  से  यदि

 ग्रावश्यक  समझे  तो  यह  कह  सके  कि  अ्रधिक  नोट  जारी  नहीं  किये  जा  सकत  ।  एसी  स्थिति में  वित्त

 मंत्री को  सदन  के  ऊपर  निर्भर  रहना  पड़ेगा  कौर  पंसद  का  सरकार  पर  नियंत्रण  रह  सकेगा  जो

 वित्त  सम्बन्धी  बातों  के  लिये  AS chil ATaARa4  है  ।

 wa  में  विधेयक  के
 उपबन्धों

 के  बारे  में  कुछ  शब्द  कहना  चाहता  हूं
 ।

 वित्त  मंत्री  ने  ठीक  कहा

 है  कि  आधिक  विकास  के  लिये  मुद्रा  में  भी  विस्तार होना  चाहियें  ।  हमने  देखा  है  कि  PENR-  43

 में  १,११९  करोड़  रुपये  के  नोट  जारी  किये  गये  थे  जब  कि  में  १,४२४ करोड़  रुपये

 के  नोट  जारी  किये  गये  ।

 तात्पर्य यह  है  कि  देश  के  बढ़ते हुए  अधिक  विकास  के  साथ  मुद्रा की  भी  वृद्धि  होती

 द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  में  हम  राष्ट्रीय  राय  में  २५  प्रतिशत  वृद्धि  करना  चाहते  हैं  ।  गर्त  हमें  प्रतीक

 मुद्रा  की  जरूरत  होगी  ।
 घाटे  के  बजट  की  व्यवस्था  से  केवल  १२  ae  रुपये  प्राप्त  जब  कि

 पंचवर्षीय  योजना  में  लगभग  Ry  अरब  रुपये  के  नोट  जारी  किये  जायेंगे  हमें  लगभग  १०  भ्र रब

 रुपये  की  कमी  स्वर्ण  अथवा  विदेशी  '  प्रतिभूतियों  के  द्वारा  पुरी  करनी  पड़ेगी  ।

 इस  समय  पौंड  गवर्नर  में  हमारा  केवल  ७५०  रुपया  किन्तु  हमारी  विकास  योजनायें

 के  लिये  हमें  बहुत  सा  माल  करना  पड़ेगा
 ।  इस

 प्रकार  हमारी
 जो

 रकम  पौंड  पावने  में
 जमा

 हैँ  वह  घट  जायेंगी  |  सरकार के  लिये  यह  आवश्यक है  कि  वह  मुद्रा  में  वृद्धि करे  ।

 इसके  जिस  रूप  में  इस  विधेयक  में  उपबन्ध  किया  गया  हे  उसमें  परिवर्तन  किये  जाने

 चाहिये  कौर  fers  बेक  में  जमा  की  गई  धनराशि  में  site  जारी
 किये

 गये
 नोटों

 में  कुछ  अनुपात

 रहना  चाहिये  ।  यदि  हम  इस  अनुपात को  २/५ के  बजाय  १/५ कर  दें  तो  २५  अरब  रुपय ेके नोट

 जारी  करना  संभव  हो  सकता  है  ।

 सरकार
 के  पास  इस  समय

 ५  अरब  १५  करोड़  रुपये  की  संचिति  है  जिसके  झ्राघार  पर  उसने
 १४  भ्र रब  रुपयों  के  नोट  जारी  कर  रखें  तथा  कौर  कितनी  ही  राशि  के  नोट  जारी  कर

 सकती  यदि  सरकार  चाहे  तो  २५  अरब  रुपये के  नोट  भी  जारी  कर  सकती है  ।  इतना ही  नहीं

 ag  ५४  mee  रुपये  के  नोट  जारी  करने  का  भी  साहस  कर  सकती  है  ।

 घारा  ३७  के
 सरकार  यह  उपबन्ध  कर  रही  है  कि  वाणिज्यिक  बैंकों  को  ऋण  देने  से

 qa  रिजर्व  बैंक  में  जो  न्यूनतम  धनराशि  जमा  करानी  पड़ती  है  उसका  समय  महीनें रखा  जाय

 ait  उसमें  भी  कुछ  और  वृद्धि
 की  जा  सकती है  ।  किन्तु  यह  समय  बहुत  ates  है

 ।
 यदि  कभी

 अ्रयोग्य  सरकार  के  हाथ  में  शासन  श्री  गया  तो  वह  इस  में  आधिक  दशा  को  बहुत  कुछ

 बिगाड़  सकती  है  ग्रोवर  संसद  को  उसे  रोकने  का  तब
 तक

 अ्रवसर  भी  नहीं  मिलेगा
 !

 की

 sist  में  ।



 १०२  भारत  का  रक्षित बैंक  )  विधेयक  १८  १९५६.

 qo  बा०  गांधी  |]

 समय के  भीतर  धनराशि जमा  न  होनें  पर  रिजर्व  बैंक  द्वारा  भ्रमण  वाणिज्यिक  बैंकों पर  पहल

 जो
 कर

 लगाया  जाता  वह  ea  इस  विधेयक  के  उपबन्ध  के  भ्रमित  हटाया  जा  रहा  है
 ।  किन्तु में

 चाहता  हूं  कि  इस  प्रकार  का  नियंत्रण  रहना
 Mode  आवश्यक हैं

 आजकल  हम  देखते हैं  कि  चल  मुद्रा  की  पृष्ठभूमि में  जो  रिवेंज बैंक  की  संचिति है  उसे  प्रतीक

 महत्त्व नहीं  दिया  जाता  फिर  भी  हमें  यह  नहीं  भूलना  चाहिये  कि  उसी  संचिति  के  द्वारा  जनता

 को  सरकार  पर  विश्वास  रहता  है  wera  यदि  हम  way  एकदम  से  ५४  अरब  रुपये के  नोट  जारी

 कर  दें  ती  क्या  उससे  लोगों  में  प्र विश्वास  उत्पन्न  नहीं  होगा
 ?

 प्रथम  fara  युद्ध  के  बाद  आस्ट्रिया

 और  जर्मनी  की  जो  दशा  लोगों  का  विश्वास पैदा  होनें  के  कारण  हुई  है  वह  सब  को  विदित है  ।

 खण्ड  १०  के  अधीन  भारत  का  रक्षित  बेक  भ्र धि नियम  में  संशोधन  किये  जायेंगे  ।  fore

 बैंक  को  ऋण  देने  तथा  उस  पर  नियंत्रण रखने  सम्बन्धी  बहुत  शक्तियां  दी  जा  रही  हैं  ।  में  झ्रादयाः

 करता  हुं  कि  रिजर्व बैंक  उनका  बहुत  सोच  समझ  कर  प्रयोग  करेगा
 |

 श्री  जोखिम  आल्वा  :  सब  से  पहले  तो  में  यह  कहना  चाहता  हुं  कि  भारत  के  रिजर्व
 बैंक  ने  देश  की  श्रमिक  दशा  को  सुदृढ़  बनाने  में  सबसे  अधिक  योग  दिया  है  कौर  साथही  माननीय

 वित्त  मंत्री  ने  भी  fora  बैंक  की  स्थिति  सुधारने  में  प्रमुख  भाग  लिया  हैं  |

 फिर  भी  हमें  यह  ध्यान  रहना  चाहिये  कि  wat  राष्ट्र  की  हरनेक  समस्यायें  ऐसी  हैं  जिनको

 हल  करने  में  रिजर्व  बैंक  से  काफी  सहायता लेनी  होगी  ।  मेरी  धारणा  तो  यह  हैं  कि  रिजर्व  बैंक  में
 जो  धनराशि  जमा  हैं  वह  यथावत  रहनी  चाहिये  ste  उससे  छेड़छाड़ करने  से  हमारा  शिरकत  हो

 सकता  हैं  ।  माननीय  वित्त  मंत्री ने  कहा  कि  यदि  rare  हो  तो  fra बैंक  में  से  एक  a  रुपया

 निकाला  जा  सकता  है  ।  में  तो  समझता  हूं  कि  ऐसा  नहीं  किया  जाना  चाहिये  ।  इतना  ही  नहीं  बल्कि

 समस्त  वाणिज्यिक  बैंकों  पर  भी  कठोर  नियंत्रण  होना  चाहिये  ताकि वे  सरकार को  कौर  जनता  को

 किसी  रूप  में  धोखा  न  दे  सकें  ।

 रिजर्व  बैंक  ने  ae  काम  बड़े  महत्त्वपूर्ण  किये  हैं  ।  उदाहरण  के  लिये  उसने  अपने  कर्मचारियों

 के  लिये  श्रीवास का  प्रबन्ध  किया जब  कि  wage  वालें  विदेशी  बैंकों  ने  केवल  गोरे  कर्मचारियों

 को  छोड़  कर  प्रश्न  अन्य  अल्प वेतन वालें  कर्मचारियों  की  सुविधाओं की  कौर  कोई  कदम  नहीं
 उठाया  हैं  ।  क्लर्कों  को  तथा  भारतीय  पदाधिकारियों  को  क्वाटर  नहीं  दिये  गये  हैं  ।  मत  यदि

 हम  एक  कल्याणकारी राज्य  बनाना  चाहत  हैं  तो  यह  सब  सुविधायें  देनी  चाहिये  ।

 we  में  सोने  के  सम्बन्ध  में  कुछ  कहना  चाहता  gi  तीस  वर्ष  पूर्व  रूस  में  केवल  वही  सोना

 जवाहिरात  थे  जो  कि  जार  तथा  जारिना  के  द्वारा  पहने  जातें  थे  ।  परन्तु  राज  सोने  के  सम्बन्ध

 उस  देश  का  विश्व  में  दूसरा  स्थान  है  ।  झ्राज रूस ० से रूस  &०  से  १५०  लाख  प्रौंस  सोने  का  प्रति  वर्ष  उत्पादन

 कर  रहा  है  |  हम  भारत  में  सोने के  अ्रधिक  उत्पादन  की  समस्या  पर  विचार  न  करके  इस  समस्या
 पर  विचार कर  रहे  हैं  कि  सोने की  खानों  पर  भ्रंग्रेजों  का  अथवा  हमारे  कल्याणकारी  राज्य  का  नियंत्रण

 रहे  तथा  रिजर्व बैंक  की
 सोने  की

 संचिति  को  कम  करने  के  सम्बन्ध  में  विचार  कर  रहे  हैं  जब  कि

 दूसरी  जोर  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  में  हम  अपनी  बर्थ-व्यवस्था  बढ़ाने  की  भी  सोच रहे  हैं

 gies  कभी  ऐसा  समय
 न

 झा  जाये  जब  सोने
 की

 संचिति  कम  होते  होते
 एकदम  समाप्त  हो  जाये

 ।

 रूस  में  २,०००  लाख  झौंस  सोने  की  रक्षिति  यह  इसलिये  है  क्योंकि  वहां  के  ad  शास्त्री
 जितने  क्रान्तिकारियों  के  प्रति

 सावधान हैं  उतने  ही  वह
 प्रपनी

 सोने  की  रक्षिति  के

 में  सावधान हैं  ।

 मूल  म्रंग्रेजी  में  t



 १८  १९५६  भारत  का  रक्षित  बैंक  विधेयक  १०३

 ae Os  में  हमारे  देश  में  २३९,१६२  प्रिंस
 सोना  उत्पादित  छ्  था  ।

 2eXNA में  २१०,८८०

 झौंस  भारत के  पास  था  ।  सौभाग्य से  मैसूर  एक  बड़ा  राज्य  बनने  जा  रहा  उसे  सोने  का
 उत्पादन

 बढ़ाने  का  प्रयत्न
 करना

 क्या  fears  बैंक  का  यह  कत्तव्य  नहीं  है  कि  ag  सोने  का  देश  में

 क्षण  कराये  तथा  इससे  उत्पादन  को  बढ़ाने  में  सहायता  दे
 ?

 में  इस  पर  इसलिये  बल  दे  रहा  हूं  कि  इस

 पर  किसी  का  ध्यान  नहीं  गया  है  ।  सोने  के  सम्बन्ध  में  हमारा  स्थान  निम्नतम  है  तथा  यह  तब  तक  ठीक

 नहीं हो  सकेगा  जब  तक  रिज  बैंक  इस  प्रदान  पर  विचार  नहीं  करेगा  ।  इसलिये  मेरी  वित्त  मंत्री  से

 प्रार्थना है  कि  वह  देखें  कि  रिजर्व  बैंक  हमारी  राष्ट्रीय  श्री-व्यवस्था के  सभी  पहलुओं  पर  विचार  करे
 तथा

 देश  के  सोने  के  सभी  स्थानों  की
 खोज

 करे  जिससे  हमारे  सोना  उत्पादन  तथा  संचिति
 के

 धाकड़
 बढ़  जायें  ।

 way  विदेशी  बैंकों की  कार्यवाहियों  के  सम्बन्ध  में  कुछ  बताना  चाहता  हं  ।  मुझें  जानकारी
 प्राप्त  हुई है  कि  ब्रिटेन  दुर्गापुर  इस्पात  कारखाने  को  २०  करोड़  रुपया  श्रीराम  धन  दे  रहा  है  ।  अमेरिका

 खाद्य  परियोजनाश्रों  को  ४०
 करोड़  रुपयें  दे  रहा  है

 ।  रूस
 भिलाई  इस्पात  कारखाने  के  लिये  ६३

 ड़
 रुपये  दे  रहा  al  रूस  संभवतया  ata

 धन  दे  सकता  हैं  क्योंकि  उनके  पास  पर्याप्त  सोना  है  ।

 हमारे  देश  में  इतने  चोरबाजारी  करनें  वाने हैं हैं  कि  वह  देश  का  हित  न  देखकर  निजी  लाभ  को  अधिक

 द्रव  देते  में  इस  सम्बन्ध  में  इसलिये  olay  उत्सुक  हूं  कि  जब  तक  हम  चोर  बाजार  करने  वालों

 पर  नियंत्रण  की  व्यवस्था  करेंगे  तब  तक  हम  प्राग  नहीं बढ़  सकते हैं  ।

 हमारे  रिजर्व  बंक  का  यह  कत्तव्य  है  कि  वह  विदेशी
 बैंकों  पर  भी  नियंत्रण  लगाये  ।  राज

 के  are  इंडियाਂ  में  एक  समाचार  प्रकाशित  हुआ  है  कि  पूर्वी  नाइजीरिया
 के  प्रधान  मंत्री  ने

 श्री  Uo  cho  लेनॉक्स  औपनिवेशिक  पर  हस्तक्षेप  शादी  का  are

 लगाया  |  शर कहा  कि  वह  एक  ब्रिटिश  बैंकिंग  कम्पनी  को  संरक्षण  देना  चाहते  थे  तथा हम  जहां

 सकत
 चाहें  वहां  wal धन  रखने  के  लियें  स्वतन्त्र नहीं  थे  ।  श्राप  इस  उदाहरण  से  अपनी  स्थिति  देख

 |  हम  जानते  हैं  कि  कम  से  कम  वाणिज्य  ait  उद्योग  मंत्रालय  ने  इस  सम्बन्ध  में  कार्य  प्रारम्भ
 कर  दिया  है  ।  विदेशी  बैंकों  के  पदाधिकारियों  के  पारिश्रमिक  देशी  बैंकों  के  पदाधिकारियों  के

 पारिश्रमिक ों
 से  बहुत  अधिक हैं  ।

 तथा  इन्हीं  बातों  से  यह  जानकारी  होती  हैं
 कि

 इन  बैंकों
 में

 कितना  afer  धन  जमा  है  ।  इन्हीं  सब  बातों  का  ध्यान  रिवेंज  बैंक  को  रखना  चाहिये  ।  ford

 जब  देशी  बैंकों  को  अ्रव्यवस्थ
 के  पर  बन्द  कर  सकता  है  तब  उसे  विदेशी  बैंकों  से  यह  भी

 पुछना  चाहिये  कि  वह  भारतीयकरण  के  सम्बन्ध  में  क्या  कर  रहे  एका  लिपिक  ग्राही  उनमें

 भारतीय  a  सकते  परन्तु  ऊंचे  पदों  पर  जब  भी
 विदेशी

 ह
 और  इस  प्रकार  देश  का  काफी  धनਂ

 विदेशों में  जा  रहा  ह
 |  इसलिये  में  यदि  कहना  चाहता हूं  कि  रिवेंज  बैंक  को  विदेशी  बैंकों  पर  नियंत्रण

 लगाना  चाहिये  ।  में  यह  wed  सब  पड़ौसी देशों  के  बैंकों  के  सम्बन्ध  में  नहीं  कह  रहा  हूं
 मेरा  यह

 कहना  पाकिस्तान  तथा  चीन  के  बैंकों  को  छोड़कर  ११  ey  बैंकों  के  सम्बन्ध  में  है  ।

 इसका  क्या  कारण  है  कि  रिजर्व बैंक  भारतीय  बैंकों  को  विदेशों
 में

 विदेशी  मुद्रा  सम्बन्धी

 कार्यवाईयों  की  अ्रनुज्ञप्तियां  देने  में  उदारता  नहीं  बरत  रहा  है
 ?  यदि  मैं  विदेश में  कोई  काम  करना

 चाहता  हूं  तो  मुझे  विदेशी  बेक  में  जाना  पड़ता  हैं  तथा  उसका  कमी दान  उनको  मिलता  हो  सकता

 है  कि  कुछेक  भारतीय  बैंकों  को  विदेशी
 विनिमय

 सम्बन्धी  कार्यों  के  लिये  ग्र नुम ति  दे  दी  गयी  हो  लेकिन

 इनकी
 संख्या  केवल

 ६४
 में  से

 ४
 क्या  शेष

 ६०
 में  से  कोई

 भारतीय  बेक
 इस  योग्य नहीं  है  ?

 इसी  के  परिणामस्वरूप  कई  लाख  पौंड  की  हमें  हानि  होती हैं  ।  कया  ग्राहको  भारतीय  बैंको ंमें विश्वास
 ~ ~*~ की  ५

 नहीं  मेरा  विचार  है  कि  कम  से  कम
 २४

 हैं  जो  विदेशी  विनिमय  कार्य  कर  सकतें  हैं
 ।

 मेरा
 विचार  था  कि  हमारे  वित्त  मंत्री  इस  सम्बन्ध में  कुछ  करने  जिससे  हमारी

 at  व्यवस्था
 के

 निर्माण

 नहीं  किया  है  ।
 में  कुछ  सहायता  हो  सके  तथा  देश  का  गौरव  परन्तु मुझे  खेद  है है  कि  उन्होंने  इस  सम्बन्ध में  कुछ

 L.S.  56.
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 जोखिम

 मेंने यह  सब  बातें  इसलिये  बताई हैं  जिससे  रिजर्व  बैंक  इनका  ध्यान  रखे  ।  जब  बेक

 इंगलैण्ड  तथा  बैंक  श्राफ  प्रेरित  अपना  कार्य  समुचित  रूप  से  कर  सकता  है  तब  हमारा
 fos

 बैंक  इतना  महत्त्वपूर्ण  कार्य  क्यों  नहीं  कर  यह  मेरी  समझ  में  नहीं  भ्राता
 ।  मेरी

 समझ  में  तो

 यह  सब  हमारे  स्टिंग  ब्लाक  में  रहने  के  कारण  |  |  स्वतन्त्रता  से  पूर्वे

 इंग्लैंड

 ने  प्रतिरक्षा  तथा  वित्त
 विभागों का  इतनी  कठोरता  से  प्रबन्ध  किया  कि  wot  एक  पाई  भी  उन्होंने  व्यर्थ  नहीं  जानें  दी

 ।

 तथा  स्वतन्त्रता  के पइचात॑  हम  उनके  प्रभाव में  हैं  ही  ।  में  यह  चाहता  हूं  कि  भारत  के
 रिज

 को

 इस  सम्बन्ध  में  भी  कुछ  कार्य  करना  चाहिये  तथा  श्रपना  भ्र लग  ब्लाक  बनाना  चाहिये जो  कैरो  से
 टोकियो  तक  का  हो  ।  मैं  यही  चाहता  हूं  कि  विदेशी  बैंकों  की  देखभाल  रखी  जाये  तथा  प्रार्थना

 करता  हूं  कि  हमारे  देशी  sat  को  विदेशी  विनिमय  कार्य  करने  के  सम्बन्ध  में  सहायता दी  जाये  ।

 करने  का  समय  हैं  अथवा  नहीं  कि
 बे अन्त  में  यह  कहना  चाहता  हूं  कि  में  नहीं  जानता

 कि
 रिजर्व  बेंक

 के
 पास  इसका

 निर्णय

 का  राष्ट्रीयकरण  हो  ।  यदि  माननीय  वित्त  मंत्री  बीमा

 समवायों
 के  राष्ट्रीयकरण की  नीति  अपना  सकते  हैं

 तो
 मेरे  विचार  से  अब  ऐसा  समय  हैं  कि  ट्रकों

 का

 राष्ट्रीयकरण किया  जाये  ।

 श्री  बर्मन  बंगाल-रक्षित-ग्रनुसुचित  जातियां  में  वित्तीय  सदस्यों  के  सम्बन्ध

 में  कुछ  न  कह  कर  केवल  कुछ  शब्द  विधेयक  के श्राथिक  तथा  सामाजिक  प्रभावों  के  सम्बन्ध  में

 कहूंगा  |  इस  विधेयक  के  उद्देश्य  तथा  कारण  के  विवरण  में  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  के  सम्बन्ध  में

 कहा  गया  है  कि  आयोजित  राधिका  विकास  में  भ्रमित  नोटों  का  जारी  होना  झनिवायें है  ।  जिसका

 यह  wa  है  कि  मंत्रालय  सोने  की  संचिति  का  पुनर्मल्यन  करने जा  रहे  हैं  ।

 इस  समय  जितना  ford  बैंक  में  सोना  हो  उसके  एक  निश्चित  अनुपात  नोट  जारी  किये
 जा

 सकते
 मंत्रालय  चाहता है  कि  उसको  इस  भ्रनुपात से  छूट  दी  जाये  परन्तु  जहां तक  सोने  का

 सम्बन्ध  सोने  का  मूल्य  राज  के  मूल्य  पर  निर्धारित  किया  जा  रहा  हैं  जो  कि
 wa  ६३  रुपये है

 जब  कि  पुराना  मूल्य  २१  रुपये  था  ।  कुछ  माननीय  सदस्यों  की  यह  धारणा  है  कि  यदि  मंत्रालय  को

 यह  छूट  दे  दी  गई  तो  इससे  मुद्रास्फीति  हो  जायेगी ।

 हमें यह  समझना  चाहिये कि  जिस  समय  श्रनुपात  निर्धारित  किया  गया  था  तथा  wa  इस

 विधेयक  के  समय  में  बड़ा  हैं  जब  यह  नुमाए  निश्चित
 किया

 गया  था
 उस

 समय  ऐसी  सरकार

 थी  जो  जनता  के  प्रति  प्रत्यक्ष  रूप  से  जिम्मेदार  नहीं  थी  ।  wa  सरकार  जनता  के  प्रति  जिम्मेदार

 हैं  तथा  हमें  पन  मंत्रालय  पर  विश्वास  करना  चाहिये  जो  कि  सरकार  तथा  जनता  के  प्रतिनिधियों

 का  एक  अंग  है
 |

 इसलिये  हमें  यह  नहीं  सोचना  चाहिये  कि  कज
 की

 इस  अनुपात  से  विमुक्ति

 हो  जाने  पर  देश  में  शांति  हो  जायगी  |

 मेरे  से  पूर्वे
 वक्ता

 ने  सोने  की  संचिति  के  बारे  में  बताया  तथा  यह  कहा  कि  जिन  देवों  के

 पास  सोना है  वही  हमारी  सहायता कर  रहे  मेरे  विचार भिन्न  हैं  ।  रूस  हमारी  सहायता  सोने

 के  कारण  नहीं  कर  रहा  हे  अपितु  वह  wl  उत्पादन  क्षमता  के  कारण  कर  रहा  इसलिये  यदि

 हम  acd सोने  को  अलमारी  ite  में  बन्द  कर  के  रखते  हें  तो  वह  सोना  तो  लोहे  के  समान  हो  जायेगा  ।

 इसलिये  मेरे  विचार  से  अधि  संचिति  रखने  से  कोई  लाभ  नहीं  है  ।

 में  सर
 डेनियल  हैमिल्टन की  जमीदारी  गोसाबा  देखने  गया  था  ।  मुझे  वहां  जानकारी

 कि  उन्होंने  गोसाबा में  एक  रुपये  का  नोट  चला  रखा  है  तथा  उसका  श्रमदान-प्रदान इस  प्रकार  ss
 कि  वह  मजदूरों  को  पारिश्रमिक

 अपन  नोट  के  रूप  में  दे  देतें  हैं  तथा  यह  मजदूर  किराया  ee  देने ~~
 अंग्रेजी  में  ।
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 के  समय  उन्हीं
 नोटों

 को  जमीन्दार को  दे  देते  इस  प्रकार यह  एक  माध्यम है  हमें

 प्रमाप  शादी  के  चक्कर  में  नहीं  फंसना  चाहिये  ।  हमें  इस  रूप  में  केवल  एक  न्यूनतम  राशि  ही  रक्षित

 रखनी  चाहिये  जिससे कि  हम  विदेशी  विनिमय  शादी  के  कार्य  पूरे  कर  सकें  !  इसके  भ्र ति रिक्त

 इसका  कौर  कोई  महत्त्व नहीं  हैं  ।  यह  बड़ा  श्रावस्ती  है  ।

 जहां  तक  का  सम्बन्ध  वह  ३  ही  कोई  खराब  प्रभाव  नहीं  डाल  सकता  है  |

 यदि  wart  का  उपयोग  धन  की  उत्पत्ति  के  लिये  किया  जाये  कौर  धन  का  ठीक  उपयोग हो  तो  मुद्रा

 स्फीति  का  कोई  भय  नहीं  होता  ।  चलाये  करके  प्रीत  स्थान  को  लौट  सकता है  |
 इस  समय  सरकार  देना की  जनशक्ति  को  देश  के  धन  का  उचित  उपयोग  करने  के  लियें  प्रयोग में

 लाना  चाहती  है  ।  झगर  हम  इस  रुपये  का  मितव्ययता  से  प्रयोग  करें  are  किसी  प्रकार  का  व़्यय
 न  होने दें  तो  मुद्रा-स्फीति  का  कोई  बुरा  प्रभाव  नहीं  पड़  सकता  है

 ।

 मंत्रालय ने  कमर्शल  बैंकों  पर  नियन्त्रण  करनें  के  लिये  यह  बड़ा  wear  तरीका  सोचा  हूं  ।

 में  इसका  समर्थन  करता  हुं  ।  किन्तु  इतना  ही  पर्याप्त  नहीं  श्राप  को  इम्पीरियल  बेक
 की

 तरह

 सभी  कमर्शल  बैंकों  का  राष्ट्रीयकरण  कर  देना  चाहिये  ।  क्योंकि जब  तक  रुपया  निजी व्यक्तियों के

 हाथों में  रहेगा  तब  तक  उसका  ठीक-ठीक  नियंत्रण  नहीं  किया  जा  सकता  है  ।  फिर  यह  जनता का

 धन  है  ।  किसी  एक  व्यक्ति  का  नहीं  ।  इसे  कुछ  व्यक्तियों के  हाथों  में  नहीं  रहने  दिया  जाना

 चाहिये  ।  इन  नियमों  तथा  विनियमों  से  कुछ  नहीं  हो  सकता  है  ।

 में  खण्ड  ११  का  भी पूर्णरूपेण समान  करता  हूं  ।  सरकार  को  ग्रामीण  क्षेत्रों  के  विकास  के
 लिये  जो  कुछ  भी  हो  सकता  हैं  करना  चाहियें  ।  ग्रामीण  क्षेत्रों  में  सहकारी  संस्थाओं  की  बड़ी
 ara  सरकारी  पैसे  तथा  सरकार  द्वारा  प्रशिक्षित  व्यक्तियों  की  सहायता  से  ही  यह  संस्थाएं

 वहां  पनप  सकती  हैं  ।  भ्रमर  ग्रामवासियों  को  उनकी  मर्जी  पर  ही  छोड़  दिया  गया  तो  फिर  बीच के
 आदमी  उनका  शोषण  करते  रहेंगे  |  देश  के  विकास  के  साथ  साथ  ग्रामों  का  विकास  बड़ा  झ्रावश्यक

 में  इस  विधेयक  का  पूर्णरूपेण  समर्थन  करता  हूं  |

 श्री  ति०  qo  mo  चेट्टियार  :  पिछली  दो  दाताब्दियों  में  आधिक  सिद्धान्तों  ak

 व्यवहारों  में  बड़ा  परिवर्तन  gar  हैं  ।  पहले  तो  यह  समझा  जाता  था  कि  रिजर्व  बैंक  उतने  ही  नोट

 जारी  कर  सकता  है  जितने  मूल्य  का  चांदी  या  प्रतिभूतियां  उसने  सुरक्षित रख  ली  हों  ।

 लेकिन  प्रथम  विश्व  युद्ध  काल  में  सर्जित धन  का  विचार  प्रचलित  gar  युद्ध  से  ध्वस्त सभी  देश

 धन  को  काम  लाने  में  लग  गये  ।  लेकिन  उसका  भी  जर्मन  मार्क  की  बाद में  दुखद

 परिणाम  निकला  ।  उसके  लिये  भी  एक  सीमा  निर्धारित  करना  आवश्यक  समझा  क्योंकि  उससे

 मुद्रा-स्फीति हो  गई  ae  उद्योग धन्धे  चौपट हो  गये  1  इसलिये सरकार  को  भी  सर्जित  धन  का

 सहारा  लेने  से  पहले  विचार  कर  लेना  चाहिये  ।  द्वितीय  पंचवर्षीय योजना  में  हमने  १,२००  करोड़

 रुपयों के  मूल्य  का  सज्जित  धन  को  काम  में  लाने  का  निश्चित  किया  है  ।  हमारा  विचार  हें
 कि

 झाज  की  परिस्थितियों  में  १,०००  करोड़  रुपयों  के  मूल्य  के  सर्जित  धन  से  मुद्रा-स्फीति  की  हालत

 पैदा नहीं  होगी  ।  मेरा  विचार  हैं  कि  इस  सर्जित  धन  के  साधन  को  हमें  बुद्धिमानी के  साथ  सीमा  के
 अन्दर  रहते हुए  ही  ह  योजना  को कार्यान्वित  करना  चाहिये  |

 मूल  विधेयक  की  धारा  ३३  में  राय-व्यस्क की  घाटे  की  अर्थ  व्यवस्था  की  एक  सीमा  निर्धारित

 की
 गई  है

 ।
 उसमें  कहा  गया  है  कि  कुल  आस्तियों  के  कम  से

 कम  २/५  भाग  को  सुवर्ण
 पांसों  या  विदेशी  प्रतिभूतियों  के  रूप में  रखा  जायेगा  ।  खण्ड  ८  में  कोई  सीसा

 निर्धारित  नहीं की  गई  है  ।  उसमें  केवल  सुवर्ण  मुद्राओं  या  सुवर्ण  पाँसों की  चरम  सीमायें- a

 मूल  अंग्रेजी  में  ।
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 [ato  ति०  स०  श्र०

 करोड़  रुपये  ौर  ४००  करोड़  रुपये--निश्चित  की  गई  हैं  इसका  अर्थ  तो  यही  ean  कि  रिजर्व  बेक

 में  इतनी  श्रास्तियां  सुरक्षित  रखने  के  बाद  श्राप  कितने  ही  घाटे  की  व्यवस्था  का  प्राय-व्ययन  बना

 सकते हैं  ।  क्या  यह  बुद्धिमानी  होगी ?  इतना  ही  खण्ड  €  में  विमुक्ति  भी  दे  दी  गई  है  ।

 मूल  धारा  ३७  में  तो  केन्द्रीय  सरकार  की  अनुमति  से  रिज  बैंक  को  पंद्रह  दिनों  की  ग्रन्थि  निर्धारित

 करने की  शक्ति  दी  गई  लेकिन  इस  खण्ड  में  उस  प्रविधि  को  छः  महीनों  तक  बढ़ा  दया  गया  है  ।

 लेकिन  महीनों  में  तो  सारा  बाजार  उलट-पुलट  हो  सकता  हैं  कौर  फिर  उसे  व्यवस्थित  करना

 भी  बड़ा  कठिन  होगा  ।  ३००  करोड़  रुपयों  के  मूल्य  तक  की  विदेशी  को  सुरक्षित
 रखने  की  व्यवस्था  की  गई  लेकिन  वह  तो  विनिमय  के  लिये  पर  सुवर्ण के  लिये  ऐसा  कोई

 प्रतिबन्ध  नहीं  रखा  गया  हैं  ।  इन  ३००  करोड़  रुपये  के  केन्द्रीय  सरकार  की  अनुमति  से

 महीने  तक  अन्य  संचिति  कोष  को  मनमाना  खर्चे  किया  जा  सकता  हैं  ।  इस  बीच  रिवेंज  बक  के

 वित्त  सचिव  तर  वित्त  मंत्री  मिल कर  सारे  देवा  भ्रमण-व्यवस्था  अव्यवस्थित

 कर  दे  सकते हें  ।  में  समझता  हूं  कि  वित्तीय  के  मामलों  में  हमें  अधिक  सरकंडा  सावधानी से

 काम  करना  चाहिये  खण्ड €  के  द्वारा  रिजर्व  बेंक  को  इतनी  विभक्ति  देना  उचित  नहीं  होगा  ।

 यह  एक  ऐसा  विषय  ह  जिसमें  एक  बार  गलती  हो  जाने पर  ata  ही  सुधारा नहीं  जा  सकेगा

 कौर  समूचे  देश  पर  उसका  प्रभाव  पड़ेगा  ।  मेरा  विचार है  कि  ऐसी  शक्ति हमें  सरकार को  नहीं

 अपितु  विधान  मण्डल  को  देनी  चाहिये  |

 अब  खण्ड  १०  को  लीजिये  ।  यह  घाटे  की  व्यवस्था  की  कार्यान्विति  के  सम्बन्ध में  हे  ।  जब

 हमने  घाटे  की  श्री-व्यवस्था  को  अपना  ही  लिया  तो  फिर  हमारे  यहां  मुद्रा-स्थिति  की  स्थिति

 भी  उत्पन्न  हो  सकती हैं  ।  तो  हम  बैकों  द्वारा  दिये  जाने  वाले  ग्रीम  धन  पर  प्रतिबन्ध लगा  कर

 मुद्रा  स्फीति  को  नियंत्रित  करना  चाहते  हैं  ।  इसके  लिये  हमने  व्यवस्था  की  हैं  कि  fora  ay  खण्ड
 १०  (१)  के  अन्तर्गत  किसी  भी  बैंक से  उसकी  मांग-दायिताश्रों का  पांच  प्रतिशत  कौर

 दायिताओओं  का  दो प्रतिशत  अपने  यहां जमा  करने  को  कह  सकता  साथ  ही  वह  उनकी  दरें

 भी
 बढ़ा  सकता

 लेकिन
 इसमें  भी  सारा  दारोमदार  इसी  बात  पर  हैं  कि  उसे  कितनी बुद्धिमत्ता

 के
 साथ

 काम  में  लाया  जाता  है
 ।

 में  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  सपा  बैंकों  द्वारा  रिजर्व  बक  में  जमा
 किये  गये  इन  निक्षेपों  चालू  खाते  की  भांति  कोई  ब्याज  नहीं  दिया  जायेगा  ?  विभिन्न

 बैंकों
 में  विभिन्न  प्रथा यें  कुछ  बैंक  चालू  खाते  पर  ब्याज  देते  हैं  नौ  कुछ  नहीं देते  ब्याज  की

 दरें
 भी

 विभिन्न  हें  ।  में  जानना  चाहता  हूं  कि  रिजर्व  बैंक  इन  बैकों  को  इन  निक्षेपों  पर  किस दर

 से  ब्याज  देगा
 ।  खण्ड में  केवल  इतना  ही  कहा  गया  है  कि  निक्षेप  जमा  न  करने  पर  बैंकों  को  दण्ड

 दिया  जायेगा
 ।  लेकिन  जब  वे  अपने  ऋणदाताओं  को  ब्याज  देते  तो  festa  बैंक  को  भी  उन्हें  ब्याज

 देना  चाहिये
 ।

 में  इस  सम्बन्ध में  स्पष्टीकरण  चाहता  हूं  ।  नया  आपका  मतलब  यह  है  कि  इस  धन
 को  मुद्रा-स्फीति  को  मिटाने  के  लिये  ही  परिचालन  से  हटाया  जायेगा  कौर  इसलिये  इस  पर  कोई  भी

 ब्याज  नहीं  दिया  जायेंगी  ?  क्या  बैंकों  को  किसी  एक  समान  दर  पर  ब्याज  दिया  जायेगा  ?  इसके
 स्पष्टीकरण  की  आवश्यकता है  ।

 खण्ड  हे  में  स्थानीय  बालों  को  हटाने  की  व्यवस्था की  गई  है  ।  माननीय  मंत्री  ने  कहा  है  कि

 ये  स्थानीय  अंशों  के  हस्तान्तरण  का  ही  कार्य  करते  थे  कौर  चूंकि  अरब  सभी  sie  सरकार

 द्वारा  अजित  कर  लिये  गये  इसलिये  wa  उनकी  श्रावश्यकता  ही  नहीं  रह  गई  है  ।  ford  बेक
 अधिनियम

 में  इन  स्थानीय  बोर्डों  का
 जो

 कार्य  बताया  गया  है  वह  केन्द्रीय  बोले को  सलाह  देना  कौर

 केन्द्रीय  बोझ  द्वारा  सौंपे  गये  कार्यों  को  करना  है  ।

 भारत एक  विशाल  देश  ह
 हैं

 ।  कि  केन्द्रीय घोडे  पर  कलकत्ता  श्र ब यह  सही हैं  rag का  ही
 अधिक  प्रभाव  पड़ता  लेकिन  फिर  भी  oer  राज्यों  की  भी  अपनी  कुछ  विशेष  समस्यायें  हो  सकती

 विशेष  व्यापारों  या  धन  सम्बन्धी  कार्य  वाहियों  के  कुछ  पहलू  farts  हो  सकते  उनके  लिये
 केन्द्रीय  बोर्ड में  उनका  कोई  प्रतिनिधित्व  नहीं  होगा  ।  हमारे  विशाल  देश  के  विभिन्न  भागों  में

 अर्थिक
 परिस्थितियां

 विभिन्न  हैं  ।  इन  स्थानीय  बोर्डों  द्वारा  उनका  प्रतिनिधित्व  किया  जा
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 इसलिये  उनको  हटाना उचित  नहीं  होगा  ।  स्थानीय जोडों  का  मुख्य  कार्य  अपने  यहां  की  श्रमिक
 परिस्थितियों  के  विशेष  पहलुओं  का  अध्ययन करके  उनके  बारे  में  केन्द्रीय  ae  को  प्रभावशाली

 कार्यवाही  करने के  लिये  सलाह देना  ही  है  इस  पर  विचार  किया  जाना  चाहिये  |

 खण्ड  ११  के  सम्बन्ध  में  तो  हम  सभी  सहमत हें  ही  ।

 ;  सदस्यों  ने  बैकों  के  राष्ट्रीयकरण  का  सुझाव दिया  है  ।  में  बीमा  व्यवसाय के  ण

 के  पक्ष  में  लेकिन  मेरा  विचार  है  कि  हमें  इस  कायें  में  शीघ्रता  नहीं  करनी  चाहिये  ।  देश  की

 जनता  के  आधिक  जीवन  के  बड़े-बड़े  पहलूओं  को राष्ट्रीयकृत  कर  देना  हमारे  लिये  ठीक  नहीं  होगा  |

 हमें  इसके  बहुत  अधिक  संख्या में  योग्य  व्यक्तियों  की  आवश्यकता  पड़ेगी  ।  wit  हमारे

 सरकारी  अधिकारी  जनता  के  प्रति  दयालू  होना  नहीं  सीख  पाये  हैं
 ।

 कौर  राष्ट्रीयकरण  की
 अन्विति  हमें  अपने  इन  ada  अ्रधिकारियों  के  द्वारा  ही  करनी  पड़ेगी  ।  हमें  बैंकों  का

 राष्ट्रीयकरण  करने से  पहले  ale  तंत्रात्मक  अधिकारियों  की  पृष्ठभूमि  तैयार  कर  लेनी

 चाहिये

 अभी  हमारे  सचिव  शादी  सोचते  हैं  कि  वे  कोई भी  कायें  कर  सकते हं  ।  पर  ऐसा  नहीं

 है  ।  उद्योगों
 आदि  का  कार्य  बहुत  ही

 प्रविधिक
 होता  है  कौर  बिना  काफी  अनुभव के  उसे  नहीं

 चलाया जा  सकता  है  ।  ऐसी  स्थिति  में  पूर्ण  राष्ट्रीयकरण कर  देने  से  हमारे  मंत्रिगण  बिना

 अनुभव  के  अ्रधिकारियों  के  हाथों  के  खिलौने  बन  जायेंगे  ।  इसीलिये  हमें  राष्ट्रीयकरण  पहले

 उसके  लिये  आवश्यक  पृष्ठभूमि  कौर  प्राविधिक  कर्मचारी  वर्ग  तैयार  कर  लेना  चाहिये  ।

 चूंकि  हमारी  वित्तीय  art  श्रमिक  कार्यवाहियों  का  प्रभाव
 सबसे  अधिक  जनता  पर  ही

 पड़ता

 ,

 इसलिये  हमें  सावधानी  से  काम  लेना  चाहिये  ।  इन  सुझावों के  में  विधेयक  का  समर्थन

 करता हूं  ।

 शी  भ्रय्युण्णि  यह  सही है  कि  सरकार को  प्रशासन  ait  द्वितीय
 पंचवर्षीय  योजना

 का  की  व्यवस्था  से  ही  चलाना  पड़ेगा  |  सरकार  ने  देशों  की  सरकारों  के

 अनुभव  से  लाभ  उठाकर
 ४०

 प्रतिशत  का  ह  निश्चित  कर  दिया  जा  मुद्रा के  रूप में  १००

 प्रतिशत  नोट  जारी  करने  के  लिये
 ४०  प्रतिशत  को  उपलब्ध  रखना  श्रावस्ती होगा  ।

 इस  अनुपात  को  बनाये  रखना  कठिन  हो  सकता  है
 ।

 इसलिये  हमने  उसे  प्रतिशत  wad

 में  नहीं  बल्कि
 अंको ंमें  कुल  ५१५  करोड़  तक  सीमित  दिया हैं  ।  इस  सीमा  तक  हमारे  पास

 सुवर्ण  मद्रास  सुवर्ण  शर  विदेशी  प्रतिभूतियां होनी  चाहिये  ।  मेरा  विचार है  कि

 इसे  भी  अनुपात  के  रूप  में  रखना  बेहतर  क्योंकि  चालू  नोटों  का  मूल्य  सभी  को  मालूम  नहीं

 होता  हैं  ।  इससे  विदेशी  समवाय  यह  सोच  सकते  हैं  कि  भारत  सरकार  मनमाने  नोट  छापती  जा

 रही  है  कौर  उसके  बदले  उसके पास  सुरक्षित  धन  कुछ  भी  नहीं  है  ।  इसलिये  इसे  प्रतिशत  अनुपात  में

 दिखाना ही  उत्तम  होगा  ।

 अब  इस  विधेयक  के  खण्ड  १०  के  संशोधन  को  लीजिये  ।  दक्षिण  भारत  में  बैंक  अधिक  हें  ।

 इसका  कारण  यही  मालूम  पड़ता  है  कि  दक्षिण  में  मांग-निक्षेप  केवल
 २५

 प्रतिशत  है
 समय

 निक्षेप oy  जब  कि  बम्बई  या  कलकत्ता  के  बैंकों  में  समय  निक्षेप ६०  प्रतिशत

 निक्षेप ४०  प्रतिशत  है  ।
 इसके  बैंकिंग  प्रीमियम

 की
 एक  धारा  में  कहा  गया  है  कि  प्रत्येक

 बेंक  में  समय-देयताओं  या  मांग-दायिताशओओं  का  कोई  भी  विचार  किये  हर  हालत में  २०

 प्रतिशत की  समान  दर  रहनी  चाहिय े।

 यह  गलत  प्रक्रिया  हैं  ।  भ्रधिकांश  बेक  मांग-निक्षेपों  पर  कोई  भी  व्याज  नहीं  देते  हें  ।  कौर  यदि
 देते

 भी  हें तो  वह  एक  प्रतिशत  से  कम  ही  होता  जब  कि  सावधि  निक्षेप  पर  चार
 प्रतिशत

 तक

 व्याज  दिया  जाता  है
 ।

 नो

 मूल  प्रंग्रेजी  में  ।
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 त्नावनकोर-कोचीन  कौर  मद्रास  राज्यों  में  तो  दोनों  ही  के  लिये  इससे कहीं  अधिक  व्याज

 दिया  जाता है  ।  बेकिंग  समवाय  भ्र धि नियम की  धारा  २४  के  wae  समय-दायिताओओं

 दाय थि ताओं  का  २०  प्रतिशत  रक्षित  रहना  चाहिये  ।  मेरे  कहने  का  तात्पयं  यह  है  कि  कलकत्ता

 श्र  बम्बई  के बेंकों  में  तो  बहुत  भ्रमित  धन  जमा  होता  रहता  बिना  व्याज  के
 भी  ।  लेकिन

 छोटे  बैंकों  में  वैसी  हालत  नहीं  दक्षिण  भारत  में  छोटे  छोटे बैंक  ही  हैं  ।  वहां  १०-१२  अन्न-चन्

 सूचित  बेंकों  को  छोड़ कर  बाकी  सब  एक  लाख  रुपयें  से  कम  पूंजीवाले  वे  ही  जनता
 को

 ऋण  देते  हैं  ।

 इस  संशोधन  में  क्या  कहा  गया  है  ?  fora  बैंक  wea  बैंकों  से  सावधि  निक्षेप  का  २०  प्रतिशत

 और  मांग-निक्षेप का  ४०  प्रतिशत  आवश्यक  रूप  रक्षित  रखने के  लिये  कह  सकता है  ।  छोटे  sat

 के  लिये  ऐसा  करना  सम्भव  नहीं है  ।  इसका  परिणाम  तो  यही  निकलेगा  कि  त्रावणकोर-कोचीन

 wit  मद्रास के  बैंकों  को  बन्द  कर  देना  पड़ेगा  ।  यह  तो  ठीक  हैं  कि  रिज बैंक  ने  उनके  साथ

 तक  दयालुता  का  बर्ताव  किया  है  ale  करता  लेकिन  फिर
 भी  इन  छोटे  बैंकों

 को
 फिर  चालू

 रहना  कठिन  होगा ।  ये  छोटे-छोटे  बैंक  साधारण  जनता  के  बेक  वे  उन्हें  जमा  किये  हुए  धन  से

 अधिक  के  ऋण  देते  हैं  a  माल  की प्रतिभूति  पर  ऋण  देते  यह  काय॑  राज्य
 सेन्ट्रल

 बेक

 या  इण्डियन बैंक  द्वारा  नहीं  किया जा  सकता  ।  इन  छोटे  बैंकों  से  सभी  प्रकार की  जनता  को

 लाभ  होता  है  ।  ये  बड़ी  श्रासानी से  छोटे  उद्योगपतियों  कौर  छोटे  पैमाने  के  उद्योगों

 की  सहायता कर  सकते  हें  ।  इसलिये  रिज  बैंक  के  हाथ  में  इतनी  अधिक  शक्तियां  देना  वांछनीय

 नहीं है  ।  इस  प्रकार  के  विधेयक  से  विदेशी  यह  समझेंगे  कि  हमारे  देश  की  वित्तीय  परिस्थितियों

 में  कुछ  गड़बड़ी है  ।  इस  विधेयक  को  दो-तीन  वर्ष  बाद  लोक  सभा  के  समक्ष  लाया  जाना  चाहिये

 श्री  ई  चं०  गह  माननीय  सदस्य  कृपया  खण्ड  १०  को  देखें  |  वह  केवल  दूसरी  भ्रनुसुची

 के  बैंकों  पर  ही  लागू  होता  है  ।  वह  खण्ड  त्रावणकोर-कोचीन के  बैंकों  पर  लागू  नहीं  होता  |

 श्री  श्रयुण्णि  :  में  जानता  यह  सही  है  कि  देश  के  उस  भाग  के  १४२ बैंको ंमें  से  केवल

 १२  ही  इससे  प्रभावित होंगे  ।  में  यह  समझता हूं  ।  जब  में  केवल  इन  बैंकों  का  निर्देश  कर  रहा हूं  ।

 यह  ठीक  है  कि  हम  अमरीका  कौर  यूरोप  की  कुछ  बेकिंग  संस्थाओं  की  परम्पराश्रों  का  अनुसरण

 कर  रहे  परन्तु  भारत  एक  विशाल  देश  है  कौर  यहां  के  लोगों  के  रहनसहन  कौर  कार्य  करने के

 तरीके  बिल्कुल vert  हैं  ।  इसलिये  ऐसी  विधि  बनाने  ae  उसे  लागू  करने  में  बड़ी  कठिनाई

 जो
 सब  लोगों  पर  समान  रूप  से  लागू  हो ।  देश  के  कुछ  भागों  की

 स्थानीय  परिस्थितियों पर  उसकी
 बड़ी  गम्भीर  प्रतिक्रिया  होगी  ।

 खंड  १०  के  परन्तुक  में  यह  व्यवस्था की  गई  है  कि  बैंक  agra  द्वारा  दरें  बढ़ा  सकता  है  ।

 इसमें  कहा  गया  है  कि  दर  २० प्रतिशत से  प्रतीक  नहीं  होगी  faa  मंत्री  को  इसकी  शोर  ध्यान

 देना  चाहिये  ।  उन्हें  इसके  परिणामस्वरूप  होने  वाली प्रतिक्रियाप्नों  के  बारे में  विचार  करना
 चाहियें  ।

 बमन  पीठासीन

 यदि  कोई  अनुसूचित  बैंक  विधेयक  के
 उपबन्धों

 के  भ्रनुसार  बकाया  नहीं  रख  पाता  है  तो
 उसे

 बंक
 को  साधारण

 दर  के  ऊपर  १ प्रतिशत  ब्याज  देना  होगा  ।  यदि  किसी  बैंक  को  एक

 लाख  रुपये
 की

 बकाया  रखनी  है  कौर  उसमें  ५०,०००  रुपये  की  या  २५,००० रुपये  की  कमी

 है  तो  उस  पर  उसे  बाज़ार  पर  से  तीन  प्रतिशत  अधिक  व्याज  देना  होगा  परन्तु  मेरी  समझ में  नहीं
 ora  कि  ford  बैंक  sea  बातों  की  बजाये  बकाया  की

 श्रोर पन  इतना  ध्यान  क्यों  दे  रहा  है
 |  यदि

 ee
 अंग्रेजी  में  ।
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 बैंक  निम्नतम  रकम  बकाया  में  नहीं  रख  पाता  तो  उसे  उस  कमी को  पुरा  करने के
 लिये  कुछ

 समय  दिया  जाना  चाहिये  जिसके  पश्चात्  वह  अपना  कारबार  जारी  रखे  ।  रक्षित बक  उनसे  यह

 व्याज  लें  ।  वह  उन्हें कोई  सहायता  नहीं  देता  है  ।  त्रावणकोर में  क्वि लोन नेशनल  बैंक  जब  समाप्त

 हो  रहा था  तो  रिज  बैंक  ने  उसकी  कोई  सहायता  नहीं  की  रिजर्व  बैंक  को  इस  कमी  को  पुरा
 करने के  लिये  कोई  भ्र वधि  निश्चित करनी  चाहिये  कौर  उसके पश्चात बैंक  को  परिसमापित  करना
 चाहिये  ।  इसलिये  मेरा  निवेदन  है  कि  वित्त  मंत्री  को  बड़ी  सावधानी से  कार्यवाही  करनी  चाहिये

 अन्यथा  विदेशों  में  लोगों  की  राय  वह  नहीं  होगी  जिसका कि  वित्त  मंत्री  विचार कर  रहे  हैं  ।

 पंडित  go  च  मिशन  (  मुंगेर-उत्तर-पुर्वे )  :  मुझसे  पहले  बोलने  वाले  सदस्य  ने  कहा
 कि  सरकार

 नहीं  जानती  कि  वह  क्या  कर  रही  है  परन्तु  में  अनुभव  करता  हूं  कि  सरकार  यह
 सब  कुछ  जान  बूझ

 कर
 कर

 रही  है

 |
 महात्मा  बुद्ध  के  कथनानुसार

 उस
 व्यक्ति  का  अपराध  NTN afar OF TTY Tr  जघन्य  है

 जो
 Tue “ot ‘mir am

 में  करता है  ।  मत  यदि  वित्त  मंत्रालय  को  इसकी

 ह

 अमान्य  न  होती  तो  उसस ेदेश

 को  अधिक  हानि  पहुंचने  का  डर  था  परन्तु  अब  अधिक  हानि  नहीं  होगी  क्योंकि  वित्त  मंत्रालय

 इसकी  प्रतिक्रियाश्नों  को  जानता है  ।

 वित्त  मंत्रालय  ने  चला  के  मूल  प्रयोजनों  पर  अवद्य  विचार  किया  होगा  |  युद्ध के  पश्चात

 हमारे  पास  जो  संचित  धन  था  वह
 खे  हो  चुका  है  कौर

 जनता का  रक्त  भी  अधिकाधिक  निचोड़ा

 जां  चुका है  भ्र  wa  मुद्रास्फीति  का  प्रश्न  लिया  जा  रहा  है  ।  में  मानता  हूं  कि  देश  का
 विकास

 हो  रहा  है  बड़ी  बड़ी  परियोजनायें  श्रस्तित्व
 में  श्री  रही  हैं  ae  राष्ट्रीय  सम्पत्ति बढ़  रही  परन्तु

 राष्ट्रीय  सम्पत्ति  ak  साधारण  मुद्रा  में  क्या  अ्रनुपात  है  |  मुद्रा  का  अनुपात  स्थावर  » TirJ

 सम्पत्ति  से  नहीं  बल्कि  जंगम  सम्पत्ति  से  होना  ग्रोवर  यदि  ऐसा  नहीं  किया  जाता  है  तो  देश
 को

 बहुत  हानि  पहुंचेगी
 ।

 सरकार
 को

 जमा  पूंजी  at  मुद्रा  के  पारस्परिक  अ्रन्तर  का

 लाभ  पहले  से  ही  प्राप्त  है  ।  परन्तु  aa  बिना  किसी  अनुपात  के  मुद्रा  की  परिभाषा बढ़ाई  जा  रही

 इससे  ऐसी  अवस्था  उत्पन्न हो  जा  सकती  हैं  कि  एक  रोटी  के  टुकड़े  का  मूल्य  इस  सभा  भवन  या
 एक  नदी  घाटी  परियोजना  से  भी  झ्र धिक  हो  भूख  से  मर  रहे  व्यक्ति  को  चाय  के  एक  प्याले

 रोटी  के  एक  टुकड़े
 की  afer  आवश्यकता  होगी  यह  सुंदर  भवन  नदी  घाटी

 योजनायें  उसकी  भूख  को  नहीं  मिटा  सकेंगी
 ।  दो  एक  दिन  पहले  हमने  प्रशन  काल  में  यह  सुना  कि

 सीमेंट  ६  रुपयें  या  ७  रुपये  के  हिसाब  से  बिकता  है  ।  उत्तर  बिहार  में  सीमेंट

 के  आयात  पर  प्रतिबन्ध  लगा  दिया  गया  है  ।  इसका  यह  म  gar  है  कि  वहां  सीमेंट १८

 रुपये  बोरा  बिक  रहा  हैं  ।  प्रभावशाली  व्यक्ति  जो  रुपया  कमाना  चाहते  हैं  वे  किसी  न  किसी  तरह
 सीमेंट  के  परमिट  प्राप्त  कर  लेते  हें  परन्तु  जिन्हें  वास्तव  में  सीमेंट  कौ  होती हैं  वह
 १२  रुपये  प्रति  बोरे  के  हिसाब  से  खरीदते हें  यह  सब

 इस
 कारण  होता  हें  कि  मुद्रा  प्रौढ़

 चालित  वस् तुझ ों  में  ठीक  ननतिपा! ह  नहीं  है  श्र  हम  यहां  बेठ  कर  यह  कहते  हैं  कि  राष्ट्रीय  श्रे  व्यवस्था

 के  लिये  हानिकर  हम  जमंनी  की  हालत  देख  चुके  अन्य  कई  देशों  में  भी  मुद्रा  स्फीति

 के  कारण  मुद्दा  प्रणाली  ध्वस्त  हो  चुकी  है
 ।

 में  अपने  माननीय  मित्रों  जो  इसके  प्रभारी  निवेदन

 करता  हूं  कि  उन्हें  सावधानी  से  कार्य  करना  चाहिये  ।  इससे  विदेशी  हमारे  बारे  में  शायद यह  भी

 सोचने  लगें  कि  हमारी  वर्तमान  आस्तियां  बेकार  हो  जायेंगी
 ।

 जनता  भी  अपने  आपको  अरक्षित
 समझने  लगेगी  ।  में  मंत्री  महोदय को  यह  परामर्श  दूंगा  कि  यदि  वह  चाहें  तो  लोगों  से  धन  जीत

 करें  सम्पत्ति  बढ़ायें  परन्तु  मुद्रा  को  न  बढ़ायें  नहीं  तो  इसके  परिणाम  बहुत  बुरे  होंगे  ।

 Ho  न०
 पारिख

 :

 गें  समझता
 है  कि

 लोग  सभा  कै  समक्ष
 जो  विधेयक

 हैं वह  एक  श्रल्पविकिसत देश  की  ae  व्यवस्था  का
 लिये  बहुत  महत्वपूर्ण है

 जैसा  कि  पहले  वक्ता  a  वित्त  मंत्री  ने  बताया  कि  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  में  घाटे  की  ed  व्यवस्था

 के  यह  आवश्यक है  ।  इससे  हानि  पहुंचने
 की

 भी
 आशंका  हो  सकती  परन्तु  योजना  के a

 मूल  भंरंग्रेजी  में
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 ज०  न०

 लिये  वित्त  की  व्यवस्था  करने  के  हेतु  इस  तरीके  को  श्रपनाना  श्रीनिवास  है  ।  वित्त  मंत्री  ने  aa

 व्ययक  भाषण  में  कहा था  कि  हमें  निष्क्रियता  स्थायित्व  waar  विकास  at  घाटे  वाली

 अर्थ  व्यवस्था  में  से  किसी  एक  को  चुनना  gale  मुझे  aren  है  कि  वह  महत्वाकांक्षी  कार्यक्रम

 विशेषज्ञों  द्वारा  पुरा  किया  जाना  है  इसलिये  खतरे  की  कोई  बात  नहीं  है  ।

 विधेयक  में  ऋण  नियन्त्रण  के  लिये  रिजर्व  बैंक  को  कुछ  झ्र घि कार  दिये  जा  रहे  भ्रनुसुचित
 बैंकों  को  कुछ  समय  निक्षेपों ate  मांग  निक्षेपों  की  कुछ  प्रतिशतता  को  रिजर्व  बेंक  के  पास  रखना

 अ्रावश्यक  इस  प्रख्यात  को  अब  बढ़ा.कर  २०  कौर
 a  प्रतिशत कर  दिया  गया  है  |  ऐसा  करना

 अ्रावस्यक  है  ।  घाटे  की  अर्थ  व्यवस्था  में  प्रतिष्ठित  धन  तो  होगा  ati  संसार  के  प्रायः  सभी

 देशों  में  मुद्रास्फीति  की प्रवृत्ति  बढ़  रही  अत्यन्त  आवश्यक  ae  के  मूल्य  भी  बढ़

 बैंक दर  बढ़ाने  से  फालतू धन  को  समेटा  जा  सकता  है  कौर  इससे  मुद्रा  स्फीति  को  भी  कुछ  हद  तक

 रोका जा  सकता  है  +  भारत  की  स्थिति  बड़ी  विचित्र  एक  ate तो  हमारे  समक्ष  विकास  का

 महत्वाकांक्षी  कार्यक्रम  बहुत  सी  वस्तुयें  ware  की  जानी  हैं  शर  दूसरी  कौर  यह  प्रदान है  कि

 क्या  सुलभ मुद्रा  नीति  को  निश्चित काल  तक  के  लिये  अपनाया जा  सकता  है  ।

 धन  की  परिभाषा को  घटाने  ऋण  नियन्त्रण  के  लिये  परिवर्तनीय  रक्षण  प्रचार  अत्यन्त

 आवश्यक है  ।  इसके  बिना  मुद्रा  स्फीति  बहुत  बढ़  जायेंगी  |  मलय  स्तर  मूल्यों का  घटना
 बढ़ना  बहुत सी  बातों  जैसे  सरकार  की  व्ययक  की  नीति  ate  कराधान  शादी  पर
 निर्भर  होता हैं  ।  इस  पहलू  के  बारे  में  बहुत  सावधान  रहने  की  आवश्यकता है  |

 यह  व्यवस्था  भी  की  गई  है  कि  यदि  अनुसूचित  बैंक  के  पास  निक्षेप  से  अधिक  धन  हो  तो  रक्षित

 बेंक  उस  पर  व्याज  देगा  ।

 क़षि  ऋण
 को  नियमित  करने के  बारे  में  जो  त्रुटि है  उसे  खंड  ११  द्वारा  दूर  किया  गया  है  |

 सहकारिता  भ्रांदोलन
 कृषि  अर्थ  व्यवस्था  के  लिये  इस  प्रकार  का  वित्तपोषण अत्यन्त  श्रावक

 हू  |

 रिजर्व
 बैंक  शीर्ष  fat  ate  तालुका  बैंकों  के  द्वारा  कृषकों  को  कम  ब्याज  पर  ऋण  देता

 परन्तु  कुछ  राज्यों  में  शीर्ष  तालिका  कौर  सहकारी  संस्थायें  ब्याज  की  दर  को  बढ़ाती

 जाती  हैं  ate  इस  प्रकार  मूल  उद्देश्य  की  पूर्ति  नहीं  होती  है  ।

 इस  विधेयक  में  स्थानीय  बोर्डों  के  समाप्त  किये  जानें  के  बारे  में  कहा  गया  है  ।  कुछ  लोगों

 का  कहना हूं  कि  इस  पर  विचार  किया  जाना  चाहिये  ।  यह  बोर्ड  बहुत  उपयोगी है  ak  इनकी

 एक  ak  ग्रावइ्यकता  यह  है  कि  wa  भाग  ख  में  के  राज्यों  के  राज्य  बैंकों  को  रिजर्व बेक  के  प्रबन्ध
 ax  नियन्त्रण  के  झंपान  कर  दिया  जायेगा  |  शरत: यह बोर्ड यह  बोर्ड  इन  बैंकों  के  मध्य  सम्पर्क बनाये  रखने

 का  काम
 करेंगे

 |  इस  पर  पुनर्विचार करना  ठीक  होगा  |

 श्री  wo  म०
 थामस  (एरणाकुलम् ) : यह विधान बहुत )  :  यह  विधान  बहुत  ही  महत्वपूर्ण है  परन्तु  यह  विवादस्पद a

 नहीं है  श्री  ग्राल्वा  के  भाषण से  एसा  जान  पड़ता  था  जेसे  कि  हम  कोई  अनुसूचित  बात  कर  रहे

 यदि मुद्रा  में  प्रसारित  वृद्धि  की  जा  रही  हो  तो  उसके  लिये  सावधान ५1  ava  चेतावनी
 देना  तो  ठीक  होता  परन्तु  द्वितीय  योजना  की  आवश्यकताओं  को  पुरा  करने  के  लिये  चलार्थ  ढांचे

 में  कुछ  परिवर्तन  करना  अनुचित नहीं  है  ।

 चला श्र सिक्कों
 ae

 सिक्कों
 के  लिये  रक्षित  संचिति  बनाये  रखने  के  पुराने  विचारों  से  प्रभावित

 कुछ  सदस्यों  ने  कहा  हैं  कि  इस  विधान  को
 दूसरे  देश  wea  नहीं  समझेंगे  |  परन्तु  आपको  विदित

 होगा  कि
 अमरीका

 जैसे  देश  में  fea  महायुद्ध  में  जब
 अपनी

 प्राथमिक  स्थिति
 को

 कठिनाई
 में  देखा

 मूल  tit  में  ।



 १८  १९५६  भारत  का  रक्षित  विधेयक  १११

 तो  उस  ने  भी  अनुपात  सम्बन्धी  उपबन्धों  में  ढील  दे  दी  थी  ate  रक्षित  संचिति
 को  ४०

 से  घटा  कर

 र२५४  प्रतिशत कर  दिया  था  ।  मेरा  निवेदन  है  कि  इस  विधेयक  का  आधिक  स्थायित्व पर  कोई

 प्रभाव नहीं  पड़ेगा  शौर  न  भारतीय  चला  at  रुपये  की  प्रतिष्ठा  ही  कम  होगी |

 विधेयक में  चार  मुख्य  उपबन्ध किये  गये  हैं  ।  एक  रिजर्व बेक  को  रक्षित  संचिति के  अनुपात

 को  कम  करने  की  शक्ति  ल  बैंक  को  यह  प्राधिकार  देने  कि  वह  अनुसूचित बैंकों  को
 निक्षेपों  की  प्रतिशतता  बढ़ाने  के  लिये  बाध्य  कर  उपबन्ध  रिजर्व  बेंक  को  नवनिर्मित

 राष्ट्रीय  कृषि  ऋण  निधि  से  राज्य  सहकारी  बैंकों  को  पेशगियां  योग्य  बनाने  कौर  चौथा  स्थानीय
 बोर्डों के  समाप्त  करने  के  सम्बन्ध में  हैं  ।  स्थानीय  बोर्डों  के  समाप्त  किये  जाने  के  बारे  में  माननीय

 मंत्री  ने  जो  तक॑  प्रस्तुत  किये  हें  वे  मुझे  कुछ  जचे  नहीं  ।  लोक  सभा  के  बाहर  भी
 इसकी  श्रालोचना

 की  गई  हे  कहा  गया  हैं  कि  जनता  इसे  प्रच्छा  नहीं  समझेगी  ।

 अधिनियम  में  स्थानीय  बोर्ड  के  गठन  के  लिये  उपबन्ध किया  गया  है
 याह  काय निर्धारित  किये  गये  हैं  क  क  क  क  कक  क  क  के  की  क  की

 बोर्ड  केन्द्रीय  बोर्ड  को  उन  मामलों  के  बारे  में  परामर्श  देगा  जिनका  निर्देश

 उससे  अथवा  विशिष्ट  रूप  से  किया  जाये  कौर ऐसे  कार्य  करेगा जो  कि  केन्द्रीय

 बोड़  उसे  सौंपे  क्

 ag  बात  तो  समझ  में प्रकत्ती है कि रिज हैं  कि  रिजर्व  बैंक  के  राष्ट्रीयकरण से  इन  स्थानीय  बोर्डों के  कुछ

 कार्य  समाप्त  हो  गये  हें  किन्तु  रिजर्व  बैंक  की  विस्तृत  गतिविधियों  को  देखते हुए  मेरी
 समझ  में

 नहीं  जाता  कि  स्थानीय  बोर्डो  का  परामर्श रिज  बैंक  के  लिये  उपयोगी  कैसे  नहीं  होगा
 ।

 जब  इस  सदन  में  भारतीय  राज्य  बेंक  विधेयक पर  चर्चा  हई  थी  तो  सदन के  सभी  वर्गों ने

 यह  राय  दी
 थी

 कि  राज्य  बैंक  की  कार्यकुशलता  के  लिये  देश  केਂ  विभिन्न  भागों  में
 प्रादेशिक

 बोर्डों  का  होना  वांछनीय होगा  ।  इस  सिद्धान्त  को  सरकार  ने  स्वीकार  किया  था  ।  इसी  सिद्धान्त
 को  सरकार  ने  जीवन-बीमा निगम  विधेयक  के  सम्बन्ध  में  भी  स्वीकार किया  था  fos  बैंक  के
 कार्य  अत्यन्त  जटिल  हैं  कौर  उनको  करने के  लिये  स्थानीय  जानकारी का  होना  श्रावश्यक

 समझ  में  नहीं  प्राता  कि  सरकार  ने  मौजूदा  को  कायम  रखना  क्यों  उचित  नहीं

 समझा  |

 न्नावनकोर-कोचीन में  संचिति  रखे  जानें  के  बारे  में  श्री  अ्रय्युणी  ने
 जो

 तक  प्रस्तुत  किये  उन्हें

 उन  उपबन्धों जिन्हें  कि  हम  wa  विधि  का  रूप  देने  जा  रहे  संगत  नहीं  समझा  गया  |  किन्तु

 उन्होंने  स्थानीय  बोर्डों  की  उपयोगिता  की  भ्र  संकेत  किया  क्योंकि  रिजर्व  बैंक  को
 सिफ़ारिशों

 समय  उन्हें  स्थानीय  परिस्थिति  का  ध्यान  रखना  होगा  ।  जहां  तक  त्रावणकोर-कोचीन के
 बैंकों

 का  सम्बन्ध है  में  यह  कह  सकता हूं  कि  इस  अधिनियम  के  श्रन्तगंत
 जो

 स्थानीय  ats  स्थापित

 किये  गये  थे  वे  ग्रत्यन्त  उपयोगी  सिद्ध  हुए  ।

 में  इस  बात  पर  जोर  देता  हूं  कि  स्थानीय  बो अत्यन्त  उपयोगी कार्य  करते  रहे  हैं  ।
 यदि

 सरकार को  उनकी  उपयोगिता  के  सम्बन्ध में  संशय  है  तो  में  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  सरकार
 उन्हें अधिक  शक्तियां  देकर  कौर  भ्रमित  कार्य  उनको  क्यों  नहीं  सौंपती  है  ।  मेरा  ख्याल  है  कि
 सरकार यदि  इस  सम्बन्ध  में  विचार करे  तो  अच्छा  होगा  |  ford  बैंक  में  रखे  जाने

 वाली

 रक्षित  संचिति  की \ wfasraar a art F Arad के  बारे  में  माननीय  मंत्री ने  यह  श्राइवासन  दिया  है  कि  इस  ग्रघधिनियम

 के
 उपबन्धों

 को  लागू  aa  समय  रिजर्व  बैंक  द्वारा  विभिन्न
 बैंकों

 की
 परिस्थिति  पर

 विचार  किया

 जायेगा  कौर  समुचित  कायंवाही की  जायेगी  ।  मैं  इस
 श्राइवासन

 का  करता हूं  किन्तु  में

 जानना  चाहता  हूं  कि  यदि  इतनी  श्रमिक  प्रतिशतता  fora  बेक  में  रखी  जानी है  तो  बंक

 ग्राहकों  को  उचित  दर  पर  ऋण  कैसे  दे  सकेंगे  ?  इस-बात  पर  भी  सरकार  को  विचार  करना  होगा
 ।

 ford बैंक  द्वारा  विभिन्न  बैंकों  के  सम्बन्ध  में  भिन्न  भिन्न  अनुपात  निश्चित  कर  सकने  के  सम्बन्ध

 में  उपबन्ध किये  गये  हैं  ।  मेरा  निवेदन  है  कि  यह  उपबन्ध  वांछनीय  है  कौर  उसे  पक्षपात  के  नाम  पर
 हटाया न  जायें  क्योंकि  सभी  बैंकों  की  श्रमिक  स्थिति  एक  समान  नहीं  होती  हैं

 ।



 ११२  भारत  का  रक्षित  बेक  विधेयक  बुधवार,१८  १९५६

 अ०  म०

 राष्ट्रीय कृषि  ऋण  निधि  से  रिजर्व  ae  द्वारा  ऋण  दिये  जाने  के

 सम्बन्ध  में
 जो

 उपबन्ध  है  उसका  विरोध  मेरे  विचार  से  कोई  नहीं  करेगा
 ।  इसलिये मेरा  निवेदन  है

 कि  इस  विधेयक  के  उपबन्ध  ora  हैं  किन्तु  सरकार  को  यह  देखना  चाहिये  कि  इन  उपबन्धों

 को लागू  करते  समय  रिजर्व  बैंक  सावधानी  से  काम ले  ।  में  विधेयक  का  समर्थन  करता  हूं
 ।

 कुमारी  एनी  संस्करित  में  विधेयक  का  विरोध  करती  हूं  क्योंकि  मेरी  राय

 में  यह  एक  अत्यन्त
 Merah

 विधान  है  |

 हमारा  राष्ट्र  इस  समय  प्रगति  के  पथ  पर  है  wie  मुझे  भ्राइ्चरय  है  कि  देश  के  निर्माण  के

 लिये  यह  सरकार सदा  श्रमिक  संसाधनों  का  ara क्यों  करती है  ।  चीन  कौर  रूस  जैसे  देशों

 नें
 देशभक्ति  की  भावना के  साथ  श्रम  के  सहयोग  के  आधार  पर  अपने  देशों  का  निर्माण  किया

 ॥

 हम  में  से  जिन्होंने  चीन  के  निर्माण  का  ब्योरा  पढ़ा  है  उनका  ख्याल  है  कि  मौजूदा  चीन  कौर  रूस  के

 उत्थान
 के  लिये  मानवीय  सहकार्य  कौर  श्रम  एक  बहुत  बड़ी  हद  तक  उत्तरदायी  हैं

 ।

 इस  संसोधन
 का

 में  विरोध  करती  हूं  क्योंकि  विधेयक  के  उद्देश्यों  और
 कारणों

 के
 विवरण

 में  स्पष्ट रूप  से  यह  कहा  गया  है  कि  संशोधन  का  उद्देश्य  देश की  संचित  निधि  ह  ऋण  देने  की

 क्षमता  को  स्थायित्व  प्रदान  करना  नहीं  है  किन्तु  उसके  संसाधनों  को  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना
 के

 नाम  पर  काम  में  लाना है  ।  गत  युद्ध  के  बाद  ,  हुई  मुद्रा  स्फीति  का  हमें  कटु  अनुभव  है  कौर  हम  फिर

 उसी  गलती  को  दोहराने  जा  रहे  हैं  जो  हमारे  श्रमिक  अथवा  वित्तीय  हमारी  कृषि  अथवा

 उद्योग  किसी के  लिये  लाभदायक नहीं  होगी  ।

 सरकार  का  ध्यान  मैं  ford  बैंक
 की

 ae  पुनः  आकर्षित करती  हूं  ।  मेंने  fora  बैंक
 के

 समंकों का  विस्तृत  अ्रध्ययन किया है ्र मेंने किया  है  कौर  मेंने  यह  पाया है  कि  जो  विवरण  रखे  गये  हें  वह  लेखे

 से  मेल  नहीं  खाते  हैं  ।  मेंने  यह  बात  वित्त  मंत्री  को  बताई  थी श्रौर  उन्होंने  उसका  जो  उत्तर  दिया

 हैं  उससे  मेरा  समाधान नहीं  हो  सका  है

 सुवर्ण  का  पुनर्मूल्यांकन  करने के  लिये  धारा ३३  (४)  में  संशोधन  किया  जा  रहा है  ।

 राष्ट्रीय  मुद्रा  निधि  की  वास्तविक  दर  कया  उक्त  निधि  में  हमारा  कितना  भ्रंश  हैं  इंगलैण्ड

 तथा  water  के  कितने  was  तथा  उन  पर  किस  का  नियंत्रण कैसा  है  ?  सुवर्ण की  दर  की

 हमारे  रुपये के  मूल्य  पर  क्या  होगी
 ?  निश्चय ही  इससे  रुपये  का  प्रवक्ता  होगा  |

 श्रावव्यकता at  वास्तविकता  ये  दो  भिन्न  बातें  हैं  कौर  हमें  wa  कोष  के  बारे  में  बहुत  सावधान

 रहना  चाहिए
 ।

 में  सुवर्ण तथा  wa  gals  सम्बन्ध  में  एक-दो  तथ्यों  की  कौर  सरकार  का  ध्यान

 area  करती हूं  ।  इस  देश  में  पर्यटक  राते  हें  कौर  वे  विशेषरूप  से  चांदी  कौर  यहां तक

 कि  पीतल  के  बने  अलंकार  खरीद  लेते  हें  शर  हमें  कागज  का  नोट  पकड़ा  देते  इसका श  यह

 है  कि  हमारे  देश  से  ये  धातुएं  aa  देशों  में  जा  रही  हैं  कौर  हमको  केवल  नोट  मिल  रहे
 इस  पर  किसी  न  किसी  प्रकार  निबन्ध  होना  चाहियें  |

 वाणिज्य ate  उद्योग  शहरों  आयात  कौर  स्वयं  देश  के  कोष  के  बारे  में  सरकार
 द्वारा जो  समंक  लेखे  रखे  जाते  हें  यदि  श्राप  उन्हें  देखें  तो  आपको  ज्ञात  होगा  कि  हमारी  योजनाओं

 के  बावजूद  हमारे  बढ़  रहे  हें  श्र  सुवर्ण  संचिति  हमारे  देश  से  बाहर  जा  रही है  ।  खाद्य

 मंत्री  राज  आयात  करने
 की

 बात  कह  रहे  इसका  यह  है  कि  कौर  भी  अधिक  सुवर्ण  हमारे

 देश  से  बाहर  चला  जायेगा  ।  इस  तरह  के  संशोधन करने  श्र  नोटों  के  जारी  करने  से  हुई  मुद्रा

 मानि _

 मूल  अंग्रेजी में  ।
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 यह  एक  अत्यन्त  खतरनाक  विधान  है  ।  यदि  श्राप  यह  देखें  कि  प्रत्येक  राष्ट्र  द्वारा  आधिक

 संसाधनों  का  उपयोग  किस  प्रकार  किया  जाता  है  तो  विदित  होगा  कि  यह  एक  अत्यन्त

 श्रदूरदर्शितापुर्ण  कार्यवाही है  ।

 जहां  तक  fers  बेक  ate  योजना  का  सम्बन्ध  है  मेरा  नम्र  निवेदन  है  कि  बैंकों
 को  कायम  रखें

 जाने  के  बारे  में
 बैंक  के  उन  अधिकारियों  द्वारा  निर्णय  किया  जाना  चाहिये  जो  कि  सरकार  के

 सेवी  नहीं
 बेंक

 का  व्यवसाय  अत्यन्त  नाजुक  होता  हैं  कौर  उसे  नष्ट  करने  में  देरी  नहीं  लगती

 इसलिये  द्वितीय
 पंचवर्षीय  योजना  के  लिये  बैंक  के  संसाधनों

 को  काम  में  लाते  समय  पूर्ण
 सावधानी  बरतना  नायक  है  ।  यदि  श्राप  प्रथम  पंचवर्षीय योजना  के  लेखे  देखें  तो  श्राप यह
 पायेंगें  कि  कई  स्थानों  में  लेखे  सही  नहीं  gate  उनका  स्पष्टीकरण  नहीं  किया  गया  है  जब  कि

 जन  साधारण  को  a  प्रतीक  धन  देने  में  भ्रत्यन्त कठिनाई  हो  रही  है  ।

 में  इस  विधान  का  विरोध  करती  हुं  कौर  सरकार  से  मेरा  मनु  रोध  है  कि  यदि  वह  इसे  लागू
 करना

 चाहती  है  तो
 उसे  भ्रत्यन्त  सावधानी  रखनी  चाहिये

 मापी
 इसमें

 सन्देह
 नहीं  कि  एक  न  एक

 दिन  उसे  विधेयक  पारित  करने  पर  पश्चाताप  होगा  ।

 महोदय  :  माननीय  मंत्री  ।

 fart  arta  मेरा  ख्याल  था  कि  मझे  बोलने  का  waar

 महोदय  माननीय  सदस्य  यदि  बोलना  चाहते  हें  तो  बोल  सकते  हैं  ।

 1६.1 |  मित्तल  :  मुझे  अ्रघिक  नहीं  कहना  है  ।

 महोदय  पीठासीन

 मेरा  निवेदन  यह  है  कि  ऐसे  महत्वपूर्ण  विधेयक  अधिवेशन के  प्रारम्भ  में  चर्चा के

 प्रस्तुत  नहीं  किये  जाने  चाहियें  जब  कि  अघिकांश
 सदस्य  किसी न  किसी  समिति  के  कार्य

 में  व्यस्त  होते  में  करता  हूं  कि  भविष्य  में  इस  बात  पर  विचार  जायेगा ।

 fener  महोदय
 :

 ae
 विधेयकों

 के  लिये  समय  नहीं  है
 ।  योजना

 ara  का

 राज्य  पुनर्गठन
 विधेयक  at  अन्य  विधेयकों

 में  बहुत  समय  लग  रहा  हैं
 ।

 कल  ही  हम  कार्य

 मंत्रणा  समिति  में  इस  सम्बन्ध  में  चर्चा  कर  रहे  थे  १००  घंटे  भ्रावंटित किये  जा  रहे  हैं  ।

 श्री  मित्तल
 :  माननीय  सदस्यों  के  भाषणों  को  सुनने  के  पश्चात  मुझे

 ऐसा  प्रतीत होता  &  far
 अधिकांश

 को  यह  गलत  फहमी  हो  गई  है
 कि  नोटों  का  बढ़  जाना  ही  मुद्रा  स्फीति  है  ।  इन  दोनों में

 बहुत  अंतर  है
 यदि देश की

 अ्रार्थिक  स्थिति  नोटों  के  निर्गम  का  समर्थन  करती  है  तो  यह
 स्फीति  नहीं है

 माननीय  सदस्या  ने  इस  विधेयक  के  बारे  में  निराशाजनक  बातें  कहते  हुए  इसका

 विरोध  किया  है  कौर  में  पूर्ण
 विनम्रता

 के
 साथ

 निवेदन  करता  हूं  कि  में  उनसे  सहमत  नहीं
 हूं  ।

 यह  विधेयक  देश  के  विकास
 को  बनाने  के  लिये

 प्रस्तुत किया  गया  देश
 की

 स्थिति का  विकास  एक  बात  है  उससे  अधिक  महत्त्वपूर्ण  बात  है  उसका  किसी  दक्ष

 वित्त  मंत्री  sie  रिजर्व  बैंक  के  किसी  दक्ष  कार्यपालक  अधिकारी  द्वारा  पर्यवेक्षण  |  इसलिये  मुझे  इस

 विधेयक  के  बारे  में  चिता  नहीं

 fia  हज़ार अंग्रेजी  में  |
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 श्री  गुरु पाद स्वामी ने  कहा  कि  इससे  बैंकों  के
 व्यवसाय

 को  हानि  पहुंचेगी  किन्तु  में  उनका  ज्

 बिलकुल नहीं  समझ  सका  हूं  ।.  उपबन्ध  स्पष्ट है  कौर  वह  रिजर्व बैंक  को
 अनुसूचित  बैंकों  द्वारा  मेबैक  में  रखी  जाने  वाली  न्यूनतम  रक्षित  संचिति  को  बढ़ाने

 की  शक्ति

 प्रदान  करता  है  ।  इस  विधेयक  में अरथ  ae  का  उपबन्ध  भी  किया  गया  है  ।  मेरा  ख्याल  है
 कि  यदि

 रिजर्व  बेक  कार्यपालक  अधिकारी  दक्ष  है  तो  यह  विधेयक  उसे  पर्याप्त  शक्तियां  प्रदान  करता

 श्री  म०  दि०  गुरु पाद स्वामी  :  वह  दक्ष  रहा  है  ?

 श्री  मित्तल
 :

 यह  एक  अलग बात  है  ।  मैं  ग्राहको  केवल  यह  बता  रहा  हूं  कि  इस  विधेयक

 के  उपबन्ध  .  areata]

 श्री
 स०

 हि
 ०
 गुरुपादस्वासी :  वाणिज्यिक

 dat
 के  बारे  में

 आपका
 क्या

 ख्याल
 है  ?

 सामान
 :  उनका  कार्य  बहुत  अच्छा  चल  रहा

 मेरे
 मित्र  श्री  गुरु पाद स्वामी के  इस

 आदाय के  सुझाव  कि  ब्रेकिंग  का  राष्ट्रीयकरण किया  में  समर्थन नहीं  करता  हूं  ।  हमें इस

 मामले  में  जल्दबाजी  नहीं  करनी  चाहिये  ।

 महोदय :  यह  तो  चर्चा  का  विषय  नहीं  है  |

 श्री  सामान  :  में  केवल  ५  मित्र  के  कथन  का  निर्देश

 अध्यक्ष  महोदय  :  माननीय  सदस्य  उन  बातों  की  प्रो  ध्यान  न  दें  जो  कि  चर्चा के  विषय  से

 संगत  नहीं  हैं  ।

 नन श्री  मित्तल
 :

 वे  चाहते  थे  कि  बैंकिंग  का  पूर्ण  राष्ट्रीयकरण  किया  जाये
 ।

 में  केवल इसी  का
 निर्देश  कर  रहा  था I

 इस  विधेयक  में  कोई  विशेष  बात  नहीं  है  इस  आशय  के  माननीय  मंत्री  के  कथन  से  में

 सहमत हूं  ।  सुवर्ण  की  संचिति  waar  प्रतिभूतियों  के  परिमाण  को
 घटा

 कर  देश  की  श्रमिक  स्थिति
 का  संरक्षण  करना  TART  है  ।

 इसलिये में  विधेयक  का  समर्थन करता  हूं  ।

 श्री  पृ०  नायर  में  चाहता  हं  कि  मेरे  माननीय  मित्र  मेरी  एक  देता

 at  निवारण करें  ।  श्री  अग्रणी  ने  कहा  कि  जहां  तक  त्रावणकोर-कोचीन राज्य  के  ् गें का ह का  सम्बन्ध

 मांग  दायितऋ  का  समय  दायिता से  जो  mama हैं  वह  देव  के  aa  भागों  में  प्रचलित

 अनुपात से  भिन्न  sak  इससे  विशेष  कर  त्रावणकोर-कोचीन राज्य  के
 बैंक  प्रभावित  होंगे  ।  में

 जानना  चाहता  हूं  कि
 विधेयक

 के  इस
 उपबन्ध

 के  बारे  में  माननीय  सदस्य  क्या
 कोई  सुझाव

 देंगे  ?

 श्री  सत्तन
 :

 कोई  नया  सुझाव  नहीं  है  ।  केवल  उन्हें  शक्तियां  प्रदान  की  जा  सकती

 यह  एक  सक्षम  विधान  है  ।  भ्राता  काल  में  यह  किया  जाना  चाहे

 कोचीन  में  हो  या  कहीं  न्यू
 ।

 श्री  do  प०  नायर  :  उनका  कथन  यह  था  कि  इस  उपबन्ध  से  आवनकोर-कोचीन राज्य  के
 aa  प्रभावित  होंगे  ग्रोवर

 राज्य  की  समूची  व्यवस्था  को  धक्का  पहुंचेगा  ।

 मूल  अंग्रेजी  में  ।
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 शी द्र०  च०
 क्या

 में
 श्रन्तरयण  करके  यह  कह  सकता  हूं  कि  ag  खंड  केवल  भ्रनुसूचित

 बकों  पर  ही  लागू  होगा  ।  मेरा  ख्याल  है  कि  त्रावणकोर-कोचीन राज्य
 कै  अधिकांश बेक

 सुचित
 बेक  नहीं

 हैं  a  इसलिये  यह  उपबन्ध  उन  पर  लागू  नहीं  होगा  ।

 अध्यक्ष  चूंकि  श्र  कोई  माननीय  सदस्य  बोलना  नहीं  चाहते  हें  इसलिये  में  माननीय

 मंत्री  से  बोलने  के  लिये  कहता  हूं ।

 श्री  wo  चं०  गृह  :  मेरा  खयाल  है  कि  केवल  तीन  सदस्यों  को  छोड़  कर  शेष  सभी
 ने

 इस  विधेयक

 का स्वागत किया  है  ।  श्री  गुरु पाद स्वामी  ने  अपनें  विपरीत  तक  में  बैंकों  के  राष्ट्रीयकरण के  प्रति

 अपनी  सहमति  व्यक्त  की  है  कौर  उसका  समर्थन  किया  है
 वाणिज्यिक  dat  की  गतिविधियों

 को  नियंत्रित  करने के  लिये  राष्ट्रीयकृत  रिज  बेक  को
 कुछ  शक्तियां  दिये  जाने

 पर  उन्हें  शिकायत

 उन्हें इन  बैंकों  की  गतिविधियों  के  बारे  में  सन्देह  ह  उसी  दल  के  एक  कौर  सदस्य  श्री  स०

 च०  मिश्र  ने  तथा  | ie 0 | SEINSUUM LA! ATAT HICH  की  माननीय  महिला  सदस्या  ने  विधेयक  का  विरोध किया  है  ।
 माननीय  महिला  सदस्या  ने  कहा  है  कि  रूस  कौर  चीन  ने  अपना  विकास  बिना  किसी  श्राधिक  या

 राज  कोषीय  नीति  के  अथवा धन धन  अथवा  उसी प्रकार की  किसी  कौर  चीज  का  आश्रय  लिये  किया हैं  ।
 केवल श्री  मित्तल  ही  ऐसे  नहीं  हैं जो  उनकी  बात  को  नहीं  समझ  सके  हूँ  किन्तु  मेरा  ख्याल है  कि

 हममें  से  ग्रघिकांश  की  समझ  में  उनकी  बात  नहीं  कराई  है  |

 wa  में  विधेयक  की  मुख्य  बातों  को  लेता हूं  |  पहले
 तो  यह  है  कि  जारी  किये  गयें  नोटों  के

 निर्गम के  विरुद्ध  रक्षित  संचिति  का  अनुपात  आधार  रखने  के  स्थान  पर  हम  यहां  जारी  किये  गये

 नोटों  के  लिये  एक
 निश्चित  संचिति  का  उपबन्ध  कर  रहे  हैं

 ।
 दूसरी  बात  fio  बैंक  में  अनुसूचित

 बैंकों  द्वारा  रखे  जानें  वाले  परिवर्तनशील संचिति  निक्षेप  के  सम्बन्ध  में  अगली  बात  स्थानीय

 निकायों को  समाप्त करने  की  है  ।  वर्तमान  प्रयोजन  के  लिये  यह  बात  बहुत  महत्वपूर्ण नहीं
 में  इसे  विधेयक  के  वास्तविक  उद्देश्यों  से  अलग  रख  सकता  हूं  ।

 श्री  मित्तल  ने  कहा कि  वह  अनुभव  करते हैं  कि  विधेयक  के  उपबन्ध  बहुत  लाभदायक  ग्रोवर

 जरूरी हैं  ।  उन्होंनें  उस  भ्र वस् था  जब  कि  देश  की  ay  व्यवस्था  का  ठीक  विकास  हो  रहा  हो

 श्र  रिजर्व  बैंक  का  अधिकार  सक्षम  दो  उपबन्धों  का  सुझाव  दिया हैं

 में  श्री  बर्मन  की इस  युक्ति  की
 सहायता  नहीं  लेना  चाहता  कि  मंत्रालय इस  सदन  द्वारा

 चना  गया  है  कौर  वह  उसके  प्रति  उत्तरदायी  तथापि  यह  एक  श्राधारभूत बात  है  जिसे

 सदन  को  ध्यान  में  रखना  चाहिये  ।  इसके  अतिरिकत में यह में  यह  कहना  चाहूंगा  कि  भारत  इस  बात  के

 लिये  श्रीमान  कर  सकता  है  कि  इतनी  कठिनाइयों
 रुकावटों  के  बावजूद  भी

 हम
 कोषीय  कौर  भ्र र्थ नीति  को  सुदृढ़  रख  सके  अपनी  राजकोषीय  तर  प्राचीन  स्थिति  को  समस्त  संसार

 केरियर  भ्रौर  प्रतिष्ठा  का  पात्र  बनाये  रख  सके  हें  राज  के  ही  समाचार पत्रों  में  रिज बेक द्वारा बेक  द्वारा

 प्रस्तुत देश  की  श्रमिक  स्थिति के  पुनरीक्षण  का  संक्षेप  प्रकाशित हुमा  ।  ae कि  श्राप  मुझे
 उसमें

 से  कुछ  पंक्तियों  को  पढ़ने की  अनुमति  देंगे

 alae  संकेतक  यही  बताते  हैं  कि  इन  पांच  वर्षों  में  राष्ट्रीय  ग्राम  में  १८  प्रतिशत

 वृद्धि  हुई  औद्योगिक  उत्पादन  में
 २५

 से
 ३०

 प्रतिशत  तक  की  वृद्धि  हुई  कृषि
 पादन

 में

 २०  प्रतिशत  की  वृद्धि  हुई  जनता
 की  प्रदाय  में  १०  प्रतिशत  की  वृद्धि हुई  थोक  भावों

 में  १३  प्रतिशत की  कमी  हुई  औद्योगिक वर्ग  के  जीवन  व्यय
 देशानांक

 में
 ५  प्रतिशत

 की

 कमी हुई  है  पी

 श्री  स०  शि०  गरुपादस्वासी  :  गत  PERN UE  में  क्या  स्थिति थी  ?

 श्री  ०  do  गह  यह  प्रथम  योजना  काल  के  सम्बन्ध  मेरा  विचार है  कि  श्री
 गुरु पाद स्वामी  इन  आंकड़ों का  विरोध  नहीं  करेंग े|

 fo  शि०
 गुरु पाद स्वामी

 :  परन्तु  wa  स्थिति  बदल  गयी  हैं
 |

 मल  अंग्रेजी  में  ।



 २१६  भारत  का  रक्षित  बैंक  विधेयक  १८  PENS

 श्री  चं०  गुह
 :

 प्रथम  योजनाकाल  में  इसे  न  केवल  भारत  में  ही  प्रत्युत  विदेशों  में
 भी

 स्वीकार किया  गया  हैं  कि  भारत  weet  aries  स्थिति  भ्रन्तर्राष्ट्रीय  मंडी  में  अपनी  मुद्रा
 के

 मूल्य ५  को  बाकी  अन्य  बातों  को  भी  सुदृढ़  रखने  में  सफल  रहा  में  कह  सकता  हूं  कि  प्रथम

 पंचवर्षीय  योजना  अवधि  में  हमारी  आर्थिक  प्रतिष्ठा में  वृद्धि  हुई  है  ।  दूसरी  पंचवर्षीय
 योजना  में

 हमने  एक  बड़ी  महत्वाकांक्षी  योजना  बनाई  है  ।  अपने  संसाधनों  के  दृष्टिकोण  ४,८००  करोड़

 रूपये  सार्वजनिक  क्षेत्र  में  खर्चे  करने  ग्रोवर  १२००  करोड  रूपये  घाटे  की  अर्थव्यवस्था  के  रूप  में  खर्च

 करने  की  योजना  निश्चय  ही  एक  महत्वाकांक्षी  योजना  है  ।  यह  तो  हमारे  श्रमिक  संसाधनों  के

 दृष्टिकोण से  है
 ।

 परन्तु  जैसा  कि  सदन  के  सभी  माननीय  सदस्य  जानते
 कि  केन्द्रीय  सरकार

 के
 सभी  मंत्रालय  भ्र ौर  प्रत्येक  राज्य  सरकार  अपनी  मांगों  को  खूब  बढ़ा  चढ़ा  कर  प्रस्तुत  करती  है  ।

 क्योंकि  वे  लोगों  की  शीघ्र  विकास  करने  की  उत्सुकता  के  प्रति  जागरूक  है  ।  वे  सभी  इस  बात  के

 उत्सुक है  कि  भारत  शीघ्र  विकास
 करता

 चला
 जाये

 ।  इस  बात का  ध्यान  रखते  हुए  वे  भ्र पनी  मांगों

 ait  विकास  कार्यक्रमों  को  प्रस्तुत  करते  योजना  aa  a  केन्द्रीय  सरकार  ने  इन  कार्यक्रमों

 और  वित्तीय  उप लक्षणा त्रों  को  are  से  अधिक  कम  कर  दिया  ae  अरब  यह  कम  से  कम  काम  हैं

 जिसकी  मांग  देश  के  विकास  सम्बन्धी  निर्माण  ara  सरकार से  मांगा  इस  विकास  ब
 की  उपलबक्षणायें  इस  सदन के  अथवा  सरकार  अथवा  fora  बैंक  सदस्यों  से  छिपी  नहीं  है  ।  fore

 aa  अपनी  रिपोर्ट  में  फिर  कहता

 बहुत  ही  महत्व  की  बात है  कि  सार्वजनिक  श्रौर  निजी  क्षेत्रों के  विकास  सम्बन्धी
 व्यय से  at  इस  योजना  के अ्रन्तगंत  घाटे की  we  व्यवस्था  से  ais  मुद्रास्फीति
 की  जो संभाव्यता  उत्पन्न  हो  गई  उसे  नियंत्रण  में  रखा  इंस  काम में  राजकोषीय

 श्र  प्राथमिक  नीति  का  काफी  महत्वपूर्ण  भाग  होगा  0.0

 इस  प्रकार  हमने  दूसरी  योजना  और  उसमें  होने  वाले  शभ्रधिकतम खर्चे  के  लक्ष्य  को  स्वीकार

 कर  लिया  हैं  ।  हमें  इसमें  निहित  खतरे  को  भी  स्वीकार  करना  चाहिये  शर  हमें  इन  खतरों  के

 qa  निराकरण के  जिसको  हम  सभी  अनुभव  करते  ae  जिसे  रिजवें  बैंक की  रिपोर्ट

 नें  जनता  के  सामने रख  भी  दिया  पर्याप्त  कार्यवाही  कर  सकने  योग्य  साहस  wk

 शीघ्रता  करनी  चाहिये  ।

 श्री  गुरु पाद स्वामी  ने  भ्र भी  waster  डाल कर  चालू  कीमतों का  उल्लेख  किया  ।  पिछले

 तीन  या  चार  मास  में  मुख्य  कुछ  प्रसाधन  रूप  से  बढ़  गये  परन्तु  साथ  ही  मैँ  यह  भी  बता  देना

 चाहता हूं  कि  चालू  मूल्य  ढांचे  की  तुलना  किसी भी  हालत  में  मंदी  के  जमाने  के  मूल्यों  से  नहीं  की

 जा  सकती  Pause  के  मध्य  से  लेकर  १९५५  के  नत  उनके  दल  की  तौर  से  भी  यह
 मांग

 की
 गयी

 थी
 कि  कृषि  सम्बन्धी  वस्तु ग्र ों  को  मूल्य  समर्थन दिया  क्योंकि  वे  आधिक  मूल्य

 से
 भी

 कम  मूल्य  पर  बिक  रही
 थीं

 ।  में  यह  नहीं  जानता  कि  वह  यह  चाहते  हैं  कि  मूल्य  इतने

 कम  हो  जायें  जितने
 कि  स्वयं

 उनके  दल  ने  galas  बतायें थे  ।  कोरिया  युद्ध  काल  की  तेजी  को

 ale  हम  की  कीमतों  का  Seve,  ReXo,  SEX  अथवा  2843.0  की  कीमतों  से

 मुकाबला  करें  तो  वह  बहुत  अधिक  नहीं हैं  ।  जनवरी  PENG  से  पुर्व  मूल्य  Cove,  १९४५०  श्र

 १९५१ से  चार  पांच  प्रतिशत  कम  थे  ।  इसके  बाद  कुछ  तेजी  भाई  परन्तु  वह  तेजी  इतनी  अधिक
 नहीं है  कि  वह  मेरे  इलाके  में  रहने  वाले  भ्र पने  सीटों

 को
 सुभिक्ष  विरोध  आन्दोलन  चलाने  को  कहे  ।

 में  नहीं  जानता  कि  सुभिक्ष  कहीं  है  भी  ।  यह  तो  पवन  चुकी  से  उलझने  जे  ी  बात  है  ।

 कि चर्चा करते  समय  सामने  भाई  हैं  ।  मेरे  विचार  में  श्री  mea  को  विदेशी  बैंकों  की  स्थिति के

 विधेयक
 के

 खंडों
 पर

 चर्चो  करने
 से  पूरे मैं  कुछ  कौर  बातों

 को
 भी  निपटाना  चाहूंगा  जो

 बारे  में  कुछ  गलत  फहमी  है  ।

 एक्सचेंज  व्यापार  के  सम्बन्ध  में  भी  स्थिति  बड़ी  शीघ्रता  से  सुधरती
 मूल  अंग्रेजी  में  |



 १८  PEXE  भारत  का  रक्षित  बक  )  विधेयक  ११७

 जा  रही है  ।  विदेशी  बैंकों  के  निक्षेप  निश्चित  रूप  से  बढ़  गये  हें  परन्तु  इसके  साथ  ही  भारतीय  बैंकों  के

 निक्षेपों  में
 भी

 वृद्धि  हुई  है
 |

 विदेशी  विनिमय  व्यापार  को  करने  वालें  भारतीय  बैंकों  की  प्रतिशतता
 भी

 काफी  मात्रा  में  बढ़  गयी  है  ।
 १६४८  में  भारतीय  समुचे  विदेशी  विनिमय  व्यापार  का  केवल

 प्रतिशत  ही  करते  परन्तु
 कार्य २५  प्रतिशत  तक  बढ़  गया  है  ।  इसी  प्रकार  डालर

 विनिमय  व्यापार  ge¥a A में  १८  प्रतिशत था  ale  अब  ४३  प्रतिशत है  ।  निक्षेपों के  मामले  में

 विदेशी  बैंकों  में
 निक्षेप  भारतीय  बैंकों

 के  निक्षेपों की  तुलना  में  बहुत
 अधिक

 नहीं  बढ़े  हैं
 ।  में

 उन्हें  गावास्
 दे

 सकता  हूं
 कि  सरकार यह  चाहती  है  कि  भारतीय बैंक  art  देश  की अर्थ  व्यवस्था

 विशेषकर  विदेशी  मुद्रा  के  व्यापार  उचित भाग  परन्तु  उन्होंने  कहा  हैं  कि  fora बेक  में

 विदेशी  dat  पर  प्रतिबन्ध  लगने  के  लियें  पग  उठाने  चाहिये  ।  हम  अठारहवीं  या  उनीसवीं  शताब्दी

 में  वापस  नहीं  जाਂ  सकते  ।

 श्री  जोखिम  ates  :  मेंने यह  कभी  नहीं  कहा  ।  माननीय  मंत्री  ने  ठीक  समझा  नहीं  ।  उन्हें

 विदेशी  विनिमय  के  मामले  में  भारतीय  बैंकों  के  लिये  ad  ay  उदार  बनाना  चाहिये  वह  बताये

 कि  भारतीय  बैंकों  को  कितने  परमिट  दिये  गय े?

 श्री  to  चं०  यह :  भारतीय बेक  विदेशों  में  भी  काम  कर  रहे  जब  भी  किसी
 विदेश

 में
 भारतीय  बैंक  की  छाया  खोलने  के  लिये  प्राथना  पत्र  दिया  जाता  तो  रिज  बैंक  उस  पर

 सहानुभूति  विचार  करता  है  ।
 इस  बात  पर  में  उनसे  पूरी  तरह  सहमत हं  सरकार को  भी  इस

 बात की  चिनता  है  fora  बैंक  अवश्य  सरकार की  नीति  को  क्रियान्वित  करेगा  ।  इस  प्रकार

 भारतीय  बैंक  देश  की  अरथ  व्यवस्था  के  विकास  में  पझ्धिकाधिक भाग  लेंगे

 विधेयक  का  सब  से  ates  महत्वपूर्ण कौर  विवादास्पद  उपबन्ध  जारी  किये  गये

 नोटों  के  लिये  रखी  गई  रक्षित  संचिति  से  सम्बन्धित  उपबन्ध  है  ।  में  ने  अ्रपने  प्रारंभिक  भाषण  में

 कहा  था
 कि  ब्रिटेन  सहित  बहुत  से

 देश  सुवर्ण  या विदेशी  प्रतिभूतियों  की
 अनुपातिक  संचिति  के

 झाधार  पर  अपने  नोट  निगम  को  सीमित  नहीं  कर  रहे  हैं
 ।  हम  एक  विशेष  iJ aera  कर  सकते

 है  ।  कुछ  अवसरों  इतनी  विदेशी
 प्रतिभूतियां  रखना  अनावश्यक  समझा  जायेगा  कौर  यह  एक

 प्रकार  का  श्रासंचयन  '  वे  हमारे  विकास  कार्य  के  लिये  हो  सकती  हैं  ।  कुछ

 मामलों  में  नोट  निर्गम  के  लिए  कुछ  विदेशी  प्रतिभूतियों को  संचिति  के  रूप  में  रखने  से
 देश  की

 विकासोन्मुख  wa  व्यवस्था  में  बाधा  पड़  सकती  हैं  ।

 त्ावनकोर-कोचीन की  महिला  सदस्या  उद्देश्य  कारणों  में  दी  गई  इस  बात  से  सहमत
 हैं  कि

 :
 आधिक

 विकास  की
 प्रक्रिया

 के  लिये  ऋण  की  पैदा  करना  कुछ  हद
 तक

 विश्क  हैं  ee ०.
 ही

 ।  किन्तु  वह  इस  बात  पर  सहमत  नहीं  हैਂ  कि  इससे  नोट  निर्गम में  वृद्धि

 होना  श्रीनिवास  है  0.0  इस  सदन  के  अधिकांश  सदस्य  जानते  हैं  कि  ऋण
 सामना

 पैदा  करने  से  नोट

 निगम में  वृद्धि  होना  स्वाभाविक है  कौर  सरकार के  लियें  fort  बैंक  के  नोट  निगम  सामर्थ्य  पर

 कोई  रोक  लगाना उचित  नहीं  होगा  ।

 में  माननीय  सदस्यों  को  याद  दिलाना  चाहता  हूं  कि  fora  बेक  कौर  सरकार इस

 में  सावधानी  से  काम  लेती  रही  हमने  बेतहाशा  नोट  जारी  करनें  के  लिये
 संचितियों  का  उपयोग

 नहीं  किया  है  |  में  सदन  को  यह  श्राइवासन  भी  दे  सकता  हूं  भविष्य  में  भी  सरकार  ate  रिज

 नोट  जारी  करने
 में

 बहुत  सावधानी  से  काम
 यद्यपि

 उसके  लिये  श्री  कोई  म्रनुपात  निश्चित
 नहीं है  ।  जब  तक  देश  की  अथ  व्यवस्था  के

 नोट  जारी  करना  ह  न  ऐसा  नहीं

 करेगी
 |  ऋण  सामना पैदा  करने  के  जो

 खतरे  हम  उन्हें  जानते  हैं  fora  बैंक  के  प्रतिवेदन से

 मेंने  जो  उद्धरण  दिया  उससे
 प्रकट  होगा  कि  रिवेंज  बैंक  कौर  केन्द्रीय  सरकार  दोनों  के  प्राधिकारी

 इस  नीति  के  खतरों
 को  समझते हैं  ।  इसीलिये  हमें  पूर्वोपाय के  लिए  तुरन्त  पग  उठाने

 चाहिये
 और  इसी  के  लिये  हम  इस  विधेयक  में  उपबन्ध कर  रहे  हैं  ।

 tae  अंग्रेजी  में  ।



 ११८  भारत  का  रक्षित  बैंक  विधेयक  १८  जु  १९५६

 अ०  च०

 श्री  नि०  बि०  a  fora  बैंक  के  लाभ  में  होने  वाली  उस वृद्धि  का  उल्लेख  किया
 जो  कि  सुवर्ण  के  पुनर्मूल्य  के  कारण  हुई  में  उन्हें  बताना  चाहता  हूं

 सरकार इस
 पर  विचार कर  रही  है  ।  सकता  &  कि  हम  रिज  बेक  को  होने  वाले  इस  लाभ  को  बेक  की

 संचिति  निधि  में  जमा  कर  दें  या  कोई  कौर  तरीका  अ्रपनायें  ।
 यदि  झ्रावश्यक  ह्भ्नां च्  तो

 सदन
 में इस  विषय से  सम्बन्धित  wpa  विधेयक  प्रस्तुत किया  जायेगा  ।

 att  नि०  बि०  चौधरी :  इसका  उपबन्ध arg  इसी  विधेयक  में  क्यो  नहीं  करते  हैं
 ?

 श्री ०  चं०
 यह  संभव  नहीं  है  ।  यह  मसला बाद  में  उत्पन्न  हुमा  था  प्रौढ़  इसे  इस

 विधेयक  में  सम्मिलित  करना  संभव  नहीं था  ।  यदि
 आवश्यकता  पड़ी  तो  एक  श्र  विधेयक  प्रस्तुत

 किया  जायेगा  कौर  यह  भी  संभव  है  कि  ऐसी  आवश्यकता ही  न  पड़े  ॥

 उन्होंने  यह
 भी  पूछा  था

 कि  विदेशी  सरकारों
 से  जो

 ऋण
 लिये  जायेंगे  वे

 किस  विदेशी

 मुद्रा  में  दिये  जायेंगे  इत्यादि  a  ऋण  परियोजना ्र ों के  '  लियें  अपेक्षित  पूंजी  वस्तु प्र ों  के  रूप  में

 होंगे श्र  पूंजी  वस्तुओं  के  क्रय  से  लिये  प्रयुक्त  की  जानी
 वाली

 विदेशी  विनिमय  मुद्रा झ्र ों  के  रूप

 में  नहीं  होंगे  ।
 इससे उन

 परियोजनाश्रों  जिन
 के

 लिये  दूसरी  पंचवर्षीय  योजना में  पूजी  वस्तुद्झों
 की  ग्रा वश्य कता  उस  हद  तक  विदेशी  मुद्राकी  बचत  होगी  ।

 कुछ  सदस्यो ंने  विदेशी  ऋणों  या  विदेशी  सहायता  के  बारे में  कुछ  कहा  था  ।  उन्होंने  पूछा
 था  कि  झ्र मे रिका  या  अन्य  देशों  से  हम  कयों  मांगते हें  ।  जैसा  कि  प्रइन  काल  में  बताया  जा  चुका

 हमारी  नीति
 यह  है  कि  किसी  देश  की

 राजनीति
 पर  ध्यान  देते  यदि  हमें  उससे  बिना  किसी

 राजनैतिक  शर्तें  के
 ऋण

 मिल  सकता  हैं ट
 तो  हम  उसे  carne  कर  लेंगे  ।  कोई  भी  देवा  चाहे  वह

 किसी  गट  का  जो  हमें  विकास  कार्य  में  सहायता  देने  के  लिये  तैयार  हम  उस  के  श्राभारी

 होंगे  ।
 श्री  जोखिम  राव  ने  अमेरिका  से

 ४०  करोड़  रुपये  की  सहायता  का  उल्लेख  किया  है  ।  वह
 Yo  करोड़  रुपये  की  रांझी  वर्तमान  श्रावंटन  are  प्राविधिक  रूप  से  यह  कहना  ठीक  नहीं  होगा  कि

 यह  वार्षिक  आवंटन हैं  ।  मेरे  विचार  में  पहलें  हमें  वार्षिक  आवंटन  मिलता  रहा  है
 गौ

 हो  सकता
 है  यहीਂ  व्यवस्था  जारी  भी  रहे  इसके  विपरीत  भी  हो  सकता  किन्तु  हमें  हैं  कि  यही

 aa  जारी  रहेगी  ।  कुछ  राष्ट्र  मंडलीय  देशों ने  कौर कुछ  प्राय  छोटे  देशों  ने  भी  कुछ  सहायता

 ale  यह  सहायता  जितनी  भी  है  उसके  लिये  हम  उन  देशों  के  प्रभारी  किन्तु  ऐसी  सहायता

 के  लिये  राजनैतिक  शत  नहीं  होनी  चाहिये  |

 श्री  गुरुपाद  स्वामी ने  कहा  है  कि  हमें  ऋण  सम्बन्धी  स्थिति  पर  नियन्त्रण  करने  के  लिये

 पर्याप्त उपाय  करने  चाहियें  ।  हम  इस  विधेयक
 में  यही

 तो
 उपबन्ध  कर  रहे  हैं

 ।  रिजर्व  बैंक  कों

 कुछ  अधिकार पहले  से  ही  प्राप्त  कुछ  मिनट  पूर्वे  उन्होंने देश  में  वर्तमान  मुद्रा  स्फीति  की  स्थिति

 गौर  अनुसूचित eat  द्वारा
 अधिक

 ऋण  दिये जाने  के  बारे
 में  प्रश्न

 पूछा था  ।
 रिज  बेक

 ने
 सुचित  बैंकों  से

 कहा  है  कि  वे  कृषि  उत्पादों  की  प्रत्याभूति  पर  दिये  गये  ऋणों  की  सावधिक
 विवरणिया ंदें  ।  वर्तमान  स्फीति कारी  प्रवृत्ति  का  कारण  कुछ  हद

 तक  यह  भी  हो  सकता  है  कि

 अनुसूचित
 बैंकों  से

 ऋण
 लेकर  श्रासंचयन  किया  गया  रिजर्व बैंक  उचित  कार्यवाही  कर  रही

 ताकि  बैंकों  से  ऋण  लेकर  आ्रासंचयन  न  किया  जाये  ौर  अनचित  लाभ  न  उठाया  जाये  ।

 श्री  म०  शि०  गुरु पाद स्वामी  :  कया  यह  सच  नहीं  ह  कि  गल्ले  के  श्रासंचयन  का  मुख्य  कारण

 यह  था  कि
 व्यापारियों

 को  विभिन्न  बैंकों  से काफी  ऋण  सिल  गये  थे  ?  यदि  श्राप  अब  कोई  प्रतिबन्ध

 तो  वह  व्यथ  क्योंकि  मौसम  समाप्त  हो  चुका  है
 ?

 fat  mo  चं०  गुह :  मेरे  विचार  से  wit  कोई  देरी  नहीं  हुई  है
 ।

 में  सानता हूं  कि  कुछ  श्रासंचयन

 हुआ  है
 भ्रनुसुचित  बैंकों से  मिले  ऋणों  के  कारण  gars

 किन्तु  जब  से
 इस  की  AIT

 मूल  अंग्रेजी  में  ।



 १८  PERK  भारत  का  रक्षित  बेक  )  विधेयक  ११६

 ध्यान  प्रा कर्षित  रिज  बैंक  कौर  सरकार  कार्यवाही  कर  रही  हैं  ।
 वे  समुचित  कार्यवाही

 करेंगे  ।  मेरे  विचार  में  दूरी  का  शोर  मचाना  उचित  नहीं  होगा
 ।  इससे  लोगों  में  गड़बड़ी  फैल

 जायेगी  शौर  ग्रा संचयन  करने  वाले  इस  स्थिति  से  लाभ  उठायेंगे  ।

 कुछ  ने  सुवर्ण  के  पुनर्मूल्यन  ar  उल्लेख  किया  ।  हमारा  राष्ट्र  एक  नम्र  राष्ट्र  है  ।

 अब  तक  हम  अ्रपने  सुवर्ण  का  मूल्य  Bo २ २१/३/१०  प्रति  तोला
 की

 दर
 से  करते  रहे  हैं  ।  अरब  यह

 दर  बहुत  पुरानी  हो  चुकी  मुद्रा  हमारे  रूपये  का  मूल्य  सुवर्ण  के  रूप

 में  a/s/  रुपये  प्रति  तोली  की  दर  से  करता  है  ate  यहां  हम  भी  वही  मूल्य  कर  रहे  हैं  जो  कि

 अन्तराष्ट्रीय  मुद्रा  निधि  att  अन्तर्राष्ट्रीय  मुद्रा  बाजार  में  स्वीकार  किया  जा  रहा  है  ।  इसलिये

 हम  कोई  बेइमानी  की  रात  नहीं कर  रहे-हें  ।  हम  उसी  चीज  को  चालू  कर  रहे  जो  इस  समय

 बाजार में  प्रचलित  है  ।

 श्री  गुरु पाद स्वामी  ने  कहा  है  कि  को  सुवर्ण  के  व्यापार  में  भाग  लेना  चाहिये  ।

 नहीं  समझ  सका
 कि  यह  सुझाव  कोसें  feat गया  मेरे  विचार  से  उन्हें  मालूम  नी  ria ITHTT

 ने  सुवर्ण  का  आयात  बन्द  कर  रखा  है  ।  हम  सुवर्ण  का  प्रख्यात  करके
 अपनी  बहुमूल्य  विदेशी  मुद्रा

 को
 नष्ट  नहीं  करना

 |  सरकार  द्वारा  का  व्यापार  किये  जानें का  कोई  प्रदान ही

 नहीं  में  यह  भी  मुँह  समझ  सका  कि  इससे  क्या  प्रयोजन सिद्ध  होगा

 श्री  स०  शि०  गुरु पाद स्वामी  :  आन्तरिक  व्यापार  ।

 श्री  श्र ०  चे  गह  श्री  सोमानी  कौर  श्री  fro  बी०  चौधरी ने  उस  ब्याज  का  उल्लेख  किया

 जो  रिजर्व  बेक  अतिरिकत  संचिति  निक्षेपों  के  जिसकी  कि  अनुसूचित  बैंकों  से  मांग की
 देगा  ।  विधेयक में  कोई  निश्चित  दर  नहीं  बताई  गई  हैं  ।  श्री  सोमानी  झर  श्री

 ति०  Yo  श्र०
 चेट्टियार  दोनों  अनुभव करते  है  कि  एक  निश्चित  दर

 होनी  चाहिये
 |  किन्तु  यह  झ्रावव्यक हैं  कि

 ब्याज
 सम्बन्धी  उपबन्ध  कुछ  श्रानम्य  होने  स्पष्ट है  कि  यह  दर  मुद्रा  बाजार

 की  परिस्थितियों

 जो  समय  समय  पर  बदलती  रहती  तौर  बैंकों  की  राय  ale  निक्षेप  प्राप्त  करने में  बैंकों  की

 चेष्टा पर  निसार  है  ।  इस  अधिनियम में  सभी  परिस्थितियों के  लिये  व्यवस्था  करना  संभव  नहीं

 हैं  शरीर  इसे  भारत  के  रिजर्व  बेक  के  विवेक  पर  छोड़  देना  ठीक  है  ।  भ्रावश्यकता पड़ने  पर  वह  सरकार

 से  परामश कर  लेगा

 ढ  मुझे  केवल  स्थानीय बोर्डों  के  सम्बन्ध  में  एक  माननीय  सदस्य  की  बात  का  उत्तर  देना  है
 |

 मैंने  अपने  पहले  भाषण  में  कहा  था  कि  पहल  स्वयं  स्थानीय  बोर्डों
 को

 करनी  है  ।
 में  स्थानीय  बोर्डो

 के हटाये  जाने  के  सम्बन्ध  में  लोगों  की  प्रतिक्रिया  को  समझता  fora  बैंक  इन  बोर्डो से
 लाभ  नहीं  उठा  सका है  ।  बोले  स्वयं  प्रभाव  करते  हैं  कि  वे  रिजर्व  बेंक  या  देश  की  wa  व्यवस्था
 में  कोई  अधिका  संयोग  नहीं  दे  सकते  हैं  ।

 श्री ह 1५  म०  थामस  :  इस  का  कारण  यह  है  कि  गम्भीर  मामलों  में  उनको  विश्वास में  नहीं

 लिया  जाता  है  ।

 श्री  wo  चे  गह  स्थानीय  बोर्डों  कौर  केन्द्रीय  बोर्ड
 के

 कृत्यों
 की  कोई

 सीमा  होनी  चाहिये

 केन्द्रीय  बोर्ड  नें  कुछ  दा वित यां  we  कृत्य  उन्हें  प्रत्यायोजित कर
 दिये  हैं  किन्तु  केन्द्रीय  ae

 इन
 बोर्डों से  कोई  लाभ  नहीं  उठा  सकता  है  ।  मेरे  विचार  में  यदि  इन्हें  समाप्त  कर  दिया  तो  देश

 को  कोई  हानि  नहीं  होगी  |  इस  सम्बन्ध  में  में  स्थानीय  लोगों  की  भावनाओं  को  समझ  सकता  किन्तु

 केन्द्रीय  बैंक  के  समन्वय  ak  केन्द्रीकृत  प्रशासन  के  लिये  हमें  इस  विधेयक  में  किये  गये
 उपबन्धों

 को
 स्वीकार  कर  लेना

 ।
 warren  करता  हूं  कि  सदन  इस

 विधेयक
 को  स्वीकार  कर  लेगा

 ॥

 मल  मरंग्रेज़ी  में  ।

 3--193  5./56



 १२०  भारत  का  रक्षित  बैंक  )  विधेयक  १८  १६५६

 रिया  महोदय  :  यह  है  :

 का  रक्षित  बैंक
 बेक  1.0  १९३४  में  और

 प्राग  संशोधन

 करने  वाले  विधेयक  पर  विचार  किया  जाये  पी

 प्रस्ताव  स्वीकृत  FAT  |

 श्रिया  महोदय :  श्री
 सभा  परसों  ११

 बजे  तक
 के  लिये  स्थगित  होगी

 ।

 इसके  फीचर  लोकसभा  शुक्रवार  २२  जुलाई  १९५६  क  ग्यारह  बजे  तक  के  लिये  स्थगित  हुई  ।

 eee

 रान

 मूल  sas  में  ।



 दैनिक  संक्षेपिका

 १८,  जुलाई  gaye]

 विषय  a

 सभा  पटल  पर  रख  गय  पत्र  च्

 विभिन्न सत्रों  के  दौरान  ,  प्रत्येक  के  सामने  दिखाया  गया  मंत्रियों

 द्वारा  दिये  गये  विभिन्न  वचनों  तथा  प्रतिज्ञा प्र ों पर  सरकार  द्वारा

 की  गई  कार्यवाही  के  निम्न  विवरणों की  एक-एक  प्रति  सभा  पटल  पर

 गई

 लोक-सभा का  बारहवां  LENE (१)  अनुपूरक विवरण  संख्या  ४

 (२)  अनुपूरक विवरण  संख्या  ७  लोक-सभा का  ग्यारहवां  2EXY

 (३)  अनुपूरक विवरण  संख्या  ११  लोक-सभा  का  दसवां  PEXY

 (४)  अ्रनुपरक  विवरण  संख्या  १७  लोक-सभा का  नवां  REUY

 (५)  ware  विवरण  संख्या  १९  लोक-सभा का  १९४४

 लोक-सभा  का  छटा  Pau (६)  अनुपूरक विवरण  संख्या  ३१

 (७)  भ्रनुपूरक विवरण  संख्या  ४४५  लोक-सभा  का  तीसरा  2EXR

 कार्य  मंत्रणा  समिति  का  प्रतिवेदन  उपस्थापित  aa

 अ्रडतीसवां  प्रतिवेदन  उपस्थापित  किया  गया  ।

 गेर-सरकारी  सदस्यों  के  विधेयकों  संकल्पों  संबंधी  का  प्रतिवेदन

 उपस्थापित  च्

 TaAT4 aT  प्रतिवेदन  उपस्थापित  किया  गया  ।

 के  बारे  में  याचिका  पद

 सचिव  ने  सुचित  कि  कारखाना  (  विष
 )

 विधेयक  के के  बारे  में  प्रार्थी

 के  हस्ताक्षर  सहित एक  याचिका  प्राप्त हुई  ।

 विधेयक पर  विचार  ८८-१२०

 भारत  का  रक्षित  बैंक  विधेयक  पर  विचार  करने  के  प्रस्ताव  पर

 चर्चा  प्रारम्भ  हुई  तथा  प्रस्ताव  स्वीकृत  हुमा ।

 दाक्रबार  २०  2EUR  क  लियें

 भारत रक्षित  पथ  विधेयक  पर  विचार कौर
 सदस्यों  के  संकल्प  |

 a tc
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